
газета издается  
с 14 августа 1991 года

10 марта
2023 год

пятница
№ 42 (8882)

Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

ВСПОМНИТ ЛИ ЦСКА О ПОБЕДАХ?
Воскресный матч 19-го тура РПЛ 
с «Крыльями Советов» имеет большое 
значение для главного тренера армейцев 
Владимира Федотова. В случае четвертого 
поражения подряд в чемпионате руководство 
красно-синих может серьезно задуматься 2

Reuters

КАПРИЗОВ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ
Лидер «Миннесоты» не смог доиграть  
до конца матч с «Виннипегом» (4:2).  
На ногу Кириллу упал двухметровый  
защитник соперника Логан Стэнли 12

Павел Волков

КАРЯКИН СДЕЛАЛ ПРОГНОЗ 
НА ЧЕМПИОНСКИЙ МАТЧ
Российский вице-чемпион мира в интервью «СЭ» 
рассказал о нюансах поединка за шахматную 
корону между Яном Непомнящим и Дин Лижэнем, 
который состоится в апреле в Астане 15

ВАЛИЕВА –  
ТОЛЬКО ВТОРАЯ 

В РЕЙТИНГЕ 
ДОХОДОВ

А больше всех  
за сезон-2022/23  

в нашем фигурном  
катании заработал  
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Корреспондент «СЭ» побывал в Кир-
гизии, где Дмитрий Бивол сейчас 
проводит сборы на спортивной ба-

зе «Барс» в ущелье Арал. В течение полу-
часа мы говорили о боях и технических 
особенностях стиля боксера, его привычке 
использовать мат для связки слов и мно-
гом другом.

– Какой у вас здесь режим?
– К примеру, сегодняшний день у ме-

ня начался в 8 утра, прогулялся до 8.30, по-
том позавтракал, лег спать – с 9.00 до 10.30. 
В 11.30 началась тренировка, поработал, по-
мылся, пообедал, с вами сейчас пообщаюсь, 
потом пойду на массаж, после него еще од-
но занятие и сон.

– Вы когда утром просыпаетесь  – сразу 
в телефон?

– Когда как на самом деле. Сейчася про-
снулся и пошел гулять без проверки теле-
фона. А когда выходной, конечно, – лежишь, 
нет какого-то плана четкого или через час 
только какое-то мероприятие, то можешь 
просто поваляться, позволить себе посмо-

треть гаджет. Но в целом все так забито, что 
не хватает на это времени.

– Есть понимание, когда и с кем следую-
щий бой?

– Много всяких слухов, но обычно на 
этом внимания не заостряю – пока не пого-
ворю со своим менеджером. У нас с ним так 
отношения выстроены, что либо общаемся 
предметно, либо вообще не общаемся. Пока 
конкретики нет.

– Вы же по образованию юрист. Сами може-
те вникать в свои контракты и разбираться?

– Необходима помощь профессионала – 
и причем не одного. Один специалист мо-
жет не углядеть все моменты. Тяжело най-
ти юриста, который разбирается в области 
спорта, бокса, потому что это как в меди-
цине: есть врач, хорошо лечащий кисти, 
а есть – умеющий работать с ногами. Тут 
нужно знать международное право и тон-
кости американских законов. Такие юристы 
есть, они сотрудничают с промоутерами, но 
их по пальцам одной руки можно пересчи-
тать. Все их услугами и пользуются. Это не-

дешево. Не могу назвать конкретную сумму, 
она всегда разная, в зависимости от сложно-
сти контракта.

Когда сам читаю подобные документы, 
конечно, понимаю их, но там все равно бы-
вают моменты, когда ты видишь – что-то тут 
не так. Как бы это исправить? Нужна пра-
вильная формулировка. Ты осознаешь, чего 
хочешь, но не понимаешь, как это правиль-
но сформулировать на языке юриспруден-
ции. И для этого нужен юрист – он тоже спо-
собен увидеть какую-то западню.

– После боя с Канело у вас было такое крас-
ное плечо, и вы сказали, что только это место 
он и  отбил. Сколько оно потом болело и  не 
было возможности использовать руку на сто 
процентов?

– На самом деле, была просто красной, 
потом посинела, пожелтела. Рука болела, но 
из строя ее соперник не вывел. Я мог ею ра-
ботать и в этот же день, и на следующий. Ну 
да, синяк, но представьте, что у вас он по-
явился – вы же будете все равно использо-
вать руку.

– А вообще как относитесь к такому инстру-
менту в  боксе, как отбивание плеча,  – это 
баловство или работающая тема?

– Работающая, но на такое точно нельзя де-
лать акцент. У нас не тайский бокс, где можно 
отсушить ногу. У них есть этот прием. В боксе 
бой в перчатках, они мягкие, ими сложно от-
бить руку. Если бы голым кулаком – наверное, 
было бы легче. Не настолько эффективен этот 
прием, вот мое мнение. Чем отбивать руку, 
лучше работать по корпусу, по голове бить, да-
же через блок – тоже не очень приятный удар.

– Было что-то в вашем личном арсенале, 
что вы со временем выбросили, потому что это 
перестало работать?

– Нет. Все, что мы делали, всегда приноси-
ло плоды. Ничего сверхъестественного не изо-
бретали никогда, все время старались работать 
над простыми вещами, но делать настолько хо-
рошо, чтобы тяжело было с ними справиться. 

НИКИТА ГОРШЕНИН
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ДМИТРИЙ БИВОЛ: 
«ОЧЕНЬ НРАВИТСЯ ИДЕЯ 
БОЯ С БЕТЕРБИЕВЫМ»
Эксклюзивное интервью обладателя чемпионского пояса WBA в полутяжелом весе 
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Запад

СКА  6 
ДИНАМО МН  3

Счет в серии 3–2

ЛОКОМОТИВ 2 
ВИТЯЗЬ 1 2ОТ

Счет в серии 4-1

«Адмирал» поставил «Салават Юлаев» 
на край пропасти
В плей-офф КХЛ все ближе первая громкая сенсация: 
команда из Владивостока, заранее записанная 
в аутсайдеры, не только попала в плей-офф с 7-го 
места Восточной конференции, но и находится 

в шаге от прохода во второй раунд Кубка Гагарина. 
Вчера дальневосточники, ведя в Уфе 3:0, растеряли 
преимущество, но сумели вырвать победу  
в овертайме 10

Восток

АК БАРС  6 
НЕФТЕХИМИК  1

Счет в серии 3–2

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 3 
АДМИРАЛ 4 ОТ

Счет в серии 2–3
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Бердыев и Дзюба 
продолжат шоу?
Обозреватель «СЭ» – об ожиданиях от матчей 19-го тура РПЛ и их интригах

ПРИМЕР КХЛ

8 Марта, в Международный женский 
день, в Москве давали прекрасный хок-
кей. Мало того что матч Кубка Гагари-
на между «Динамо» и нижегородским 
«Торпедо» был, по выражению коммен-
таторов, «фестивальным» и закончился 
в овертайме со счетом 4:5, на «ВТБ Аре-
ну» пришли 10 193 зрителя. Несмотря на 
проигрыш хозяев, ни один из них, уве-
рен, ни на секунду не пожалел о прове-
денном в Петровском парке времени. 

Какое, казалось бы, все вышеска-
занное имеет отношение к анонсу оче-
редного тура РПЛ? Самое прямое. Хок-
кейный дворец «Динамо» находится 
в одном комплексе с футбольным. Но 
посещаемость встречи Кубка Гагарина 
оказалась больше, чем на московских 
матчах прошлого уик-энда «Динамо» – 
«Крылья Советов» и «Спартак» – «Урал», 
вместе взятых. Там пришло в совокуп-
ности 9224 зрителя – причем в это чис-
ло входят все, у кого есть Fan ID, то есть 
участники матчей и сотрудники клубов. 
А в хоккее этот документ пока при вхо-
де не требуют.  

Но дело, конечно же, в плохой пого-
де на футболе. Именно об этом, как го-
ворят инсайдеры, шла речь 7 марта на 
совещании представителей Минспорта 
с клубами РПЛ – чиновники профиль-
ного министерства объясняли удручаю-
щую посещаемость первого тура после 
повсеместного введения карты болель-
щика в премьер-лиге именно этим. Как 
будто обычно в начале марта в России 
норма – это плюс 20, люди ходят в шор-
тах, а вдоль дорог цветут розы. 

Ради интереса решил взглянуть на 
посещаемость первого мартовского ту-
ра в 2022 году. На нем было более чем 
на 20 тысяч человек больше, чем сейчас. 
Сравните, например, тогдашние 25 ты-
сяч на матче «Краснодар» – «Урал» с ны-
нешними без малого восемью на «Крас-
нодар» – «Торпедо». Или 19 с лишним 
тысяч на «Динамо» – «Спартак» с ме-
нее чем 10 тысячами на двух тепереш-
них московских матчах в совокупности. 
И тут очень уместен модный мем: «А 
что случилось?» Этим публично озабо-
тилась уже даже часть депутатов и се-
наторов, хотя пока есть большие сомне-
ния, что какие-то серьезные изменения 
по части применения Fan ID в ближай-
шее время вправду могут произойти. 

Известно, что в  китайском язы-
ке слово «кризис» включает в себя два 
иероглифа, один из которых означает 
«опасность», а другой – «возможность». 
И, возвращаясь к сравнению нашего 
футбола с хоккеем, отчего-то так полу-
чается, что в сложившихся обстоятель-
ствах практика КХЛ сейчас напирает на 
второй иероглиф (и присутствие в лиге 
китайского «Куньлуня» тут ни при чем), 
а РПЛ – на первый. Достаточно сказать, 
что в шести из восьми пар плей-офф 
Кубка Гагарина после четырех матчей 
счет 2–2, а еще в двух – 3–1. И ни одна из 
двух первых команд обеих конферен-
ций не ведет в своей серии, в том числе 
клубы-олигархи – СКА и ЦСКА!

Для НХЛ такое было бы нормаль-
но, а для КХЛ, где разделение клубов 
на богатых и  бедных, влиятельных 
и бесправных всегда было очевидным 
и разительным, – явление неслыханное. 
Пока все время кажется, что чудеса вот-
вот закончатся, но они продолжаются. 
Такие вещи идут на пользу лиге и хок-
кею в стране. И куда-то пропали судей-
ские скандалы – все разговоры только 
о хоккее; о том, что скромная «Север-
сталь» на равных закусилась с ЦСКА, 
минское «Динамо» ни в чем не уступа-
ет СКА, «Нефтехимик» – «старшему бра-
ту» по Татарстану «Ак Барсу». 

МЕШКОВ, ЛЮБИМОВ И ПОЛЯ

В РПЛ же в 18-м туре только и гово-
рили, что о судейских ляпах – тем более 
что ряд матчей и арбитров во главе с Ви-
талием Мешковым на встрече «Спарта-
ка» с «Уралом» дали к этому весомые по-
воды. И перевес «Зенита» в лиге в этом 

сезоне выглядит еще более глобальным, 
чем прежде, – пятый сезон кряду в Рос-
сии, по всей вероятности, будет один 
и тот же футбольный чемпион. Разуме-
ется, глупо утверждать, что это случит-
ся из-за не засчитанного Мешковым го-
ла Александра Соболева на исходе матча 
в Тушине, но скорейшей развязке пусть 
даже в некоторой степени и надуман-
ной интриге этот факт поспособствовал.  

Сейчас вот рефери Артема Любимова 
назначили работать на матче 19-го тура 
«Краснодар» – «Динамо». По удивитель-
ному совпадению год назад именно по-
сле встречи тех же соперников, в кото-
ром был ошибочно назначен решающий 
пенальти в ворота хозяев, этого судью 
(тогда исполнявшего обязанности ВАР) 
отстранили до конца сезона. Более того, 
Любимов с тех пор вообще не судил «бы-
ков». Зачем на ровном месте провоци-
ровать новые скандалы? Ведь не только 
краснодарцы, но и динамовцы в такой 
ситуации имеют основания напрячься – 
мол, арбитр будет вольно или невольно 
пытаться загладить прошлогоднюю ви-
ну перед «Краснодаром».

В XXI веке на современных стадио-
нах вроде пора уже научиться готовить 
качественные поля – но в минувшем 
туре мы видели провалы по этой части 
и у «Спартака», и у «Сочи». Системати-
ческие ляпы при подготовке газона на 
«Фиште» вообще не могут не изумлять – 
с южным-то климатом! Красно-белым 
хоть есть чем оправдываться – кубко-
вым матчем с «Локомотивом», который 
проходил в сильный мороз, а к «Ура-
лу» газон в Тушине еще не успел прий- 
ти в себя. 

А теперь поле в «Лужниках», где при-
нимает соперников «Торпедо», оказа-
лось до такой степени не готовым, что 
матч черно-белых с тем же «Уралом» 
перенесли на «Арену Химки». Кто туда 

поедет, сколько там будет народу? Это, 
по-моему, сейчас кого-то волнует мень-
ше всего. Матч в тишине, нарушаемой 
только криками футболистов и трене-
ров, провели, галочку поставили – и за-
были. 

ФЕДОТОВ И ТАЛАЛАЕВ

Тем временем экс-президент «Тор-
педо» Илья Геркус, едва успев уйти из 
клуба, дал разгромное интервью. То, что 
в управлении последней команды РПЛ 
весь сезон творится кромешный хаос, 
было понятно и так (в том числе и по 
невнятной зимней селекции, когда надо 
было спасать ситуацию), а откровения 
Геркуса это ощущение лишь усугубили. 

Непонятны при этом две вещи. 
Во-первых, как в его документах о рас-
торжении контракта «Торпедо» ухи-
трилось не прописать хотя бы какой-то 
более или менее внятный период не-
разглашения внутренней клубной ин-
формации и, во-вторых, зачем самому 
Илье Леонидовичу было возглавлять 
клуб, от спортивной составляющей ко-
торого он сознательно и сразу, по его 
словам, дистанцировался, потому что 
все заранее понимал. Это как вообще?

Причем, судя по матчу «Красно-
дар» – «Торпедо», Андрей Талалаев 
подготовил вверенный ему более чем 

скромный набор футболистов так, как 
это только было возможно. Но только 
торпедовцы начали поднимать голо-
вы, как перенос следующей игры в Под-
московье и интервью экс-президента 
могут накрыть их новой волной нега-
тива и безнадежности. Тем более когда 
в соперниках – один из самых подго-
товленных сейчас клубов РПЛ, из вось-
ми последних матчей выигравший пять 
при трех ничьих, да и в Кубке прошед-
ший дальше. 

Три встречи подряд в чемпионате 
(пусть и с перерывом на зиму) проиграл 
ЦСКА. Я видел более чем качественные 
матчи команды Владимира Федотова 
как на сборе в Турции, так и дома в Куб-
ке с «Краснодаром», где 0:3 было луч-
шим счетом, на который могли рассчи-

тывать «быки». Поэтому мне не вполне 
понятны причины пробуксовки крас-
но-синих. От высшего руководства ко-
торых, по мне, сейчас требуется спокой-
ствие и терпение, поскольку главный 
тренер за последние годы – тем, у ко-
го короткая память, напоминаю о про-
шлогоднем серебре с «Сочи» – заслужил 
право на доверие. Так или иначе, побе-
да в домашнем матче с «Крыльями Со-
ветов» становится для ЦСКА и его вос-
становления уверенности в себе весь-
ма важной. 

А для лидера гонки снайперов Вла-
димира Писарского снова забить в Мо-

скве и, надеюсь, опять отметить гол 
при помощи дирижерской палочки – 
лишняя мотивация. Или незабываемое 
празднование дебютного гола за «Кры-
лья» в Самаре в ворота «Динамо» на 
Кубок было лишь разовым? В столице, 
кстати, для него забивать уже привыч-
ное дело – помимо гола с пенальти «Ди-
намо» на Кубок он еще за «Оренбург» 
в первом круге делал дубль в ворота тех 
же бело-голубых и отправлял мяч в сет-
ку ворот «Локомотива». Москва  и ее ста-
дионы его точно не смущают. 

БРОНЗОВАЯ ГОНКА

Интересно будет понаблюдать за 
развитием сюжетов вокруг Артема Дзю-
бы и Курбана Бердыева. Хет-трик ново-
испеченного форварда «Локомотива» 
в Ростове не побудил Валерия Карпина 
включить его даже в предварительный 
список кандидатов в сборную на това-
рищеские матчи с Ираном и Ираком. 
Ничего сногсшибательного в этой ново-
сти нет, поразило бы как раз обратное. 
Но если Дзюба станет героем и предсто-
ящего матча «Локо» в Грозном, и следу-
ющего – дома с «Краснодаром»?

С другой стороны, сам Артем, после 
трех голов «Ростову» в очередной раз 
подколовший Карпина во флеш-интер-
вью («огорчить Георгича – это обяза-
тельно»), тем самым свои шансы вер-
нуться в национальную команду, ска-
жем прямо, не увеличил. Но Дзюба – это 
по крайней мере гарантированное ле-
карство от скуки. Что сейчас для наше-
го футбола более чем актуально. 

Бердыевский «Сочи» в первом мат-
че тура примет веселый, южноамери-
канский, но лишившийся зимой Писар-
ского-Сычевого «Оренбург» – и при ус-
ловиях собственной победы и осечек 
опережающих его лишь на очко «Ахма-
та» и ЦСКА прыгнет на пятую ступень-
ку таблицы.

Самое время просыпаться «Ростову», 
который принимает «Пари НН». «Дина-
мо», отправляющееся в гости к «Крас-
нодару» на самый, пожалуй, статусный 
матч довольно скромного по вывескам 
тура, отстает от команды Карпина уже 
не на шесть, а на три очка, того и гляди – 
настигнет, и от вроде бы уверенной дис-
танции ростовчан в борьбе за бронзу не 
останется и следа. 

А вот в чем уверен перед этим туром 
безоговорочно – что сохранится ста-
тус-кво на самом верху таблицы. «Зе-
нит» и «Спартак» принимают соответ-
ственно «Химки» и «Факел», и не могу 
представить себе, чтобы в нынешнем 
состоянии как сине-бело-голубые, так 
и красно-белые потеряли очки. 

Кстати, уже с трудом верится в то, 
что в первом туре нынешнего чемпи-
оната «Химки» сыграли с «Зенитом» 
вничью, более того – по игре имели 
больше шансов, чем соперник, рассчи-
тывать на победу. Глядя на нынешних 
беспомощных аутсайдеров, та знаю-
щая свое дело подмосковная команда 
под руководством Сергея Юрана с ка-
питаном Денисом Глушаковым и вра-
тарем Ильей Лантратовым кажется 
сейчас мифом. 
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Непонятно, как в документах о расторжении 
контракта с Геркусом «Торпедо» 
ухитрилось не прописать какой-то период 
неразглашения внутренней клубной 
информации

В XXI веке  
на современных 
стадионах 
вроде пора уже 
научиться готовить 
качественные 
поля –  
но в минувшем 
туре мы видели 
провалы  
по этой части 
и у «Спартака», 
и у «Сочи»

Календарь 
оставшихся матчей  
чемпионата 
России-2022/23

20-й тур

18 МАРТА, 
СУББОТА
Оренбург  – Спартак 

(12.00)
Урал – Динамо (14.15)
Факел – Сочи (16.30)
Л о к о м о т и в   –  

Краснодар (19.30)

19 МАРТА, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
Химки – Ростов (14.00)
Крылья Советов  –  

Ахмат (16.30)
Нижний Новгород  –  

Торпедо (16.30)
ЦСКА – Зенит (19.30)

21-й тур

31 МАРТА – 
2 АПРЕЛЯ*
Зенит – Урал
Спартак – Ахмат
Ростов – Торпедо
Крылья Советов  – 

Оренбург
Динамо – Сочи
Нижний Новгород  – 

Локомотив
Факел – ЦСКА
Химки – Краснодар

22-й тур

7–9 АПРЕЛЯ
Спартак – Динамо
Краснодар – Нижний 

Новгород
ЦСКА – Химки
Локомотив – Зенит
Ахмат – Урал
Сочи – Крылья Советов
Торпедо – Факел
Оренбург – Ростов

23-й тур

14–16 АПРЕЛЯ
Ростов – Зенит
Крылья Советов  –  

Химки
Динамо  – Нижний 

Новгород
Сочи – Краснодар
Торпедо – Спартак
Оренбург – Локомотив
Факел – Ахмат
Урал – ЦСКА

24-й тур 

21–23 АПРЕЛЯ
Зенит – Динамо
Спартак – Краснодар
ЦСКА – Локомотив
Ахмат – Сочи
Нижний Новгород  –  

Крылья Советов
Факел – Оренбург
Урал – Ростов
Химки – Торпедо

25-й тур

28–30 АПРЕЛЯ
Спартак – Ростов
Краснодар – Урал
Крылья Советов – Зе-

нит
Динамо – Факел
Локомотив – Химки
Ахмат – ЦСКА
Сочи – Торпедо
Оренбург  – Нижний 

Новгород

26-й тур

5–7 МАЯ
Зенит – Спартак
Ростов – Факел
Краснодар  – Крылья 

Советов
ЦСКА – Оренбург
Локомотив – Сочи
Торпедо – Ахмат
Нижний Новгород  – 

Урал
Химки – Динамо

27-й тур

12–14 МАЯ
Зенит – Краснодар
Крылья Советов – Ло-

комотив
ЦСКА – Торпедо
Динамо – Ахмат
Сочи – Ростов
Факел – Нижний Нов-

город
Урал – Оренбург
Химки – Спартак

28-й тур

19–21 МАЯ
Спартак – ЦСКА
Краснодар – Ростов
Крылья Советов – Урал
Локомотив – Факел
Ахмат – Химки
Торпедо – Динамо
Оренбург – Зенит
Нижний Новгород  – 

Сочи

29-й тур

26–28 МАЯ
Спартак  – Нижний 

Новгород
Ростов – Ахмат
Краснодар – ЦСКА
Динамо – Локомотив
Сочи – Зенит
Торпедо – Оренбург
Факел  – Крылья Со-

ветов
Химки – Урал

30-й тур

3 ИЮНЯ
Зенит – Факел
Крылья Советов  – 

Спартак
ЦСКА – Ростов
Локомотив – Торпедо
Ахмат – Краснодар
Оренбург – Динамо
Нижний Новгород  –  

Химки
Урал – Сочи

*  Здесь и далее – предварительные даты.

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 14 3 1 50–7 45
 2. Спартак 18 11 4 3 42–20 37
 3. Ростов 18 10 5 3 33–26 35
 4. Динамо 18 9 5 4 34–21 32
 5. ЦСКА 18 8 5 5 30–20 29
 6. Ахмат 18 9 2 7 30–28 29
 7. Сочи 18 8 4 6 29–32 28
 8. Краснодар 18 7 5 6 33–31 26
 9. Оренбург 18 8 1 9 34–40 25
10. Урал 18 6 4 8 23–30 22
11. Крылья Советов 18 5 5 8 20–26 20
12. Пари НН 18 5 4 9 22–32 19
13. Локомотив 18 4 4 10 23–35 16
14. Факел 18 1 11 6 22–34 14
15. Химки 18 3 4 11 17–37 13
16. Торпедо 18 1 4 13 9–32 7

БОМБАРДИРЫ
14 Малком Зенит, Промес Спартак, 

Писарский Крылья Советов/Оренбург
10 Нобоа Сочи, Чалов ЦСКА

В 19-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
10 марта. Сочи – Оренбург (19.00).
11 марта. Торпедо – Урал (14.00), Спартак – Фа-

кел (16.30), Ахмат – Локомотив (16.30), Крас-
нодар – Динамо (19.00).

12 марта. Зенит – Химки (14.00), ЦСКА – Кры-
лья Советов (16.30), Ростов – Пари НН (19.30).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

4 марта. Ростов-на-Дону. «Ростов» – «Локомотив» – 1:3. Партнеры поздравляют автора хет-трика Артема Дзюбу ФК «Локомотив»

5 марта. Сочи. «Сочи» – ЦСКА – 2:0. 72-я минута. Лука Джорджевич (слева) открывает счет ФК «Сочи»
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Сергей Ташуев:  
«Побороться за третье место?  
Почему бы и нет?» 
Главный тренер «Ахмата» – об амбициях, Гамиде Агаларове и предстоящем матче с «Локомотивом»

CАДУЛАЕВ

– «Ахмат» начал новый футболь-
ный год двумя победами в  двух мат-
чах. В Кубке вы обыграли «Уфу» (2:1), 
в  первом весеннем туре РПЛ  – «Орен-
бург» (3:1). На бумаге все пока выглядит 
довольно безоблачно. Но вас что-то бес-
покоит в игре своей команды?

– Я не сказал бы, что все так уж   
безоблачно. Рано об этом говорить. 
Все команды пока только вкатывают-
ся в сезон. Да, провели две удачные 
игры – с «Уфой», «Оренбургом». Име-
ли преимущество. Однако есть над чем 
работать. Пропустили гол от «Оренбур-
га». Не всегда принимали правильные 
решения в атаке, когда получили чис-
ленное большинство. Впереди трудный 
матч с «Локомотивом». Мы прекрасно 
понимаем силу соперника, тщательно 
готовимся к игре.

– В первой части сезона после матча 
с  «Ростовом» вы  сказали, что команда 
пока не выдерживает все 90 минут ваше-
го интенсивного футбола. Сейчас ситуа-
ция поменялась в лучшую сторону?

– В принципе, да. Уже во второй ча-
сти сборов мы проводили контроль-
ные матчи. Команда держала хороший 
уровень интенсивности. Но, опять же, 
говорить, что мы готовы к высокому 
прессингу, рано. Сейчас все коман-
ды РПЛ еще переваривают нагрузки. 
И нельзя не учитывать психологиче-
ский фактор. Когда начинаются офи-
циальные игры, включается еще и пси-
хология, совсем другой уровень от-
ветственности. Надеемся, что будем 
прибавлять с каждым матчем.

– Cо  стороны кажется, что «Ахмат» 
довольно скромно сработал зимой 
на трансферном рынке.

– Скромно – это смотря с кем срав-
нивать. Да и что такое усиление соста-
ва? Можно усиливать конкретную по-
зицию, можно повышать конкурен-
цию, можно рассчитывать на молодых 
футболистов, воспитанников акаде-
мии.

Мы сегодня сделали ставку на два 
последних пункта. К нам пришли 
молодые Гбамбле, Черняк, Дивано-
вич. Взяли, по сути, только одного 
опытного исполнителя на ту пози-
цию, которая нас беспокоила. Имею 
в  виду центрального защитника 
Шатару. Рассчитываем на него как 
на ключевого футболиста в систе-
ме нашей обороны. Но и все осталь-
ные новички уже готовы выходить 
и приносить пользу команде. Они 
составляют конкуренцию, подтал-
кивают более опытных партнеров 
не останавливаться в развитии.

– На днях тренерский штаб сборной 
России опубликовал расширенный спи-
сок на  мартовские товарищеские мат-
чи. В нем не оказалось игроков «Ахма-
та». Удивились?

– Еще до  опубликования спи-
ска нам звонили из РФС и сообщи-
ли, что планируют пригласить двух 
футболистов из «Ахмата», спраши-
вали нас об их физической готовно-
сти. Но в итоге этих игроков в соста-
ве не оказалось. Почему? Это уже во-
прос не ко мне.

– Два футболиста – это Иван Олейни-
ков и Лечи Садулаев?

– Да.
– Вы  считаете, что они заслужива-

ют того, чтобы попасть в  расширенный 
список?

– Это наше видение. Но послед-
нее слово за тренером сборной. Что ж. 
Пусть ребята дальше доказывают, что 
достойны попадания в национальную 
команду.

– О Садулаеве вы говорили, что при 
всех его сильных футбольных качествах 
«Лечи нужно прибавить в ментальности – 
ему надо стать одержимым процессом, 
меньше лениться».

– Лечи сейчас прибавил во всех 
компонентах. У него глаза горят, 
он хочет играть и в клубе, и в сбор-
ной. Просто на тот момент ему на-
до было немного повзрослеть, об-
рести стабильность. Знаете, не так, 

чтобы провести два хороших мат-
ча, а третий провалить... Сегодня 
он более надежен. Заработал пе-
нальти в  матче с  «Оренбургом», 
пошел до конца. Казалось, что мяч 
уже покидал поле, но Лечи в под-
кате его выцарапал и заставил со-
перника ошибиться. Это говорит 
о том, что Садулаев готов собой 
жертвовать ради интересов всей 
команды.

– При этом ЭСК признала, что арбитр 
Евгений Турбин ошибся, назначив 
пенальти в ворота «Оренбурга».

– Я  главный тренер. Мне слож-
но комментировать решение ЭСК. 
Мы же говорим о том, что Лечи выну-
дил соперника ошибиться, отработал 
этот эпизод. Вот на этом я и делаю ак-
цент.

– Какой у  него потолок? До  какого 
уровня может дорасти?

– Что такое талант? Это способ-
ности, помноженные на трудолюбие. 
У  Лечи есть данные, чтобы играть 
на высоком уровне. Все зависит от не-
го, от его готовности работать еще 
больше. В целом радует, что мы при-
влекаем к играм и тренировкам с ос-
новой местных воспитанников. Имею 
в виду и полузащитника Магомеда 
Якуева, и вратаря Ризвана Ташаева. 
Эти ребята прошли все сборы с первой 
командой. Мы за ними внимательно 
наблюдаем.

АГАЛАРОВ

– Одним из  открытий этого сезона 
в РПЛ, пожалуй, можно назвать полуза-
щитника «Ахмата» Ивана Олейникова. 
Вам не  кажется, что природная скром-
ность и закрытость все-таки мешают ему 
прогрессировать?

– Так не сказал бы. Дело не в скром-
ности. Ивану просто надо понять од-
но. Если ты поднялся до определен-
ного уровня, не нужно останавливать-
ся. Надо ставить себе новые цели. Вот 
ему очень важно переступить этот ру-
беж. Он на нем держится. Не опуска-

ется ниже, но и вперед не продвигает-
ся. Говорим с ним на эту тему, указыва-
ем на определенные нюансы. Надеюсь, 
еще прибавит, так как если стоишь 
на месте, то можно и упасть.

– Это правда, что зимой «Ахмат» 
отказался продавать Конате в  «Црве-
ну Звезду»?

– Не только сербский клуб делал 
ему предложение. У Мохамеда бы-
ли и другие варианты, довольно при-
влекательные в финансовом плане. 
Но мы решили, что до лета он помо-
жет команде, а потом уже будем раз-
говаривать. И Конате адекватно вос-
принял эту ситуацию. Очень хорошо 
работал на сборах, более качествен-
но и одержимо. Однако, к сожалению, 
две травмы смазали ему подготовку 
к возобновлению сезона. Сейчас Кона-
те восстанавливается, вернется к нам 
в середине месяца. Начнет работать 
в общей группе.

– Против «Уфы» и  «Оренбурга» 
на острие атаки «Ахмата» с первых минут 
действовал Агаларов, который в первой 
части сезона не смог в полной мере себя 
проявить в  грозненской команде. Как 
сейчас оцените его игру?

– Гамид прошел сборы, много играл 
в контрольных матчах. Набрал непло-
хую форму. Сейчас у него другое на-
строение. Он удачно сыграл не только 
против «Уфы», где забил и отдал голе-
вую передачу, но и против «Оренбур-
га». Во встрече с командой Марцела 
Лички Агаларов цеплялся практиче-
ски за все мячи. Да, не забил, но про-
делал огромный объем работы, здоро-
во помог команде.

– При этом некоторые специалисты 
до сих пор считают, что Агаларов попал 
не в свою команду.

– Не соглашусь с этим утверждени-
ем. В прошлом сезоне он стал лучшим 
бомбардиром лиги, его начали более 
внимательно изучать, готовиться к не-
му. Конечно, Агаларову теперь сложнее.

Но все нормально. Нападающий – 
он ведь везде нападающий. Какая раз-
ница, в какой команде играть? Вон 
Дзюба вышел за «Локомотив» и офор-
мил хет-трик. Так что ничего страшно-
го с Гамидом не случилось. Была конку-
ренция, нужно было пробиваться в со-
став. Агаларов готов доказывать свою 
состоятельность и  на тренировках, 
и в играх. Все идет по плану.

– Но разница между его КПД в про-
шлом сезоне в «Уфе» и в этом в «Ахма-
те», согласитесь, довольно существенная.

– Согласен. Но уверен, Гамид еще 
будет забивать.

БЕРИША

– Бериша  – один из  самых сильных 
футболистов, с которым вам когда-либо 
доводилось работать?

– Не в обиду Берише будет сказа-
но, но в свое время я работал с Викто-
ром Онопко и Андреем Канчельски-
сом в раменском «Сатурне». (Улыбает-
ся.) Тренировал Сережу Игнашевича. 
Жуниора Мораэса из донецкого «Ме-
таллурга» поднял до уровня киевского 
«Динамо» и «Шахтера».

Что касается Бернарда, он, вне вся-
ких сомнений, знаковая фигура для 
«Ахмата». Когда я тренировал «Анжи» 
и вывел команду в премьер-лигу, хотел 
видеть его у себя в составе, лоббировал 
эту кандидатуру. То есть уже давно об-
ратил на него внимание.

Бериша – мой футболист. По свое-
му стилю. Мне нужны такие быстрые, 
агрессивные игроки. Он здорово под-
ходит под мою модель. Ключевой ис-
полнитель в нашей структуре. Он уже 
не мальчик, но в то же время обучае-
мый, правильно воспринимает какие- 
то подсказки. Лучше стал действовать 
в подыгрыше, лучше оценивает ситуа-
цию. Осталось лишь одно – пора заби-
вать. (Смеется.)

– В  конце февраля вы  сказали: 
«Хотим бороться за более высокие места, 
а не держаться на шестом месте». Если 
быть реалистом, на что может претендо-
вать «Ахмат» в этом сезоне?

– Понимаете, реалистом можно 
стать в любой момент и найти какие- 
то отговорки. Мол, мы пока не готовы 
к чему-то серьезному. Но я по жизни 
максималист. Ставлю сразу высокую 
цель и иду к ней смело. А как получит-
ся... Жизнь покажет. Но лучше сразу 
нацеливаться на что-то высокое, про-
являть решительность, чтобы потом 
не было досадно.

– Спрошу по-другому. Реально ли 
«Ахмату» занять третье место? Сей-
час отставание от «Ростова» составля-
ет шесть очков.

– Это вопрос для прогнозистов. 
Тренеры же идут от игры к игре. На-
целиваем своих футболистов на по-
беду в каждой встрече. А там – поче-
му бы и нет? Не боги горшки обжига-

ют. У нас крепкий состав. Все может 
быть. Можем и вверх подняться, мо-
жем и сдать позиции. Футбол бывает 
непредсказуем.

ДЗЮБА, ПИНЯЕВ

– Перейдем к  предстоящему матчу 
с  «Локомотивом». Самая обсуждаемая 
фигура в этой команде – Артем Дзюба. 
Не было мысли пригласить его в «Ахмат» 
зимой, когда он  находился в  поисках 
нового клуба?

– Дзюба большой футболист. 
Но его кандидатуру мы не рассма-
тривали. Во-первых, понимали уро-

вень зарплатной ведомости клуба. 
Вo-вторых, у нас есть молодой Ага-
ларов, опытный Ильин, Конате в са-
мом cоку. Считаю, добротная группа 
атаки. Все были в хорошей форме. 
Жаль, что Мохамед пока не в строю. 
Но  в  целом эта позиция в  «Ахма-
те» укомплектована. Три разнопла-
новых нападающих, которые гото-
вы конкурировать между собой. Так 
что мы не думали о приглашении Ар-
тема. Просто наблюдали за его судь-
бой – не более того. Дзюба – моло-
дец, забил три мяча «Ростову». Доба-
вил нам головной боли. Что ж, будем 
думать, как лишить его свободного 
пространства.

– Может быть, сыграете против него 
в три центральных защитника?

– Нет, схему мы менять не будем. 
На сборах наигрывали только модель 
с четырьмя защитниками.

– Сергей Пиняев  – тоже серьезная 
головная боль для вашего тренерско-
го штаба?

– Любой игрок, который обладает 
изюминкой, представляет опасность. 
Пиняев быстрый, мобильный, с дри-
блингом. С хорошим ударом. Но в «Ло-
ко» хватает людей, на которых стоит об-
ратить внимание. Это и Антон Миран-
чук, и Глушенков. В общем, готовимся.

– Кого из игроков прошлого вам напо-
минает Пиняев?

– Тяжело его сравнить с кем-то 
из российских игроков. Возможно, 
он немного по стилю похож на Ан-
дрея Аршавина. А в Европе, если пом-
ните, выступали два брата-голланд-
ца – Франк и  Роналд де  Буры. То-
же быстрые, взрывные, смещались 
с фланга в центр. Я даже как-то для 
себя отметил, наблюдая за игрой Пи-
няева: вот, растет новый де Бур. (Сме-
ется.)

– Можно  ли с  этим «Локомотивом» 
играть с позиции силы?

– «Локомотив», как это ни стран-
но, сейчас играет в более современ-
ный, вертикальный футбол при нашем 
молодом тренере, а не при немецких 
специалистах.

Играть с позиции силы? Стараюсь 
избегать этих клише. Это не мои тер-
мины. Первый номер или второй... 
Мы просто должны все вместе атако-
вать и здорово работать на оборону. 
Учитываем закономерности футбола. 
Чем выше ты отбираешь мяч, тем вы-
ше вероятность гола. Значит, надо тре-
нировать, нарабатывать прессинг в вы-
соких зонах.

– После первого весеннего тура мно-
гие эксперты короновали «Зенит». Вам 
греет душу, что пока только «Ахмат» 
нанес команде Сергея Семака пораже-
ние в чемпионате?

– Нет, я на этом точно не зацикли-
ваюсь. Думаю об игре с «Локомоти-
вом». А станет ли «Зенит» чемпио-
ном? Рано об этом говорить. Впереди 
немало туров. Восемь очков отры-
ва пока еще не гарантируют Пите-
ру очередное чемпионство. Эти раз-
говоры больше для болельщиков. 
А мы профессионалы. Играем даль-
ше. В «Зените» же тоже живые люди, 
могут допускать осечки. Если «Ах-
мат» обыграл эту команду, почему 
другие не могут? Так что интрига 
в гонке не убита.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Играть с позиции силы? Стараюсь избегать 
этих клише. Это не мои термины.  
Мы просто должны все вместе  
атаковать и здорово работать 
на оборону.

Нам звонили из РФС и сообщили,  
что планируют пригласить двух футболистов 
из «Ахмата», спрашивали нас  
об их физической готовности.  
Но в итоге этих игроков в составе 
не оказалось.

Чаще Ташуева побеждал только Семак

Первый матч в должности главного тренера «Ахмата» Сергей Ташуев провел 
2 октября 2022 года, обыграв в Грозном «Динамо» (2:1). После этого коман-
да из Чечни справилась с «Краснодаром» (3:2), «Торпедо» (1:0), «Зенитом» 

(2:1) и «Оренбургом» (3:1), но уступила «Оренбургу» (1:2), «Ростову» (1:2) и «Пари 
НН» (2:3). По числу очков в последних восьми турах «Ахмат» занимает пятое ме-
сто в лиге, а по количеству побед и вовсе делит второе, уступая только «Зениту».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Команды, которые набрали больше всего очков  
после назначения Сергея Ташуева в «Ахмат»

Команда И В Н П М О
Зенит 8 6 1 1 21–4 19
Спартак 8 5 3 0 20–9 18
Урал 8 5 3 0 18–11 18
Динамо 8 5 1 2 18–10 16
Ахмат 8 5 0 3 15–12 15
Оренбург 8 4 1 3 20–14 13
Ростов 8 4 1 3 14–14 13
Сочи 8 3 2 3 12–16 11
Крылья Советов 8 3 1 4 10–12 10
ЦСКА 8 2 3 3 9–11 9

«Зенит» направил  
гуманитарную помощь 
пострадавшим  
от землетрясения в Турции

Как стало известно «СЭ», «Зенит» направил в Тур-
цию гуманитарный груз для пострадавших от силь-
нейшего землетрясения, которое произошло в нача-
ле февраля.

В число получателей помощи сине-бело-голубых в ос-
новном вошли спортивные школы провинции Хатай 
и города Искендерун на юго-востоке страны. Чемпион 
России передал предметы первой необходимости, дет-
ские вещи, разнообразную спортивную форму и продо-
вольственные товары.

По последним данным, число погибших от землетря-
сений в Турции превысило 40 тысяч человек.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Встреча Россия – Ирак  
состоится в Санкт-Петербурге

Товарищеский матч между сборными России и Ирака со-
стоится в Санкт-Петербурге. Игра запланирована на 26 мар-
та. Изначально предполагалось, что встреча пройдет в Со-
чи. Ориентировочное время начала матча – 18.00 или 19.00 
по московскому времени.

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ

Иранцы подтвердили,  
что игра пройдет без зрителей

Пресс-служба Федерации футбола Ирана подтвердила, 
что товарищеский матч против сборной России с большой 
долей вероятности пройдет без зрителей.

«На данный момент нам известно, что матч между сбор-
ными России и Ирана пройдет без зрителей, но офици-

ального решения пока нет. Возможно, что-то поменяет-
ся. Скажем одно: на этот товарищеский матч нет продажи 
билетов», – цитирует слова представителя пресс-службы 
Sport24.

Матч Иран – Россия состоится 23 марта в Тегеране на ста-
дионе «Азади», который вмещает 78 116 зрителей.

Любимова назначили на матч 
«Краснодар» – «Динамо». 
Потом снова отстранят  
до конца сезона?

Департамент судейства РФС назначил Артема Любимо-
ва арбитром матча 19-го тура чемпионата России «Крас-
нодар» – «Динамо», который состоится в субботу, 11 мар-
та. Выбор этого рефери не может не вызвать удивления, так 
как год назад после игры этих же команд в 23-м туре чем-
пионата-2021/22 судья из Санкт-Петербурга был отстранен 
от работы до конца сезона.

Судейский комитет РФС применил к нему такую санк-
цию за «нарушение рекомендаций департамента судей-
ства РФС при проверке ВАР спорного эпизода с назна-
чением пенальти в матче «Краснодар» – «Динамо», при-
ведшее к ключевой ошибке, повлиявшей на результат 
матча».

Любимов работал видеоарбитром на игре «Красно-
дар» – «Динамо» (0:1), в которой был ошибочно назна-
чен 11-метровый удар в ворота «быков». Реализовав его, 
динамовец Даниил Фомин забил победный гол.

Интересно, что тогда вместе с Любимовым наказали 
и арбитра той встречи Алексея Сухого, хотя он не имел 
отношения к тому пенальти. ВАР вмешался в его дей-
ствия, ВАР решил, что фол на Федоре Смолове случился 
внутри штрафной площади, и ВАР уведомил судью, что 
поэтому нужно указать на 11-метровую отметку. Но Су-
хой тоже был отстранен до конца сезона.

После той апрельской игры в Краснодаре Любимов 
больше не судил матчи чемпионата России с участием 
«быков». Субботняя встреча будет первой.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

4 марта. Грозный. «Ахмат» – «Оренбург» – 3:1. Команда Сергея Ташуева возобновила сезон двумя победами – в Кубке и в РПЛ ФК «Ахмат»
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Всегда приятно знакомиться с не
обычными личностями в футбо
ле. Перед поездкой на сбор в Тур

цию говорил с людьми, осведомлен
ными о том, кто есть кто в «Динамо», 
и все наперебой советовали пообщаться 
с Игорем Лещуком – раскованным, яр
ким, обладающим невероятным кругом 
интересов и увлечений. Два часа разго
вора с 27летним вратарем и воспитан
ником белоголубых пролетели мигом. 
Была бы возможность – еще столько же 
говорили бы легко. Такие люди раскра
шивают наш футбольный мир.

«ПРИЗРАК МАНЕЖА»

– Вы с девяти лет в «Динамо». За эти 
годы вы много раз убеждались в том, что 
этот клуб и вратари – особая история? 
Слово «Яшин» было первым, которое ус-
лышали в школе? – спрашиваю Лещука.

– Нет. О Льве Яшине я, конечно, 
знал и до этого, но в академии его имя 
услышал только через год. Был у нас 
администратор Александр Всеволодо
вич, которого называли «призрак ма
нежа». С него про Яшина и началось. 
Рассказывал, как его застал, показывал 
свитер Льва Ивановича. А дальше уже, 
конечно, чувствовалось, что «Динамо» 
и вратари – это чтото особенное. На
чались акценты: «Ты должен быть на
следником».

– Тогда вопрос для потенциально-
го наследника. Слышали  ли о  вратаре 
«Динамо» Владимире Беляеве?

– Честно говоря, нет.
– Это был вечный дублер Яшина. Их 

даже иногда вдвоем в  сборную СССР 
вызывали – но он так и не вышел из-за 
спины Льва Ивановича и никуда не ушел. 
Не опасаетесь, что слишком долгое пре-
бывание в роли второго вратаря может 
сделать из вас второго Беляева?

– С точки зрения психологии уже 
достаточно тяжело. Начинаю замечать, 
что одни только тренировки надоеда
ют – хочется видеть цель каждую не
делю. Разговаривал и с руководством 
«Динамо», и со своим агентом. Еще па
ру лет назад надеялся, что вотвот ста
ну основным – только с каждым годом 
становится тяжелее находить в себе си
лы просто тренироваться. Но руковод
ство видит во мне следующего основ
ного вратаря. Надеюсь, это произойдет 
в скором времени. Контракт у меня до 
лета 2025 года. Дальше сидеть не хо
телось бы. А хочется полноценно по
играть несколько сезонов, и надеюсь, 
что в «Динамо».

– До 2025-го никуда дергаться точ-
но не будете?

– Клуб отпускать не хочет, в том 
числе и в аренду, потому что, если что
то случается с Антоном (Шуниным. – 
Прим. И.Р.), нужно, чтобы вышел вра
тарь, в котором уверены. Всетаки сей
час мы не боремся за выживание, как 
пять лет назад. Цель – попадать в трой
ку, и необходим запасной вратарь, ко
торый будет не хуже основного. С од
ной стороны, понимаю клуб, с другой – 
хочу играть.

Я уже проделал такой путь, хочет
ся стать основным вратарем именно 
здесь. Но думал о том, что, возможно, 
правильнее сделать шаг назад, чтобы 
потом несколько вперед. До конца это
го контракта новый подписывать не 
буду. Потому что, если нынешняя ситу
ация продолжится и дальше, то можно 
повторить историю Беляева.

– Есть и более обнадеживающий при-
мер, чем Беляев, и тоже динамовский. 
Александр Уваров до 30 лет сидел на 
лавке, а  потом получил шанс. В  итоге 
даже поехал на ЧМ-1990 и после перво-
го матча отобрал у самого Рината Даса-
ева место основного вратаря. Потом 
уехал в Израиль, играл до 40 лет и стал 
там легендой.

– У меня были ситуации, когда ка
залось, что дождался своего шанса, но 
всегда чегото не хватало. Тот же финал 
Кубка со «Спартаком» можно вспом
нить. Выиграли бы – возможно, ко мне 
было бы другое отношение и с нового 
сезона конкурировать с Антоном бы
ло бы легче. Так же и при Дмитрии Хох
лове: играл в основе хорошо, но два не
удачных матча – и в команде началась 
паника, смена тренера.

– Анализировали для себя, что сде-
лали не так при подготовке, в настрое?

– Единственное, о чем в последнее 
время задумался, – как только начи
наешь разговаривать, сразу «прилета
ет». В прошлом сезоне только дал ин
тервью, чтото о себе возомнил, сказал, 
что могу играть в любой команде пре
мьерлиги, как сразу не пошло. Снача
ла игра с «Сочи», когда упустили вто
рое место, потом финал Кубка. Надо 
больше концентрироваться на работе 
и меньше необдуманно говорить о се
бе. Пусть, когда буду в порядке, об этом 
скажут другие. Проведя пару хороших 
матчей, говорить, что могу играть 
в любой команде премьерлиги, – не
правильно. Нужно провести несколь
ко хороших сезонов. А я выдал желае
мое за действительное.

– Кто эти «люди рядом с вами», кото-
рые подсказали про взаимосвязь лиш-
них слов и последующего спада? Тренер, 
агент, друзья?

– Есть один динамовский болель
щик, который мне в соцсетях перио
дически пишет. И тут написал: «Как ты 
думаешь, связано ли твое высказыва
ние с тем, что потом не совсем удачно 
сыграл?» Я сначала отмахнулся. А по
том тренер вратарей «Динамо» Дми
трий Изотов то же самое сказал. Тут 
и понял: чтото в этом есть.

– Были ли у вас раньше или в послед-
ние годы реальные варианты уйти?

– Разговаривал с «Нижним Новгоро
дом», было предложение от «Урала». Но 
«Динамо» говорило «нет». Как бы я ни 
просил, чтобы меня на годик отдали; 
что, играя, я буду сильнее. И клуб был 
против, и тренеры.

С ШУНИНЫМ ДРУГ ДРУГУ ЗЛА 
НЕ ЖЕЛАЕМ, НО ЗА ПОЛЕМ 
БЛИЗКОГО ОБЩЕНИЯ НЕТ

– Много лет вы находитесь в  одной 
команде с Шуниным. Как бы охаракте-
ризовали ваши отношения помимо рабо-
ты на поле?

– У нас общение идет с небольшими 
перепадами. Понятно, что конкуриру
ем за одно место, и это сказывается на 
отношениях. И он, и я хотим играть, 
а место всего одно. Но мы оба профес
сионалы, поэтому отношения рабочие, 
друг другу зла не желаем. Но за полем 
близкого общения нет, и, думаю, это 

нормально. Мало кто из конкурентов 
ходит друг к другу в гости.

– Разве что в  «Спартаке» Андрей 
Дикань и  Артем Ребров, которые дру-
жили семьями.

– Мне тоже много раз говори
ли о том, что Шунин начал постоян
но играть в 29. Отвечаю: «Очень рад, 
что он дождался своего шанса, но не 
хочу повторять этот путь». Надеюсь, 
что получится прожить свою историю, 
и верю, что шанс у меня будет. Тот же 
Ребров ждал, работал – и в итоге взял 
чемпионство.

– Вы могли взять Кубок. Что чувство-
вали после матча? Корили себя за что-то 
или понимали, что сделали максимум?

– Не могу сказать, что сделал макси
мум. Обидно за первый пропущенный 
гол (от Александра Соболева. – Прим. 
И.Р.). Не совсем понятное движение 
у меня получилось, хотя удар был не 
настолько сложный.

– Один известный тренер вратарей 
сказал мне то же самое. По его мнению, 
вы не выручили, потому что сыграть нуж-
но было ногой.

– Именно так. Для меня это не 
оправдание, но тяжело выходить 
и играть раз в месяц. Тем более что 
я впервые играл в такой атмосфере. 
Это очень большая ответственность, 
«Динамо» давно ждет титула. Понимал, 
что этим шансом нужно воспользо
ваться. Думаю, что это давление чуть
чуть сковывало и меня, и ребят.

Было обидно, что не воспользова
лись такой ситуацией. И для клуба была 
возможность взять трофей, и я лично 
мог показать, что способен быть пер
вым номером. Теперь нужно ждать сле
дующего шанса. Но ожидал худшего. 
Думал, что буду больше в себе копаться. 
К тому же в отпуске мне не дали спо
койно отпустить ситуацию – в том же 
отеле были Умяров, Зобнин. Каждый 
раз их присутствие напоминало о слу
чившемся.

ПЕРЕД ИГРОЙ ПОЖМУ РУКУ 
УМЯРОВУ

– Возвращаясь к вашим словам о том, 
что нужно меньше о  себе говорить,  – 
история с  автоголевым пасом Умярова 
в матче первого круга доказала вам это 
не только на своем, но и на его примере?

– Да. Конечно, можно сказать, что 
это никак не влияет. Но мне кажет
ся, что ты просто этого не замечаешь, 
а в голове такие мелочи все равно от
кладываются. Думаю, что Наиль – ум
ный парень и сделает для себя выводы. 
Так, как сделал их я.

– Вы рассказывали, что не пожали ему 
руку в отпуске в отеле, а он ответил, что 
просто вас не узнал. Верите?

– Маловероятно. Хаха! С учетом то
го, что мы играли за несколько дней до 
того. Мы проходили на расстоянии де
сяти метров в отеле, друг на друга по
смотрели – и все. Но у меня нет плохо
го отношения к нему.

– Не слишком  ли сильная характе-
ристика с  вашей стороны в  его адрес: 
«Подлый поступок»? Ведь ничего подоб-
ного словам Маттерацци в адрес Зидана 
и близко не звучало.

– Для меня подлый поступок – не 
то, что Умяров сделал во время матча, 
а то, что он начал этим хвастаться. Ес
ли бы игрок в нашей команде поступил 
так же и мы за счет этого взяли Кубок – 
его все на руках носили бы и говори
ли: «Какой ты молодец!» Просто в мо

ем понимании не очень красиво после 
этого рассказывать детали в социаль
ных сетях, на публику.

– Фомин  же перед матчем первого 
круга этого чемпионата пожал Умяро-
ву руку, то есть на личный уровень кон-
фликт не вышел. Или это просто Даниил 
такой интеллигентный?

– И Даня интеллигентный, и у ме
ня, повторяю, нет плохого отношения 
к Умярову. Я высказался о поступке, но 
не говорю, что он плохой парень. Лич
но с ним не знаком. Конечно, если мы 

увидимся перед игрой, пожму ему ру
ку. Так же как и любой игрок в нашей 
команде.

– «Джентльмен года» Фомин всегда 
такой джентльменистый?

– Думаю, что Даня – джентльмен из 
всех джентльменов в футболе всех вре
мен! За последние десять лет – точно!

– Капитан команды не должен быть 
более злым, жестким?

– Должен. Но в команде есть воз
растные игроки – Паршивлюк, Смо
лов. Они, хоть и не капитаны, имеют 

влияние и, если что, дополняют Дани
ила. Парш более философски пытается 
подходить к вопросу. Если Федя просто 
«напихает», то Серега старается объ
яснить.

– Мне кажется, Зобнин в плане интел-
лигентности похож на Фомина.

– Да, очень похож. Но Рома все же 
чуть позлее, поагрессивнее. Не могу 
вспомнить, чтобы Даня был таким на 
поле. Но Зобнин и постарше, так что 
у Фомина есть время. В футболе ино
гда должна быть злость.

– Мы это увидели на ЧМ-2022 на при-
мере Аргентины. Злостью она многое 
добавила к мастерству Месси. Как отнес-
лись к треш-току вашего коллеги Эмили-
ано Мартинеса?

– Как правильно сказал Умяров, на 
войне все средства хороши. Если на
глость, дерзость приносят пользу ко
манде, то почему бы и нет? Не могу 
сказать, что мне импонировала Ар
гентина – изза ее затяжек времени 
я в какойто момент переметнулся на 
сторону Франции. Но раз маленькие 
футбольные хитрости помогли арген
тинцам победить – это их право.

– Вам было  бы интересно присесть 
с Мартинесом и это обсудить?

– Из всех вратарей, с кем мне хоте
лось бы поговорить, на первом месте 
Игорь Акинфеев. Он мне больше всех 
нравится и по стилю, и по уверенности 
в себе. Ни в ком из вратарей не замечал 
такого. А из зарубежных – с Нойером.

– Спросить, как его угораздило сразу 
после вылета с ЧМ-2022 на горных лыжах 
покататься и травму получить?

– Да, у него черная полоса нача
лась. Все закономерно, наверное: нем
цы много разговаривали во время чем
пионата мира на нефутбольные темы. 
Для них футбол был, мне кажется, вто
ростепенен. И вот результат. Вообще 
лично для меня чемпионат мира по
лучился слишком скучным. Я не по
лучил удовольствия от его просмотра. 
Для меня и финал до того, как Фран
ция забила первый ответный гол, был 
скучнейшим. Потом стало интересно.

ПОДРАЖАЛ ПЛЕТИКОСЕ. 
И ИРОКЕЗ ДЕЛАЛ, И ЩИТКИ 
ТАК ЖЕ ЗАМАТЫВАЛ

– А  что в  игре вратарей в  Катаре 
подсмотрели?

– Понравилась игра ногами. Но это 
давняя тенденция. Если мы стремимся 
к новым вершинам, то должны играть 
ногами не хуже полевых игроков. У нас 
в «Динамо» тоже ведется такая работа, 
но хочется, чтобы нас больше подклю
чали к упражнениям с полевыми.

– Я так понимаю, что с Йокановичем 
этого больше, чем со Шварцем?

– Сандро тоже брал нас вместе с ко
мандой играть. Но сейчас этого стало 
больше. Как я понимаю, между Слави
шей и тренером вратарей есть догово
ренность – несколько раз в неделю мы 
обязательно идем играть в «квадрат». 
И в целом прибавили.

– Сильно полевым уступаете?
– Уступаем, чтобы они чувствова

ли себя увереннее, хаха! Конечно, раз
ница есть – они с 6–8 лет с мячом в но
гах, уровень повыше нашего. Наша за
дача – не сильно проседать на их фоне.

– Кто у вас в детстве из голкиперов 
был кумиром?

– Очень нравился Стипе Плетико
са. Както подавал мячи еще на ста
ром «Динамо», со «Спартаком» игра
ли, и динамовцы выиграли. Я во время 
матча думал попросить у него футбол
ку, но они проиграли, и я не стал нары
ваться – настроения же, ясно, нет у че
ловека. А еще я ему подражал. И иро
кез делал, и щитки так же заматывал.

– Когда-нибудь жалели, что решили 
выбрать это амплуа?

– Не жалел. Смотрю, сколько бега
ют игроки, – а я бегать вообще не лю
блю! – и думаю: хорошо, что я вратарь. 
На тех же сборах носиться не надо. Луч
ше попрыгаю, сделаю свою работу, кото
рая мне дается намного легче. Для меня 
гол в чужие ворота менее интересно, чем 
отбить сложный удар. Это для меня то же 
самое, что спасти клуб, родину.

– Обидно за вашу специализацию, 
что вратарям с 1963 года, после Яшина, 
«Золотой мяч» не вручают?

– Тогда не было награды лучшему 
вратарю мира, а сейчас есть разделе
ние. Не знаю даже, что сейчас нужно 
сделать, чтобы голкипер получил «Зо
лотой мяч». А я изза этого разделения 
и стал вратарем. Когда ты на последнем 
рубеже должен совершить чудо, чтобы 
твоя команда продолжила бороться за 
победу, – это круто. И если после тако
го чуда победа случается, это – непере
даваемые ощущения.

Меня всегда поражало, как в хок
кее полевые игроки вратаря защища
ют. Там он ценится выше и призы ча
ще получает. Но у них и работы боль
ше – по 30–40 бросков за матч, и шайба 
летит со страшной силой. В футболе та
кое сплочение вокруг вратаря случает
ся редко. Но при этом, считаю, и у нас 
голкипер – 50 процентов команды.

– Раз уж упомянули о хоккее, какие 
воспоминания остались от игры за вас 
Александра Овечкина, его гола в воро-
та «Амкала»? Каким он был в общении 
с футболистами?

– Очень дружелюбный и открытый. 
Рад был сидеть рядом с ним в разде
валке, с открытым ртом его слушал. По
нятно, что он больше со старшими об
щался – Смоловым, Паршивлюком. Па
мять об этом моменте останется у меня 
надолго. И у меня теперь есть большое 
желание приехать в Вашингтон на игру 
«Кэпиталз». Может, удастся после игры 
пересечься.

– Какой-нибудь забавный эпизод, свя-
занный с Овечкиным, в те дни был?

– Был. Приходим с разминки перед 
игрой, а он уже «мертвый». Смеется, го
ворит: «Ну куда вы так разминаетесь?! 
Я в игре меньше устаю, чем у вас на 
разминке». Они же там вышли на рас
каточку, чутьчуть покатались и разо
шлись. А после нашей разминки весь 
мокрый. Доктор Саше и нашатырь дает, 
и всякие гели, чтобы он в себя пришел. 
Мы думали – как он выдержит десять 
минут в игре? Ну и забавный эпизод 
был, как он парняблогера бортанул, 
выкинул как из маршрутки.

– А потом Овечкин взял и забил.
– Даа! Когда он до того приехал 

на базу, Смолов ему говорит: «Я тебе 
в офис покачу, и ты забьешь». Так и по
лучилось. Слева из штрафной пробил – 
точно из своего левого круга вбра
сывания! Это и мастерство, и удача. 

Сыграл десять минут в футбол с про
фессионалами – и забил. Я подписал
ся в Telegram на журналиста Павла Лы
сенкова, который много пишет об НХЛ 
и об Овечкине, и каждое утро смотрю – 
забил ли Саша. Очень надеюсь, что он 
побьет рекорд Уэйна Гретцки!

МАМА ФИЛИППА, ГУЛЯКА 
БЮТТНЕР, ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЗАХАРЯНА

– Вы не боитесь публично давать 
прогнозы, и не все они сбываются. Ког-
да вы сказали про немца Максимили-
ана Филиппа, что «пришел игрок экс-
тра-класса, какого не было со времен 
Кураньи и  Вальбуэна», а  потом у  него 
ничего в «Динамо» не получилось – вас 
в команде не подкалывали?

– О своих игроках нельзя говорить 
плохо! И футболист он был высокого 
класса, но ментально оказался не го
тов. В России совсем потерялся – не 
смог здесь освоиться. Он всегда, пом
ню, с мамой советовался. А если в бы
ту не смог, то и в футболе будет тяжело.

– Много вы видели легионеров, кото-
рые приезжали в Россию просто дурака 
валять, легкие деньги зарабатывать и по 
ночным клубам тусить?

– Мне кажется, такие есть. Вернее, 
вначалето они приезжают, думая, что бу
дут тут работать – а когда понимают, что 
в Москве можно делать все, что хочешь, 
расслабляются. Сносит голову, потому что 
в Европе так не погуляешь. Меня больше 
всех разочаровал Александр Бюттнер. По
тому что он перешел к нам из «МЮ», а у 
меня дядя болеет за эту команду и меня 
«подсадил» за ней следить. И когда при
шел игрок оттуда, думаю – ничего себе!

Поначалу он сильно выделялся, 
все в восторге были. На его коронный 
финт все велись. А  потом освоился 
здесь, и футбол ушел на второй план. 
У нас еще и менталитет такой – когда 
пришел иностранец и начинает ерун
дой заниматься, то ему ничего не го
ворят, а «пихают» только своим моло
дым. И легионеры тем более понима
ют, что им все дозволено. Но это мое 
личное мнение.

– Недавно вы упоминали, что Арсе-
на Захаряна «есть за что стебать, кроме 
«Челси». За что?

– С Захи какие только приключения 
не происходят! Он один из самых обсуж
даемых игроков в раздевалке. Он еще 
сидит рядом со мной – и за неделю не
сколько раз обязательно чтонибудь рас
сказывает. Потом долго над ним прика
лываемся. Но конкретизировать не бу
ду – это для внутреннего пользования.

– Вы говорили, что пора ему уже 
куда-нибудь уехать.

– Чем раньше уедешь – тем, считаю, 
лучше. Тем большего прогресса он смо
жет добиться. Здесь он уже почувство
вал этот уровень, долго на нем задер
живаться не стоит. Сейчас, понятно, уе
хать в топчемпионат проблематично. 
Но надеюсь, что в ближайшие годдва 
ситуация изменится.

– Нет опасения, что сладкая москов-
ская жизнь его засосет, как Кокорина или 
того же Бюттнера?

– Знаю, что, например, Зобнин пол
ностью в футбол погружен. Я так не мо
гу. В свободное время футбол по теле
визору смотреть не буду. И если играть 
на приставке, то в хоккей.

Думаю, что у Захи примерно то же 
самое. У него свой стиль переключе
ния, который любовь к футболу толь
ко поддерживает. Потому что живет на 
базе, а это скучно – порой хочется ку
дато выехать. Но при этом он доста
точно скромный парень, не гонится за 
брендами. Деньги семье отправляет, 
себе немного оставляет.

– Первый сбор с основной командой 
вы проводили со Станиславом Черчесо-
вым. Жесткая школа?

– Не могу так сказать. Интересный 
опыт. Очень полезно было поработать 
с Гинтарасом Стауче, много моментов 
у него подметил. У него был один из 
самых поставленных ударов из всех 
тренеров вратарей, с которыми я ра
ботал. Сейчас очень модны «пушки» 
для голкиперов, из которых мячи ле
тят в четко заданном направлении. 
У Стауче был похожий удар – силь
ный и точный. Это очень хорошо для 
прогресса.

Вообще при Черчесове мне нрави
лось. Понятно, что меня толькотолько 
к основе подтянули. Но для меня стро
гость – это хорошо. Еще я был удив
лен, как вратарь может чтото пони
мать в полевых игроках. А по Черчесову 
складывалось впечатление, что он играл 
в поле! Интересные теории, необычные 
упражнения на тренировках. При этом 
успевал уделять время и вратарям. Всег
да подходил к нам на разминке, смо
трел, что мы делаем. Любовь к вратар
скому делу у него не ушла, но он смог 
перестроить себя на главного тренера.

ИГОРЬ РАБИНЕР

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Игорь Лещук: «Приходим с разминки 
перед «Амкалом» – а Овечкин уже 
«мертвый». А потом он взял и забил!»
Вратарь «Динамо» – о своем будущем, Антоне Шунине и Арсене Захаряне 

Вратари в 18-м туре чемпионата России
Вратарь Команда Матч Удары  Отраженные % спасений Оценка 
   в створ   «СЭ»
Илья Лантратов Локомотив Ростов (г) – 3:1 4 3  75,00 6,5
Антон Шунин Динамо Крылья Советов (д) – 1:0 8 8 100,00 6,0
Сослан Джанаев Сочи ЦСКА (д) – 2:0 3 3 100,00 6,0
Александр Селихов Спартак Урал (д) – 2:2 4 2  50,00 6,0
Михаил Кержаков Зенит Пари НН (д) – 3:0 0 0  - 6,0
Илья Помазун Урал Спартак (г) – 2:2 8 6  75,00 5,5
Алексей Городовой Факел Химки (д) – 1:1 4 3  75,00 5,5
Георгий Шелия Ахмат Оренбург (д) – 3:1 4 3  75,00 5,5
Александр Довбня Торпедо Краснодар (г) – 2:2 6 4  66,67 5,5
Николай Сысуев Оренбург Ахмат (г) – 1:3 8 5  62,50 5,5
Матвей Сафонов Краснодар Торпедо (д) – 2:2 5 3  60,00 5,5
Виталий Гудиев Химки Факел (г) – 1:1 2 1  50,00 5,5
Иван Ломаев Крылья Советов Динамо (г) – 0:1 2 1  50,00 5,5
Игорь Акинфеев ЦСКА Сочи (г) – 0:2 3 1  33,33 5,5
Никита Гойло Пари НН Зенит (г) – 0:3 9 6  66,67 5,0
Сергей Песьяков Ростов Локомотив (д) – 1:3 7 4  57,14 5,0

Разговаривал с «Нижним Новгородом», 
поступало предложение от «Урала». 
Но «Динамо» было против.

Из всех вратарей, с кем хотелось бы 
поговорить, на первом месте Игорь 
Акинфеев. Он мне больше нравится 
и по стилю, и по уверенности в себе.

Меня разочаровал Александр Бюттнер. 
Поначалу он сильно выделялся, все 
в восторге были. На его коронный финт 
все велись. А потом освоился здесь, 
и футбол ушел на второй план.

25 июня 2022 года. Москва. Петровский парк.  Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon 
«Динамо» – «Амкал» – 5:0. 11-я минута.  
Только что Александр Овечкин открыл счет 

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА
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 И В Н П М О +/-
= 1. Зенит 18 14 3 1 50–7 45 +7
= 2. Спартак 18 11 4 3 42–20 37 +14
= 3. Ростов 18 10 5 3 33–26 35 +17
= 4. Динамо 18 9 5 4 34–21 32 -4
= 5. ЦСКА 18 8 5 5 30–20 29 -1
= 6. Ахмат 18 9 2 7 30–28 29 +2
↑ 7. Сочи 18 8 4 6 29–32 28 -3
= 8. Краснодар 18 7 5 6 33–31 26 -3
↓ 9. Оренбург 18 8 1 9 34–40 25 +6
=10. Урал 18 6 4 8 23–30 22 +3
=11. Крылья Советов 18 5 5 8 20–26 20 -7
=12. Пари НН 18 5 4 9 22–32 19 =
↑13. Локомотив 18 4 4 10 23–35 16 -12
↓14. Факел 18 1 11 6 22–34 14 -5
=15. Химки 18 3 4 11 17–37 13 -1
=16. Торпедо 18 1 4 13 9–32 7 -8

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом, 
у «Оренбурга» по сравнению с сезоном-2019/20, у «Торпедо»  
по сравнению с сезоном-2014/15, у «Факела» по сравнению 
с сезоном-2001, когда они вылетели из премьер-лиги.

Бомбардиры

 1. Малком Зенит 14 18
 2. Владимир Писарский Крылья Советов/Оренбург 14 (2) 16
 3. Квинси Промес Спартак 14 (2) 17
 4. Федор Чалов ЦСКА 10 (2) 18
 5. Кристиан Нобоа Сочи 10 (6) 16
 6. Эдуард Сперцян Краснодар 9 (3) 17
 7. Николай Комличенко Ростов 8 (1) 18
 8. Дмитрий Полоз Ростов 8 (6) 17
 9. Мохамед Конате Ахмат 7 16
10. Вендел Зенит 7 17
   Александр Соболев Спартак 7 17
12. Тимур Сулейманов Нижний Новгород 7 (1) 17
13. Федор Смолов Динамо 7 (3) 16

Передачи

 1. Квинси Промес Спартак 7 17
   Александр Соболев Спартак 7 17
   Эдуард Сперцян Краснодар 7 17
 4. Лазар Ранджелович Урал 6 10
 5. Максим Глушенков Локомотив/Крылья Советов 6 17
   Арсен Захарян Динамо 6 17
 7. Николай Комличенко Ростов 6 18
   Даниил Уткин Ростов 6 18
 8. Клаудиньо Зенит 5 14
 9. Мирослав Богосавац Ахмат 5 16
   Лукас Вера Оренбург 5 16
   Джимми Марин Оренбург 5 16
12. Малком Зенит 5 18
   Иван Олейников Ахмат 5 18

Гол+пас

 1. Квинси Промес Спартак 21 (14+7) 17
 2. Малком Зенит 19 (14+5) 18
 3. Владимир Писарский Крылья Советов/Оренбург 16 (14+2) 16
 4. Эдуард Сперцян Краснодар 16 (9+7) 17
 5. Николай Комличенко Ростов 14 (8+6) 18
 6. Александр Соболев Спартак 14 (7+7) 17
 7. Кристиан Нобоа Сочи 11 (10+1) 16
 8. Федор Чалов ЦСКА 11 (10+1) 18
 9. Вендел Зенит 11 (7+4) 17
10. Джимми Марин Оренбург 11 (6+5) 16
11. Максим Глушенков Локомотив/Крылья Советов 11 (5+6) 17

Лучший игрок 18-го тура

8,5 Артем Дзюба Локомотив

Средний балл клубов в 18-м туре

 В З П Н Ср.
 1. Локомотив 6,50 6,20 5,92 7,00 6,27
 2. Зенит 6,00 6,38 6,42 5,50 6,23
 3. Сочи 6,00 6,10 6,38 5,83 6,12
   Ахмат 5,50 6,13 6,42 5,50 6,12
 5. Динамо 6,00 5,90 5,67 6,00 5,83
   Урал 5,50 5,80 5,79 6,50 5,83
 7. Спартак 6,00 5,50 6,25 5,50 5,82
 8. Краснодар 5,50 5,63 5,86 6,50 5,81
 9. Торпедо 5,50 5,75 5,50 6,33 5,80
10. Крылья Советов 5,50 5,70 5,64 5,25 5,60
11. Факел 5,50 5,40 5,50 6,25 5,58
12. Химки 5,50 5,50 5,36 6,00 5,50
13. ЦСКА 5,50 5,25 5,57 5,25 5,41
14. Ростов 5,00 4,80 5,44 6,00 5,28
15. Оренбург 5,50 4,92 5,29 6,00 5,20
16. Пари НН 5,00 5,00 5,00 4,75 4,96

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 5,92 6,03 6,21 5,80 6,08
 2. Спартак 5,86 5,86 5,99 6,26 5,98
 3. ЦСКА 5,94 5,87 5,89 5,95 5,89
 4. Динамо 5,78 5,80 5,80 5,90 5,81
 5. Ростов 5,81 5,66 5,73 5,85 5,72
 6. Ахмат 5,65 5,57 5,78 5,50 5,66
 7. Краснодар 5,89 5,47 5,74 5,69 5,65
 8. Крылья Совето 5,67 5,54 5,60 5,70 5,60
 9. Сочи 5,53 5,51 5,61 5,45 5,55
10. Оренбург 5,37 5,36 5,60 5,96 5,54
11. Пари НН 5,56 5,48 5,51 5,69 5,53
12. Урал 5,50 5,42 5,51 5,76 5,51
13. Факел 5,39 5,50 5,52 5,47 5,49
14. Локомотив 5,61 5,37 5,50 5,40 5,45
15. Торпедо 5,79 5,50 5,34 5,24 5,42
16. Химки 5,45 5,23 5,43 5,28 5,34

Плюс-минус*

Лучшие
 1. Малком Зенит +42 18
 2. Дуглас Сантос Зенит +40 18
 3. Деян Ловрен Зенит +39 15
 4. Родригао Зенит +39 16
 5. Вильмар Барриос Зенит +39 18
 6. Вендел Зенит +35 17
 7. Вячеслав Караваев Зенит +31 13
 8. Далер Кузяев Зенит +30 14
 9. Иван Сергеев Зенит +26 16
10. Андрей Мостовой Зенит +26 18

Худшие
 1. Денис Глушаков Пари НН/Химки -21 14
 2. Равиль Нетфуллин Торпедо -20 15
 3. Олег Кожемякин Торпедо -20 16
 4. Игорь Смольников Локомотив/Торпедо -20 16
 5. Артем Самсонов Торпедо -18 15
 6. Аяз Гулиев Химки -16 10
 7. Александр Руденко Химки -16 14
 8. Максим Турищев Торпедо -16 17
 9. Тин Едвай Локомотив -15 14
10. Александр Павловец Оренбург -14 7

* Без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2022/23 2021/22 2020/21 2019/20
Матчи 8 144 144 142 143
Голы 24 451 384 354 335
Ср. результативность 3,00 3,13 2,67 2,49 2,34
Зрители, тыс. 60,6 1494,2 612,6 963,5 2502,8
Ср. посещаемость 7580 10 376 4254 3785 17 502
Предупреждения 32 642 664 766 681
Удаления 1 40 39 57 31
Пенальти 4 76 65 65 50
Реализовано 2 60 51 47 34
Реализация 0,50 0,79 0,78 0,72 0,68
Крупные победы 1 29 17 15 11
Волевые победы 0 17 22 12 15

 «СЭ» Игры
↑ 1. Малком Зенит 6,78 18
↓ 2. Квинси Промес Спартак 6,74 17
= 3. Вендел Зенит 6,53 17
= 4. Хорхе Карраскаль ЦСКА 6,38 17
↑ 5. Сергей Пиняев Локомотив/ 
   Крылья Советов 6,37 12
↑ 6. Николай Комличенко Ростов 6,36 18
↓ 7. Александр Соболев Спартак 6,29 17
↑  Эдуард Сперцян Краснодар 6,29 17
↑ 9. Федор Чалов ЦСКА 6,25 18
↓ 10. Далер Кузяев Зенит 6,25 14

Средний балл всех игроков – 5,63=

Вратари

↑ 1 (-). Михаил Кержаков Зенит 5,97 15
↓ 2 (2). Игорь Акинфеев ЦСКА 5,94 18
↑ 3 (-). Александр Селихов Спартак 5,91 16
↓ 4 (1). Матвей Сафонов Краснодар 5,89 18
= 5 (10). Сергей Песьяков Ростов 5,81 18

Средний балл всех вратарей – 5,62+

Центральные защитники

↑ 1 (-). Руслан Литвинов Спартак 6,20 15
↓ 2 (2). Родригао Зенит 6,16 16
= 3 (10). Георгий Джикия Спартак 6,10 16
= 4 (-). Деян Ловрен Зенит 6,07 15
↑ 5 (*). Роберто Фернандес Динамо 5,92 12
↓ 6 (21). Максим Осипенко Ростов 5,89 18
= 7 (-). Кирилл Набабкин ЦСКА 5,81 13
= 8 (*). Ренато Гойкович Оренбург 5,75 14
= 9 (-). Никита Чернов Спартак 5,73 15
↑ 10 (-). Саба Сазонов Динамо 5,70 15

Правые защитники

= 1 (-). Вячеслав Караваев Зенит 6,04 13
↑ 2 (-). Даниил Денисов Спартак 5,92 18
↓ 3 (6). Александр Сильянов Ростов 5,83 18
= 4 (-). Сергей Паршивлюк Динамо 5,75 13
= 5 (*). Милан Гайич ЦСКА 5,67 18

Левые защитники

= 1 (1). Дуглас Сантос Зенит 6,24 18
↑ 2 (8). Дмитрий Скопинцев Динамо 6,10 17
↑ 3 (11). Бактиер Зайнутдинов ЦСКА 6,07 14
↓ 4 (*). Мойзес ЦСКА 6,04 14
= 5 (10). Даниил Хлусевич Спартак 5,85 17

Средний балл всех защитников – 5,63+

Опорные полузащитники

= 1 (1). Вильмар Барриос Зенит 6,17 18
= 2 (4). Данил Пруцев Спартак 6,16 17
= 3 (6). Данил Глебов Ростов 5,94 18
↑ 4 (13). Артем Тимофеев Ахмат 5,94 17
↓ 5 (-). Юрий Газинский Урал 5,92 12

Правые полузащитники

= 1 (1). Малком Зенит 6,78 18
= 2 (4). Далер Кузяев Зенит 6,25 14
= 3 (-). Хесус Медина ЦСКА 6,06 16
= 4 (6). Денис Макаров Динамо 5,94 16
= 5 (4). Дмитрий Полоз Ростов 5,85 17

Левые полузащитники

= 1 (-). Хорхе Карраскаль ЦСКА 6,38 17
= 2 (13). Сергей Пиняев Локомотив/ 
    Крылья Советов 6,37 12
= 3 (1). Клаудиньо Зенит 6,14 14
↑ 4 (4). Андрей Мостовой Зенит 6,09 18
↓ 5 (2). Антон Зиньковский Спартак 6,07 16

Центральные полузащитники

= 1 (3). Вендел Зенит 6,53 17
= 2 (6). Эдуард Сперцян Краснодар 6,29 17
= 3 (15). Роман Зобнин Спартак 6,19 18
= 4 (5). Даниил Уткин Ростов 6,06 18
↑ 5 (2). Кристиан Нобоа Сочи 5,94 16

Средний балл всех полузащитников – 5,64+

Нападающие

= 1 (6). Квинси Промес Спартак 6,74 17
↑ 2 (14). Николай Комличенко Ростов 6,36 18
↓ 3 (4). Александр Соболев Спартак 6,29 17
= 4 (-). Федор Чалов ЦСКА 6,25 18
= 5 (*). Владимир Писарский Крылья Советов/ 
    Оренбург 6,19 16
= 6 (6). Иван Сергеев Зенит 6,06 16
↑ 7 (-). Джон Кордоба Краснодар 6,04 13
↓ 8 (5). Федор Смолов Динамо 6,00 16
= 9 (*). Алексей Каштанов Урал 5,97 17
↑ 10 (10). Максим Глушенков Локомотив/ 
    Крылья Советов 5,91 17

Средний балл всех нападающих – 5,63=

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций  
по итогам прошлого чемпионата.

* Дебютант чемпионата.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1. Деян Ловрен Зенит 6,07 15
↑ 2. Михаил Кержаков Зенит 5,97 15
↓ 3. Игорь Акинфеев ЦСКА 5,94 18
= 4. Кристиан Нобоа Сочи 5,94 16
↑ 5. Кирилл Набабкин ЦСКА 5,81 13

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.1999)
= 1. Сергей Пиняев Крылья Советов 6,37 12
↑ 2. Руслан Литвинов Спартак 6,20 15
↓ 3. Данил Пруцев Спартак 6,16 17
↑ 4. Лечи Садулаев Ахмат 5,93 16
↑ 5. Даниил Денисов Спартак 5,92 18

Новички

= 1. Владимир Писарский Крылья Советов/ 
   Оренбург 6,19 16
= 2. Мойзес ЦСКА 6,04 14
↑ 3. Алексей Каштанов Урал 5,97 17
= 4. Густаво Мантуан Зенит 5,95 13
↑ 5. Роберто Фернандес Динамо 5,92 12

Россияне

↑ 1. Сергей Пиняев Локомотив/ 
   Крылья Советов 6,37 12
↑ 2. Николай Комличенко Ростов 6,36 18
↓ 3. Александр Соболев Спартак 6,29 17
↑ 4. Федор Чалов ЦСКА 6,25 18
- 5. Далер Кузяев Зенит 6,25 14

Иностранцы

↑ 1. Малком Бразилия 6,78 18
↓ 2. Квинси Промес Нидерланды 6,74 17
= 3. Вендел Бразилия 6,53 17
= 4. Хорхе Карраскаль Колумбия 6,38 17
= 5. Эдуард Сперцян Армения 6,29 17

Конкурс прогнозистов

Свои прогнозы на матчи 18-го тура дали быв-
ший главный тренер сборной России Борис 
Игнатьев и бас-гитарист группы «Машина 

Времени» Александр Кутиков.
Судьбу противостояния решил нападающий 

«Динамо» Константин Тюкавин, который при-
нес победу не только своей команде, но и специ-
алисту, предсказавшему минимальный успех 
бело-голубых. Игнатьев выиграл и сравнял счет 
в соревновании специалистов и болельщиков – 
117:117.

18-й тур Специалист Болельщик

Результаты Игнатьев Кутиков
Факел – Химки – 1:1 1:0 – 0 очков 2:1 – 0 очков
Спартак – Урал – 2:2 2:0 – 0 очков 2:0 – 0 очков
Зенит – Пари НН – 3:0 3:0 – 3 очка 3:0 – 3 очка
Ахмат – Оренбург – 3:1 1:1 – 0 очков 1:1 – 0 очков
Ростов – Локомотив – 1:3 1:1 – 0 очков 2:2 – 0 очков
Динамо – Крылья Советов – 1:0 1:0 – 3 очка 3:1 – 1 очко
Краснодар – Торпедо – 2:2 2:0 – 0 очков 3:0 – 0 очков
Сочи – ЦСКА – 2:0 1:1 – 0 очков 1:2 – 0 очков
Итого 6 очков 4 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3 очка.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Не менее 12 матчей

Кад
р т

ур
а

5 марта. Москва. Петровский парк. «Динамо» – «Крылья Советов» – 1:0. Полузащитник хозяев Матиас Норманн Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Лантратов (2) – 6,5*
Локомотив Малком (6) – 7,5

Зенит

Харин (1) – 7,5
Ахмат

Тимофеев (2) – 7,0
Ахмат

Дзюба (1) – 8,5
Локомотив

Литвинов (2) – 7,5
Спартак

Джорджевич (1) – 7,5
Сочи

Стефанович (1) – 7,0
Торпедо

Ренан (1) – 6,5
Зенит

Дркушич (3) – 7,0
Сочи

Круговой (1) – 7,0
Зенит

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2022/23
18-й тур (%) 161 (66,0) 83 (34,0)

Ростов 14 2
Ахмат 12 2
Крылья Советов 12 4
Локомотив 12 4
Пари НН 12 4
Факел 11 2
Сочи 11 3
Спартак 11 5
Торпедо 11 5
Динамо 10 5
ЦСКА 9 7
Урал 8 7
Зенит 8 8
Краснодар 7 8
Оренбург 7 9
Химки 6 8

 1-й тур (%) 188 (77,4) 55 (22,6)

 2-й тур (%) 198 (78,2) 55 (21,8)

 3-й тур (%) 190 (76,9) 57 (23,1)

 4-й тур (%) 191 (76,4) 59 (23,6)

 5-й тур (%) 180 (75,0) 60 (25,0)

 6-й тур (%) 185 (73,7) 66 (26,3)

 7-й тур (%) 190 (75,4) 62 (24,6)

 8-й тур (%) 179 (74,9) 60 (25,1)

 9-й тур (%) 172 (69,9) 74 (30,1)

10-й тур (%) 171 (67,9) 81 (32,1)

11-й тур (%) 170 (69,1) 76 (30,9)

12-й тур (%) 167 (69,0) 75 (31,0)

13-й тур (%) 162 (68,6) 74 (31,4)

14-й тур (%) 172 (70,2) 73 (29,8)

15-й тур (%) 171 (70,4) 72 (29,6)

16-й тур (%) 170 (70,0) 73 (30,0)

17-й тур (%) 175 (71,7) 69 (28,3)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков  
с двойным (в том числе российским) гражданством, 
выступающих или выступавших за сборные  
других стран.

Пенальти 
в чемпионате-2022/23

Команда Пенальти
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Ростов 11 (9) 6 (5) +5
Динамо 7 (6) 2 (2) +5
Зенит 5 (3) 1 (1) +4
ЦСКА 6 (6) 3 (2) +3
Сочи 7 (6) 5 (3) +2
Ахмат 3 (2) 2 (2) +1
Краснодар 6 (4) 6 (6) 0
Локомотив 5 (4) 5 (4) 0
Оренбург 5 (5) 5 (4) 0
Спартак 3 (2) 3 (3) 0
Торпедо 2 (1) 3 (3) -1
Пари НН 5 (5) 7 (5) -2
Урал 3 (3) 6 (5) -3
Химки 2 (1) 5 (3) -3
Крылья Советов 3 (1) 8 (6) -5
Факел 3 (2) 9 (6) -6

Сухие матчи вратарей – участников ЧР-2022/23

Вратарь Команда Чемпионат-2022/23 Чемпионат России
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Михаил Кержаков Зенит 15 10 147 56
Александр Селихов Спартак 16 5 98 35
Антон Шунин Динамо 17 5 282 98
Игорь Акинфеев ЦСКА 18 5 532 238
Матвей Сафонов Краснодар 18 5 108 34
Даниил Одоевский Зенит 4 3 9 4
Евгений Гошев Оренбург 8 3 8 3
Илья Свинов Факел 13 3 13 3
Илья Лантратов Локомотив/Химки 15 3 75 23
Сергей Песьяков Ростов 18 3 211 53
Виталий Гудиев Химки 5 2 52 14
Богдан Овсянников Крылья Советов 5 2 7 2
Сослан Джанаев Сочи 7 2 218 84
Егор Бабурин Торпедо 10 2 43 16
Никита Гойло Пари НН 10 2 14 4
Иван Ломаев Крылья Советов 13 2 41 11
Георгий Шелия Ахмат 17 2 102 24
Илья Помазун Урал 17 2 64 16
Никита Алексеев Урал 1 1 1 1
Гильерме Локомотив 3 1 306 119
Николай Заболотный Сочи 3 1 103 28
Виталий Ботнарь Торпедо 4 1 4 1
Артур Нигматуллин Пари НН 8 1 89 30
Алексей Кеняйкин Оренбург 10 1 10 1
Даниил Худяков Локомотив 14 1 26 5
Игорь Лещук Динамо 1 0 16 7
Николай Сысуев Оренбург 1 0 1 0
Ризван Ташаев Ахмат 1 0 1 0
Александр Максименко Спартак 2 0 99 30
Михаил Опарин Ахмат 2 0 4 1
Александр Довбня Торпедо 5 0 50 8
Алексей Городовой Факел 5 0 5 0
Денис Адамов Сочи 8 0 21 8
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Сочи – Оренбург

Сегодня. Сочи. Стадион «Фишт». 19.00

ПОТЕРИ
«Сочи»: Ангбан (травм.).
«Оренбург»: Сиваков (дисквал.), Печенин, Полуяхтов, Флорентин 

(все – под вопросом).
Судья: Чебан (Москва).
ВАР: Шадыханов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Сочи»: Джанаев – Мещанинов, Дркушич, Терехов – Заика, Но-

боа, Цаллагов, Макарчук – Сарвели, Юсупов – ДЖОРДЖЕВИЧ
«Оренбург»: Сысуев – Малых, Перес, ГОЙКОВИЧ, Стаматов – Ка-

пленко, Аюпов – Марин, Вера, Мансилья – Воробьев. 
Матчи в высшем дивизионе: +1=1–1, мячи 7–6.
Матчи в Сочи: +1=0–0, мячи 5–1.

8 поражений в девяти гостевых матчах чемпионата-2022/23 потер-
пел «Оренбург» (+1=0–8, мячи 8–29). Южноуральцы делят с «Тор-

педо» (+0=3–6, мячи 5–16) звание худшей выездной команды РПЛ, 
чуть уступая «Факелу» (+0=4–5, мячи 8–19) и «Химкам» (+1=1–7, мячи 
9–26). В ближайшем туре «газовики» приедут в гости к «Сочи», ни ра-
зу не проигравшему на своем поле (+6=3–0, мячи 20–8).

Торпедо – Урал

Завтра. Химки. «Арена Химки». 14.00

ПОТЕРИ
«Торпедо»: Роганович (дисквал.), Енин, Кутепов, Кухарчук (все – 

под вопросом).
«Урал»: Коновалов (травм.), Газинский, Сиссе, Шатов (все – под 

вопросом).
Судья: Галимов (Улан-Удэ).
ВАР: Иванов (Ростов-на-Дону).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Торпедо»: Довбня – Юзепчук, Журавлев, КОЖЕМЯКИН, Шаля-

ков – Нетфуллин, САВИЧ – Караев, Рейна, ЖАЖА – Стефанович.
«Урал»: Помазун – Бевеев, Эммерсон, Филипенко, Гогличидзе – 

Сунгатулин – Ранджелович, Влут, Бикфалви, Егорычев – Кашта-
нов.

Матчи в высшем дивизионе: +6=2–5, мячи 14–14.
Матчи в Химках: не встречались.

9 раз за последние 10 туров «Урал» забивал в чемпионате России 
более одного гола (+6=3–1, мячи 21–13). Сдержать атаку «шме-

лей» получилось только у «Ахмата», который пропустил всего однаж-
ды. «Торпедо» всего два раза забивало больше одного мяча – «Фа-
келу» в октябре (2:2) и «Краснодару» в марте (2:2). Дважды отличил-
ся и лучший бомбардир черно-белых – 39-летний Игорь Лебеденко.

Спартак – Факел

Завтра. Москва. Стадион «Открытие Банк Арена». 16.30

ПОТЕРИ
«Спартак»: Чернов (травм.), Мозес, Умяров (оба – под вопросом).
«Факел»: Божин, Шепилов (оба – травм.).
Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).
ВАР: Кукуляк (Калуга).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Спартак»: Селихов – Денисов, Дуарте, ДЖИКИЯ, Хлусевич – Зоб-

нин, Литвинов, Пруцев – Игнатов, СОБОЛЕВ, Промес.
«Факел»: Городовой – Черов, Морозов, Суслов, Калинин, БРАХИ-

МИ – Акбашев, Квеквескири, Рабеи – Гонгадзе, Аппаев.
Матчи в высшем дивизионе: +7=0–1, мячи 20–5.
Матчи в Москве: +3=0–0, мячи 10–3.

49 голов в 129 матчах чемпионата России забил Александр Со-
болев, выступавший до «Спартака» за «Томь», «Крылья Сове-

тов» и «Енисей». Завтра 26-летний нападающий может стать 55-м 
игроком, которому покорится отметка в 50 мячей в высшем диви-
зионе. В ближайшее время отметить юбилей могут также зенитовец 
Александр Ерохин (49 голов в 249 встречах) и уралец Эрик Бикфалви 
(48 голов в 167 встречах).

Ахмат – Локомотив

Завтра. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 16.30

ПОТЕРИ
«Ахмат»: Богосавац, Трошечкин (оба – травм), Гбамбле, Конате, Са-

дулаев (все – под вопросом).
«Локомотив»: Баринов (дисквал.), Фассон (травм.), Изидор, Кама-

но (оба – под вопросом).
Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Сухой (Люберцы).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Ахмат»: Шелия – Уциев, Семенов, Шатара, Харин – Тимофеев, 

Швец – КАРАПУЗОВ, Олейников, Бериша – Агаларов.
«Локомотив»: Лантратов – Ненахов, Кузьмичев, Конти, Тикнизян – 

Карпукас, МАГКЕЕВ – Глушенков, МИРАНЧУК, Пиняев – Дзюба.
Матчи в высшем дивизионе: +6=8–17, мячи 22–54.
Матчи в Грозном: +3=5–6, мячи 11–21.

7 лет «Ахмат» не может обыграть «Локомотив» на своем поле (+0=3–3, 
мячи 5–10). В последний раз грозненцы одолели железнодорож-

ников в марте 2016 года, когда на гол Александра Самедова  дублем 
ответил Мачей Рыбус. При этом три последних визита чеченской ко-
манды на «РЖД Арену» оказались победными – 3:2, 2:1, 2:1.

Краснодар – Динамо

Завтра. Краснодар. Стадион «Краснодар». 19.00

ПОТЕРИ
«Краснодар»: -
«Динамо»: Грулев, Лаксальт (оба – травм.), Кутицкий, Маричаль 

(оба – под вопросом).
Судья: Любимов (Санкт-Петербург).
ВАР: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Краснодар»: Сафонов – Петров, Алонсо, Кайо, Рамирес – Баньяц, 

Кади Боржес – Кобнан, Сперцян Ахметов – Кордоба.
«Динамо»: Шунин – Даса, САЗОНОВ, Фернандес, Скопинцев – Фо-

мин, НОРМАНН – Захарян, Смолов, Нгамале – ТЮКАВИН.
Матчи в высшем дивизионе: +6=7–8, мячи 21–25.
Матчи в Краснодаре: +4=1–5, мячи 14–10.

8 матчей продолжается беспроигрышная серия «Динамо» в про-
тивостоянии с «Краснодаром» (+5=3–0, мячи 11–4). В последний 

раз «быки» с правлялись с бело-голубыми в сентябре 2018 года (3:0), 
когда к дублю Виктора Классона гол добавил Ари. Любопытно, что из 
трех последних выездов в Краснодар динамовцы привезли три по-
беды (2:0, 3:2, 1:0).

Зенит – Химки

12 марта. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Арена». 14.00

ПОТЕРИ
«Зенит»: Клаудиньо (под вопросом).
«Химки»: Казанцев (дисквал.), Гулиев, Руденко (оба – под во-

просом).
Судья: Федоров (Петрозаводск).
ВАР: Шадыханов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Зенит»: Кержаков – Караваев, Родригао, Ренан, ДУГЛАС САН-

ТОС – Вендел, Барриос, Кузяев – Малком, СЕРГЕЕВ, Мостовой.
«Химки»: Гудиев – Идову, МЕЛЕНТЬЕВИЧ, Тассано, Лео Андра-

де, Антич – Хубулов, Магомедов, Бикел, Мирзов – Гильерме.
Матчи в высшем дивизионе: +9=2–0, мячи 28–8.
Матчи в Санкт-Петербурге: +5=0–0, мячи 12–3.

2-й гол в ворота «Пари НН» стал для Малкома третьим в чемпиона-
те, забитым с паса Андрея Мостового. Хавбек вышел на первое ме-

сто по числу голевых передач на бразильца, обогнав Ивана Сергеева 
и Клаудиньо. Арсен Захарян трижды ассистировал Федору Смолову, 
Эдуард Сперцян и Даниил Уткин создали по четыре гола для Джона 
Кордобы и Николая Комличенко соответственно.

ЦСКА – Крылья Советов

12 марта. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 16.30

ПОТЕРИ
ЦСКА: Агапов, Дивеев (оба – травм.), Зайнутдинов (под вопросом).
«Крылья Советов»: Бабкин, Якуба (оба – под вопросом).
Судья: К.Левников (Санкт-Петербург).
ВАР: Амелин (Тула).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
ЦСКА: Акинфеев – Набабкин, Виллиан Роша, Мойзес – Гайич, Куча-

ев, Мендес, ОБЛЯКОВ – Медина, Карраскаль – Чалов. 
«Крылья Советов»: Ломаев – Бейл, Евгеньев, СОЛДАТЕНКОВ, 

Горшков – Гарре, Костанца, Коваленко, Ежов – Рахманович, 
ПИСАРСКИЙ.

Матчи в высшем дивизионе: +31=11–11, мячи 92–43.
Матчи в Москве: +13=5–3, мячи 48–17.

3 поражения подряд потерпел ЦСКА, последовательно уступив «Па-
ри НН» (0:1), «Динамо» (1:2) и «Сочи» (0:2). В истории чемпионата 

России у армейцев было только две худшие серии: весной 2000 го-
да команда Олега Долматова уступила пять раз подряд (мячи 1–10), 
а сезон-2001 начался для красно-синих, тренируемых Павлом Сады-
риным, с четырех сухих неудач (мячи 0–7).

Ростов – Пари НН

12 марта. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 19.30

ПОТЕРИ
«Ростов»: Комличенко (дисквал.), Медведев (травм.).
«Пари НН»: Баньяк (травм.), Глушаков, Жигулев (оба – под во-

просом).
Судья: Фролов (Москва).
ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ �СЭ�
«Ростов»: Песьяков – Сильянов, ПРОХИН, Осипенко, Чернов – МИ-

РОНОВ, Глебов, Уткин – ПОЛОЗ, Голенков, Байрамян.
«Пари НН»: Гойло – Корнюшин, Масоэро, Гоцук, Каккоев, Юлдо-

шев – Калинский, Майга, Михайлов, Яковлев – Сулейманов.
Матчи в высшем дивизионе: +2=0–1, мячи 7–6.
Матчи в Ростове-на-Дону: +0=0–1, мячи 1–2.

1620 минут провел на поле в чемпионате-2022/23 капитан 
«Ростова» Данил Глебов. 23-летний хавбек остался по-

следним полевым игроком, не пропустившим ни минуты в 18 турах. 
Перед зимней паузой Глебов делил лидерство с Даниилом Уткиным 
(заменен в 18-м туре), Дугласом Сантосом (не попал в стартовый со-
став) и Александром Солдатенковым (перебрал желтых карточек). Из 
голкиперов место в воротах никому не уступали Игорь Акинфеев, Сер-
гей Песьяков и Матвей Сафонов.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

СЕРГЕЙ БАЛАХНИН
Экс-тренер сборной России

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН
Глава ВОБ

Специалисты (117) Очки +/- Тур
Дмитрий Булыкин 15 +3 6, 16
Андрей Чернышов 15 -5 5, 17
Борис Игнатьев 14 +3 2, 18
Томислав Дуймович 9 -3 12
Сергей Балахнин 8 +3 3
Владимир Рыков 8 +1 13
Дмитрий Тяпушкин 7 +2 8
Руслан Нигматуллин 7 +1 4
Александр Гришин 6 +1 7
Йован Танасьевич 6 -1 11
Виталий Дьяков 5 +1 14
Евгений Плотников 5 +1 15
Олег Терехин 5 -3 10
Владимир Пономарев 4 -5 1
Андрей Червиченко 3 +1 9

Болельщики (117) Очки +/- Тур
Вячеслав Малежик 17 +2 5, 16
Алексей Яшин 16 +1 2, 17
Сергей Мигицко 12 +3 12
Александр Кожевников 9 +5 1
Александр Кутиков 9 -5 3, 18
Юрий Давыдов 8 +3 10
Сергей Белоголовцев 7 +1 11
Камил Гаджиев 7 -1 13
Владимир 
Пресняков-старший 6 -1 4
Юрий Лоза 6 -2 6
Михаил Малютин 5 -1 7
Игорь Лобанов 5 -2 8
Зухра Уразбахтина 4 -1 14
Александр Шпрыгин 4 -1 15
Александр Добровинский 2 -1 9

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Сочи – Оренбург

2:1 «Оренбург» на выезде выступает очень 
плохо. Всего лишь один раз он не усту-

пил на чужом поле. «Сочи» же удачно сыграл 
с ЦСКА, команда на подъеме.

2:0 Победа «Сочи». При Бердыеве при-
шли присущие ему организация игры 

и умение реализовывать свои моменты.

Торпедо – Урал

1:1 «Торпедо» некуда отступать. Для не-
го каждая игра  – это финал за со-

хранение прописки в  РПЛ. Уральцы выгля-
дят цельной командой. Они хорошо подго-
товились к весенней части сезона, у них есть 
мотивация.

0:0 «Урал» сейчас на подъеме, но «Тор-
педо» усилилось за зимний перерыв, 

и ему очень нужны очки. 

Спартак – Факел

2:0 Отдаю предпочтение «Спартаку», хотя 
последние встречи показывают, что 

ему тяжело играть со всеми. Но красно-белые 
по всем показателям лучше «Факела». Еще 
и домашний матч.

3:1 Победа москвичей на классе. Очки до-
ма терять нельзя, если думать о  ме-

далях.

Ахмат – Локомотив

1:1 Обе команды выглядят прилично. «Ах-
мат» обыграл дома «Оренбург», в ка-

ждом матче много борется, особенно с топ-ко-
мандами.

1:2 При новом руководстве «Локомотив» 
должен выйти из зоны вылета. Победа 

в Ростове-на-Дону – тому подтверждение. Про-
гноз – минимальная победа гостей.

Краснодар – Динамо 

2:1 Команды неудачно стартовали. Мно-
го вопросов не к результату, а к игре. 

Поставлю на «Краснодар», он может выступать 
лучше, и от него этого стоит ждать в субботу.

3:2 Очень хочу ошибиться в  прогнозе на 
исход матча любимой команды. Ожи-

дается результативная встреча. «Динамо» сей-
час, к  сожалению, в  явном игровом кризисе. 
Победят хозяева.

Зенит – Химки

3:0 Нет сомнений, что «Зенит» победит 
и  продолжит свое шествие к  чемпи-

онству. Тут все понятно. «Химки» сыграли вни-
чью в прошлом туре, но были слабее «Факела».

3:0  Победа хозяев с перевесом в два мяча 
и более. Команды разного уровня и с 

разными задачами.

ЦСКА – Крылья Советов

2:1  Нельзя ЦСКА два раза подряд оступать-
ся, иначе можно выпасть из борьбы за 

высокие места. Нравятся «Крылья», нравится их 
состав и стиль игры. Они хорошо подготовлены, 
но поставлю на ЦСКА.

1:1  Ничья. «Крылья» хорошо организо-
ванная команда, ЦСКА пока в поисках 

игры и оптимального состава.

Ростов – Пари НН

2:1  «Ростов» не убедил в игре с «Локо-
мотивом». «Нижний Новгород» то-

же не сильная команда. Поставлю на хозя-
ев, но если они не победят, то будет совсем 
все печально. 

1:0  После домашней неудачи с «Локомо-
тивом» «Ростов» возьмет реванш дома.

Конкурс прогнозистов

Эдуард Сперцян Арсен Захарян
Краснодар Динамо
Полузащитник Полузащитник
22 года 19 лет

Малком Резиуан Мирзов
Зенит Химки
Нападающий Полузащитник
26 лет 29 лет

9 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
15 000 000

47
Матчи в чемпионате 

России
59

17 (0,36) Голы (в ср.) 12 (0,20)

10 (0,21) Голевые передачи (в ср.) 19 (0,32)

9 жк Наказания 12 жк, 1 кк

17
Матчи в чемпионате 

России-2022/23
17

9 (0,53) Голы (в ср.) 2 (0,12)

7 (0,41) Передачи (в ср.) 6 (0,35)

49 (2,88) Удары (в ср.) 21 (1,24)

41 (2,41) Передачи под удар (ср.) 45 (2,65)

24 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
1 200 000

75
Матчи в чемпионате 

России
164

29 (0,39) Голы (в ср.) 21 (0,25)

21 (0,28) Голевые передачи (в ср.) 16 (0,10)

6 жк Наказания 28 жк, 1 кк

18
Матчи в чемпионате 

России-2022/23
16

14 (0,78) Голы (в ср.) 2 (0,13)

5 (0,28) Передачи (в ср.) 1 (0,06)

70 (3,89) Удары (в ср.) 21 (1,31)

41 (2,28) Обводки (ср.) 40 (2,50)
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ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ТУРА
Игроки Игроки

* По данным Transfermarkt.de

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 18 14 3 1 50–7 45 +7
 2. Спартак 18 11 4 3 42–20 37 +14
 3. Ростов 18 10 5 3 33–26 35 +17
 4. Динамо 18 9 5 4 34–21 32 -4
 5. ЦСКА 18 8 5 5 30–20 29 -1
 6. Ахмат 18 9 2 7 30–28 29 +2
 7. Сочи 18 8 4 6 29–32 28 -3
 8. Краснодар 18 7 5 6 33–31 26 -3
 9. Оренбург 18 8 1 9 34–40 25 +6
10. Урал 18 6 4 8 23–30 22 +3
11. Крылья Советов 18 5 5 8 20–26 20 -7
12. Пари НН 18 5 4 9 22–32 19 =
13. Локомотив 18 4 4 10 23–35 16 -12
14. Факел 18 1 11 6 22–34 14 -5
15. Химки 18 3 4 11 17–37 13 -1
16. Торпедо 18 1 4 13 9–32 7 -8

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпиона том, 
у «Оренбурга» по сравнению с сезоном-2019/20, у «Торпедо» 
по сравнению с сезоном-2014/15, у «Факела» по сравнению 
с сезоном-2001, когда они вылетели из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
14 Малком Зенит, Промес Спартак, 

Писарский Крылья Советов/Оренбург
10 Нобоа Сочи, Чалов ЦСКА

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
18 марта. Оренбург – Спартак (12.00), Урал – Динамо (14.15), Фа-

кел – Сочи (16.30), Локомотив – Краснодар (19.30).
19 марта. Химки – Ростов (14.00), Крылья Советов – Ахмат (16.30), 

Пари НН – Торпедо (16.30), ЦСКА – Зенит (19.30).

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места 
команд в итоговой турнирной таблице определяются в дополни-
тельном матче (турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Сергей Чебан
Сочи Оренбург
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Роман Галимов
Торпедо Урал
Всего: +0=0–0 Всего: +1=3–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Владислав Безбородов
Спартак Факел
Всего: +21=9–15 Всего: +1=1–0
Дома: +10=5–3 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 9:8 Пенальти: 0:0
Удаления: 6:12 Удаления: 0:0

Павел Кукуян
Ахмат Локомотив
Всего: +3=2–3 Всего: +3=1–2
Дома: +1=2–1 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 4:1 Пенальти: 0:3
Удаления: 1:3 Удаления: 0:1

Артем Любимов
Краснодар Динамо
Всего: +0=0–1 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–1 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 1:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Артур Федоров
Зенит Химки
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Кирилл Левников
ЦСКА Крылья Советов
Всего: +14=5–3 Всего: +4=3–5
Дома: +10=3–1 В гостях: +2=2–3
Пенальти: 5:2 Пенальти: 3:2
Удаления: 2:3 Удаления: 1:2

Антон Фролов
Ростов Пари НН
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–1
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:1
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Изменится ли ситуация 
в чемпионской гонке 
по итогам 19-го тура РПЛ?

Вопрос тура

Ответили 1247 человек

Нет, «Зенит» дома победит «Химки» 70 %

Да, «Спартак» проиграет «Факелу»,
а «Зенит» победит 12 %

Нет, «Зенит» и «Спартак» сыграют свои 
матчи вничью 3 %

Да, «Зенит» потеряет очки,
а «Спартак» победит 15 %



710 марта  
2023 год

1 Геннадий Орлов уверяет, 
что интрига в чемпионской  
гонке еще жива.  
Вы его понимаете?

– Всем хочется, чтобы развязка 
в битве за золото наступила как мож-
но позже. В идеале – в 30-м туре. К со-
жалению, это вряд ли произойдет. «Зе-
нит» по-прежнему в порядке, спокой-
но набирает очки. А вот его главный 
преследователь – «Спартак» – без осе-
чек не обходится. Теоретически восемь 
очков за 12 туров, конечно, отыгрыва-
ются. Но в данном случае шансы – один 
на миллион.

2 Как вам мнение Артема 
Дзюбы, который считает, 
что клуб из Санкт-Петербурга 
превращается в «Зенит» 
Рио-де-Жанейро?

– С одной стороны, главное – ре-
зультат. «Зенит» безоговорочно доми-
нирует в РПЛ, на длинной дистанции 
соперников у него нет. Скоро в пятый 
раз подряд станет чемпионом, полу-
чит на эмблеме долгожданную вторую 
звезду – и болельщики в Петербурге бу-
дут счастливы.

А с другой стороны, когда нет евро-
кубков, ставка на высокооплачиваемых 
бразильцев выглядит довольно стран-
но. Тут мне ближе селекционная поли-
тика «Ростова», который вообще отка-
зался от легионеров. И ничего – не рух-
нул. Наоборот, молодежь прибавляет на 
глазах, команда уже в топ-3. В Пите-
ре, учитывая количество иностранцев, 
воспитанникам клуба безумно слож-
но пробиться в основу. Да и сколько их 
в «Зените»? Раз-два и обчелся.

3 К разговору о Дзюбе. Многие 
скептически оценивали его 
перспективы в «Локомотиве». 
Вы же сразу после перехода 
Артема сказали, что он забьет 
шесть-семь мячей за оставшуюся 
часть сезона. Интуиция?

– Я  хорошо знаю Дзюбу. Парень 
духовитый, никогда не опускает рук. 
Помню, в 2013-м после серьезных про-
блем в «Спартаке» пришел к нам в «Ро-
стов» – и сразу стал вторым бомбар-
диром лиги, плюс мы выиграли Кубок 
России. Когда годы спустя уже из «Зе-
нита» уходил в тульский «Арсенал», 
разве мог кто-то представить, что че-
рез пять месяцев Дзюба не просто вер-
нется в сборную, но и ярко проявит се-
бя на чемпионате мира?

Вот и сейчас Артем предельно мо-
тивирован. Мечтает доказать, что на-
прасно его списали. Поэтому я не со-
мневался, что в «Локомотиве» будет 
забивать. Разумеется, в каждом мат-
че ждать от него хет-трика не стоит, но 
шесть-семь мячей к концу сезона по-
ложит точно. А может, и больше. По-
сле «трешки» в ворота «Ростова» Ар-
тема наверняка распирает от эмоций 
и куража.

4 Что должно произойти, чтобы 
Валерий Карпин вызвал Дзюбу 
в сборную?

– Карпин же объяснял, что в ны-
нешней ситуации приглашать возраст-
ных игроков не имеет смысла. Исклю-
чение – вратари. Но здесь все отдано на 
откуп Кафанову. Вот если бы предстоя-
ли официальные матчи, думаю, в сбор-
ной были бы и Смолов, и Дзюба. А по-
ка шанс дают молодым – отчасти ис-
кусственно. Криминала в этом не вижу. 
Пускай набираются опыта.

В то же время не будем забывать, 
что Дзюба в шаге от рекорда по голам 
за сборную России. Еще один мяч – 
и обгонит Кержакова. Артем не скры-
вает, что для него это очень важно. Он 
многое сделал для национальной ко-
манды, провел за нее более полусот-
ни матчей. С учетом его заслуг я бы на 
месте Карпина наступил на горло соб-
ственной песне и вызвал Дзюбу.

Раз уж матчи товарищеские – что 
мешает выпустить его на поле? Забьет 
тот самый гол, потом все Артема по-
здравят, пожмут руку, и он скажет: «Ва-
лерий Георгиевич, спасибо! Я свое де-
ло сделал. Дальше без меня». Получит-
ся красивая история, от которой наш 
футбол только выиграет.

5 Лучший тренер РПЛ 
на данный момент?

– Уф-ф… Наверное, кто-то назовет Се-
мака. Да, в его распоряжении роскош-
ный подбор исполнителей, но и работу 
тренера принижать нельзя. Берет трофей 
за трофеем! Личка здорово преобразил 
«Оренбург». Если раньше команда игра-
ла в антифутбол, закрытый и унылый, то 
теперь на нее приятно смотреть. Нравит-
ся мне, как работает в «Ростове» Карпин.

Но если выбирать самого-самого – 
тогда Абаскаль. Сразу вытащил «Спар-
так» на второе место. Не боится до-
верять молодым. Привлек пацанов, 
с которыми я еще в «двойке» играл, – 
Литвинова, Денисова, Игнатова, Меле-
шина. За полгода они сделали огром-
ный шаг вперед. Неслучайно первые 
трое уже в расширенном списке сбор-
ной. А главное, футболисты с тепло-
той отзываются об Абаскале. Отме-
чают, что в команде великолепная ат-
мосфера, ни склок, ни скандалов, все 
объ единены общей целью. Поверьте, 
это не менее важно, чем счет на табло.

6 Что вам не нравится 
в сегодняшнем российском 
футболе?

– Засилье второсортных легионе-
ров. Где их находят? На «Авито», что 
ли? Понятно, топовые игроки к нам 
сейчас не поедут. Ну и зачем приво-
зить иностранцев, которые как мини-
мум не сильнее наших? Лучше обра-
тить внимание на российский рынок. 
Пример «Ростова» показывает, что это 
более перспективный путь.

7 Почему вы считаете, что в России 
для молодых футболистов 
агентские контракты – 
это кабала, которая может 
заблокировать переход 
в большой клуб?

– Объясняю. Если твой агент услов-
но Петя Иванов – в половину россий-
ских клубов тебя никогда не возьмут. 
Не по футбольным качествам, а как 
клиента Пети Иванова. Только пото-
му что эти клубы с ним не сотрудни-
чают. Их другая агентская группа об-
служивает.

На мой взгляд, в  России вместо 
агента достаточно посредника. Пу-
скай ищет команду, договаривается, 
оформляет трансфер и получает за-
конный процент от сделки. Пожали 
друг другу руки и разошлись. Заклю-
чать с ним долгосрочное соглашение 
необязательно.

8 Года три назад вы сказали 
в интервью: «Увижу Григоряна – 
даже не поздороваюсь. Пройду, 
как мимо памятника». С тех пор 
встречались?

– Нет. И слава богу! От слов своих не 
отказываюсь. Эта история началась ле-
том 2019-го, когда Григорян «Тамбов» 
тренировал. Я туда не напрашивал-
ся. Он сам набрал, пригласил. А потом 
слился. На звонки и сообщения не от-
вечал. Не понимаю такого отношения. 
Разве сложно сказать: «Извини, планы 
поменялись, ты нам не подходишь…» 
У человека просто не хватило смело-
сти позвонить и объяснить ситуацию.

9 Григорян теперь в медиалиге. 
Тренирует одну из команд.

– Ну что ж. Нашел свой уровень, мо-
лодец. Хоть где-то востребован.

10  Вы в медиалиге  
уже полтора года.  
Что за это время  
особенно удивило?

– Профессиональные клубы живут 
в закрытом режиме. А здесь как в ре-
алити-шоу. Везде камеры, все напо-
каз – матчи, тренировки, раздевалка. 
Эта движуха и привлекает аудиторию. 
Отсюда сумасшедшие просмотры на 
YouTube.

Удивление номер два – доброт-
ный уровень игроков. Я  не беру 
в расчет профиков – в МФЛ полно та-
лантливых ребят в возрасте от 18 до 
25 лет. Это выпускники футбольных 
академий, по разным причинам не 
попавшие в профессиональные клу-
бы. Смотрю на пацанов и понимаю – 
многие из них в первой лиге не за-
терялись бы. А кто-то и в РПЛ бы по-
тянул.

11 Правда, что ваша 
зарплата в «БроукБойз» – 
400 тысяч рублей?

– Нет-нет, гораздо меньше. Преми-
альные вообще копеечные. Я тут не ра-
ди денег. Просто люблю футбол, которо-
му отдал всю жизнь. Так почему бы не 
подвигаться в свое удовольствие? Да еще 
в хорошей компании. В «Броуках» зна-
комых хватает – Сергей Давыдов, Антон 

Соснин, Георгий Тигиев, Арсений Лога-
шов…

Конечно, есть в «медийке» коман-
ды, где игрокам платят по 250–300 ты-
сяч. Плюс отдельные деньги тем, кто по-
стоянно участвует в съемках. Это истин-
ные блогеры, у них куча подписчиков на 
YouTube. Для таких ребят именно про-
дакшен – основной источник дохода.

У звезд, которых тоже привлекают 
в МФЛ, свои договоренности. Напри-
мер, летом один матч за нашу коман-
ду провел Евгений Плющенко. На ка-
ких условиях, я не в курсе.

12 Весь мир знает фигуриста 
Плющенко. А какой 
он футболист?

– Неплохой! Техничный, поляну ви-
дит. Честно – не ожидал. Думал – «дро-
вишки». А Плющенко смотрелся очень 
прилично. Правда, физически даже на 
тайм не готов. Но минут 15–20 спокой-
ненько бы отбегал. В том матче он не 
был жестко привязан к позиции, ис-
полнял свободного художника. Жаль 
старые болячки не позволили ему 
дальше играть за «Броуков».

13 Пара советов 
профессиональному футболисту, 
которого зовут в медиалигу, 
но он сомневается – 
идти или нет.

– Начнем с того, что сейчас в Рос-
сии курьеры зарабатывают больше, чем 
футболисты второй лиги! Средние зар-
платы там – от 25 до 50 тысяч рублей. 
С «медийкой» и близко не сравнить.

В такой ситуации задаешься вопро-
сом – зачем месяцами корячиться на 
сборах, проводить двухразовые трени-
ровки, колесить на автобусе по стране, 
когда есть МФЛ? Где финансовые усло-
вия намного лучше – при этом живешь 
дома, никаких сборов, тренируешься 
три-четыре раза в неделю.

Но! Если у тебя жена, дети, в свои 
26–27 давно болтаешься во втором ди-
визионе без особых перспектив – тог-
да прямая дорога в МФЛ. А вот моло-
дым бежать туда не советую. В «ме-
дийку» вы всегда успеете. Пока есть 
возможность играть на высоком уров-
не – цепляйтесь за нее до конца, не 
убивайте собственную мечту. Потому 
что из медиалиги в РПЛ точно не по-
падешь. Из второй или первой – впол-
не реально.

14 Ну и традиционные вопросы 
в финале. Жеглов был прав, 
когда подкинул кошелек 
Кирпичу?

– Да. Жеглов знает, что Кирпич – 
вор. А вор должен сидеть в тюрьме!

15 Три «не люблю»  
на ваш выбор.

– Жадность. Двуличных людей. 
А еще такую зиму, как в Москве. Хоть 
и живу здесь давно, все равно никак 
не привыкну. Сразу начинаю скучать 
по родному Краснодару. Вот там ни мо-
розов, ни гололеда, ни слякоти. Благо-
дать!

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

Виталий Дьяков: «Сейчас в России 
курьеры зарабатывают больше, 
чем футболисты второй лиги»
Очередной герой авторской рубрики «СЭ» – экс-защитник «Ростова», «Динамо» и «Спартака-2», обладатель Кубка России

15 к 1

ФУТБОЛ // Первая лига. 22-й тур

Кто из аутсайдеров остановит лидеров?
В 22-м туре три претендента на повышение в классе сыграют с командами,  
которые борются за выживание

Акрон – КАМАЗ

Завтра. Жигулевск. Стадион «Кристалл». 
15.00

Судья: Стрельцов (Ростов-на-Дону).

Велес – Нефтехимик

12 марта. Домодедово. Стадион «Аван-
гард». 14.00

Судья: Анопа (Благовещенск).

Рубин – Волга Ул

12 марта. Казань. Стадион «Ак Барс Аре-
на». 15.00

Судья: Фисенко (Владивосток).

Краснодар-2 – Балтика

12 марта. Краснодар. Стадион Академии 
ФК «Краснодар». 15.00

Судья: Буланов (Саранск).

Волгарь – Уфа

12 марта. Астрахань. Стадион «Централь-
ный». 15.00

Судья: Абросимов (Санкт-Петербург).

Арсенал – Родина

12 марта. Тула. Стадион «Арсенал». 16.00
Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).

Шинник – Енисей

12 марта. Место проведения матча будет 
определено позднее. 16.00

Судья: Смолин (Вологда).

СКА-Хабаровск – Динамо Мх

12 марта. Санкт-Петербург. Стадион «Ки-
ровец». 17.00

Судья: Жабченко (Краснодар).
ВАР: Опейкина (Сочи).

Алания – Кубань

13 марта. Грозный. Стадион «Ахмат Аре-
на». 17.00

Судья: Шафеев (Волгоград).
ВАР: Р.Сафьян (Москва).

 И В Н П М О
 1. Балтика 21 12 8 1 40–21 44
 2. Рубин 21 11 7 3 37–23 40
 3. Алания 21 11 6 4 37–23 39
 4. Енисей 21 10 7 4 30–22 37
 5. Арсенал 21 9 6 6 28–25 33
 6. СКА-Хабаровск 21 9 6 6 38–25 33
 7. КАМАЗ 21 8 8 5 27–21 32
 8. Волгарь 21 8 6 7 23–21 30
 9. Нефтехимик 21 7 7 7 18–16 28
10. Шинник 21 8 4 9 22–23 28
11. Динамо Мх 21 6 9 6 15–16 27
12. Родина 21 6 7 8 21–26 25
13. Акрон 21 4 11 6 19–25 23
14. Уфа 21 5 6 10 20–29 21
15. Велес 21 6 2 13 17–35 20
16. Кубань 21 5 4 12 19–24 19
17. Волга Ул 21 3 7 11 15–29 16
18. Краснодар-2 21 3 5 13 15–37 14

«Краснодар-2» не имеет 
права на выход 
в премьер-лигу.

Бомбардир: Гузина 
(Балтика) – 11, Ли-
сакович (Рубин), 
Панченко (Арсе-
нал) – 8…

Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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Когда пару лет назад парижане под-
писывали контракт с Месси, они 
явно ждали не два подряд вылета 

в 1/8 финала Лиги чемпионов. Конечно, 
Лео тот еще еврокубковый охотник – по-
следний трофей аргентинец завоевывал 
в 2015 году, но в плане имиджа это была 
отличная история. Образовавшееся трио 
Неймар – Мбаппе – Месси звучало грозно.

Впрочем, только звучало. Сперва «Ре-
ал» показал, что мало одних гениев – ну-
жен еще и характер. А теперь и «Бавария» 
продемонстрировала, для чего в команде 
десять работяг. Безусловно, если «ПСЖ» 
продолжит свою политику, еще немало 
клубов докажут парижанам, почему с ге-
ниями нельзя перебарщивать.

Взять того же Месси – у него давно 
есть штампованное прозвище Пешеход, 
но ведь он реально практически не бе-
гал в Мюнхене! Да, Лео сканировал поле 
и просчитывал ходы, экономил силы, или 
как там еще это оправдывают, – вот только 
без толку. В один из немногих моментов, 
когда он попробовал ускориться и выйти 
на простор, его в три шага догнал Горецка 
и сбил с ног. На этом фоне его прогулки, 
когда мюнхенцы втаптывали соперников 
в газон, смотрелись просто дико.

С Мбаппе ситуация чуть лучше, хотя 
он и стал одним из худших игроков мат-
ча с «Баварией». Тут он скорее оказал-
ся заложником. Бедняга уже устал наме-
кать, что его любимая позиция – на флан-
ге, но вместо этого его уже который раз 
за сезон отправили играть вторым напа-
дающим. Не без помощи, кстати, Нейма-
ра – знаменитого участника всех важных 
матчей «ПСЖ» последних лет. Бразилец 
снова травмировался, и Кристоферу Галь-
тье пришлось тасовать состав.

Как видно, троица, вместо того что-
бы стать силой в европейском футбо-

ле, оказалась друг для друга и для клуба 
обузой. Неймар – вроде есть, но не играет. 
Мбаппе – есть, но играет не там, потому 
что вроде есть Неймар. Месси – играет... 
специфически. И никому из них нель-
зя подобрать замену, потому что один – 
чемпион мира и живая легенда, второй – 
его бывший наследник и самый дорогой 

игрок в истории, а третий – будущий луч-
ший игрок мира.

А ведь купи «ПСЖ» даже нормального 
центрального нападающего, было бы го-
раздо легче. Условный Фирмину позво-
лил бы играть Мбаппе и Месси на люби-
мых позициях, да еще и забивал бы го-
лы, не забывая отрабатывать в обороне. 
Но как отправить Кильяна налево, когда, 
по идее, это позиция Неймара? Получа-
ется, надо терпеть.

И пока в «ПСЖ» терпят, у клуба копят-
ся провалы, а вместе с ними ухудшает-
ся качество тройки. Мбаппе, вероятно, 
уже сто раз пожалел, что не уехал в «Ре-
ал», а остался в Париже. Не зря регулярно 
всплывают темы о его желании уйти. Да 
и Месси тоже явно не видит себя в «ПСЖ», 
судя по слухам о непродленном контрак-
те. Вот и получается – грозное трио мо-
жет считаться таким только в футболь-
ных симуляторах, по сухим показателям. 
А в жизни парни давно уже погрустнев-
шие и неэффективно используемые бол-
ванчики.

Вина клуба в этом колоссальна, из-за 
действий шейхов все слишком запута-
лось. Они не только зачем-то собрали по-
тенциально взрывное трио, но еще и не 
отреагировали вовремя на все раздражи-
тели. А теперь реагировать уже поздно, 
два подряд вылета на ранней стадии – 
большой удар.

Пришло время расхлебывать послед-
ствия. Предпочтения владельцев «ПСЖ» 
понятны, но если клуб хочет избавиться 
от кошмарных результатов, необходимо 
менять политику. Тем более что сейчас – 
идеальный момент.

Месси пока еще думает над продлени-
ем истекающего летом контракта, а Ней-

мар в конце сезона практически гаранти-
рованно уйдет. Шейхам не только не сле-
дует удерживать Лео и Нея – лучше бы им 
вдогонку отправить еще и Мбаппе, а на 
освободившиеся деньги построить нор-
мальную команду.

Ведь в той же «Баварии» собраны от-
личные футболисты, личности – но ни 
одной суперзвезды. Зато все с  понят-
ными ролями и набором умений, от ко-
торых можно строить игру. Какую игру 

вы построите от нестабильного Нейма-
ра? Сомневающегося Мбаппе? От Мес-
си, который явно не планирует умирать 
за «ПСЖ», как за сборную? Нет уж, лучше 
взять Мане или Влаховича.

Парижан, конечно, стоит уважать за 
попытку создать новых «галактикос». Но 
сейчас с этим надо заканчивать – и со-
брать обычную рабочую команду, в ко-
торой все полевые игроки будут в состо-
янии прессинговать и выбегать в ата-
ку. Только тогда появится шанс пройти 
«Баварию» или «Сити», или, быть может, 
даже «Реал». А пока... пока еврокубко-
вых трофеев нет. Зато есть Месси, Мбап-
пе и Неймар. К сожалению, провалив-
шие миссию и полностью бесполезные 
на этом этапе истории.

АРТЕМ БЕЛИНИН

БАВАРИЯ 2 
ПСЖ 0

Голы: Шупо-Мотинг, 61 (1:0). Гнабри, 89 (2:0).
«Бавария» (Мюнхен): Зоммер, Станишич, Упамекано, 

де Лигт, Дэйвис, Горецка, Киммих, Коман (Гнабри, 
86), Мюллер (Жоау Канселу, 86), Мусиала (Мане, 
82), Шупо-Мотинг (Сане, 68).

«ПСЖ» (Париж): Доннарумма, Хакими, Данилу Пе-
рейра, Серхио Рамос, Маркиньюс (Мукьеле, 36. 
Битшиабу, 46), Нуну Мендеш (Бернат, 82), Вити-
нья (Экитике, 81), Верратти, Руис (Заир-Эмери, 
76), Месси, Мбаппе.

Наказания: Хакими, 90+5 (предупреждение).
Судья: Орсато (Италия).
8 марта. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена». 75 000 

зрителей.
Первый матч – 1:0.

У Месси – один полуфинал за восемь лет
«ПСЖ» проиграл «Баварии» и не смог выйти в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. Звезда парижского клуба Лионель Месси в нынешнем ро-
зыгрыше турнира смог забить всего четыре гола (меньше было только 
в сезонах-2004/05, -2005/06, -2006/07 и -2019/20) и в третий раз подряд 
остановился на стадии 1/8 финала. За последние восемь лет аргенти-

нец всего однажды сыграл в полуфинале главного еврокубка – в сезо-
не-2018/19 «Барселона» уступила «Ливерпулю».

Все сезоны, когда команды Лионеля Месси  
не выходили в полуфинал Лиги чемпионов

Сезон Команда Стадия вылета Статистика Месси
   Матчи Голы
2004/05 Барселона 1/8 финала 1 0
2006/07 Барселона 1/8 финала 5 1
2013/14 Барселона 1/4 финала 7 8
2015/16 Барселона 1/4 финала 7 6
2016/17 Барселона 1/4 финала 9 11
2017/18 Барселона 1/4 финала 10 6
2019/20 Барселона 1/4 финала 8 3
2020/21 Барселона 1/8 финала 6 5
2021/22 ПСЖ 1/8 финала 7 5
2022/23 ПСЖ 1/8 финала 7 4

После покупки «ПСЖ» бизнесменами из Катара французская команда 
11 раз сыграла в Лиге чемпионов и только однажды смогла добраться до фи-
нала. Пять раз парижане выбывали на первой стадии плей-офф, четыреж-
ды – в четвертьфинале, еще однажды – в полуфинале.

Результаты «ПСЖ» в Лиге чемпионов  
после покупки клуба катарскими шейхами

Сезон Главный тренер Стадия вылета Кому проиграли
2012/13 Карло Анчелотти 1/4 финала Барселона – 2:2 (д), 1:1 (г)
2013/14 Лоран Блан 1/4 финала Челси – 3:1 (д), 0:2 (г)
2014/15 Лоран Блан 1/4 финала Барселона – 1:3 (д), 0:2 (г)
2015/16 Лоран Блан 1/4 финала Манчестер Сити – 2:2 (д), 0:1 (г)
2016/17 Унаи Эмери 1/8 финала Барселона – 4:0 (д), 1:6 (г)
2017/18 Унаи Эмери 1/8 финала Реал – 1:3 (г), 1:2 (д)
2018/19 Томас Тухель 1/8 финала Манчестер Юнайтед – 2:0 (г), 1:3 (д)
2019/20 Томас Тухель Финал Бавария – 0:1 (н)
2020/21 Маурисио Почеттино 1/2 финала Манчестер Сити – 1:2 (д), 0:2 (г)
2021/22 Маурисио Почеттино 1/8 финала Реал – 1:0 (д), 1:3 (г)
2022/23 Кристоф Гальтье 1/8 финала Бавария – 0:1 (д), 0:2 (г)

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 1/8 финала. Ответные матчи

«ПСЖ» снова опозорился
Парижский клуб вылетел из Лиги чемпионов.  
Шейхам пора избавляться от звезд

Мбаппе оказался заложником. Он уже устал 
намекать, что его любимая позиция – на фланге, 
но вместо этого его уже который раз за сезон 
отправили играть вторым нападающим

В «Баварии» собраны отличные футболисты, 
личности – но ни одной суперзвезды. 
Зато все с понятными ролями и набором умений, 
от которых можно строить игру

ТОТТЕНХЭМ 0 
МИЛАН 0

«Тоттенхэм» (Лондон): Форстер, Ромеро, Лангле, Дэйвис, Эмерсон Роял (Ри-
шарлисон, 70), Скипп, Хейбьерг, Перишич (Порро, 53), Кулушевски (Да-
винсон Санчес, 83), Сон Хын Мин, Кейн.

«Милан»: Маньян, Тиав, Томори, Калюлю, Т.Эрнандез, Мессиас (Салема-
керс, 56), Крунич, Тонали, Диас (Беннасер, 81), Жиру (Ориги, 81), Ра-
фаэл Леау (Ребич, 89).

Наказания: Ромеро, 17. Лангле, 21. Конте (главный тренер «Тоттенхэма»), 21. Ти-
ав, 90+3. Скипп, 90+5 (предупреждения). Ромеро, 77 (удаление).

Судья: Тюрпен (Франция).
8 марта. Лондон. Стадион «Тоттенхэм». 
Первый матч – 0:1.

«Милан»: первый четвертьфинал за 11 лет
Из состава 2012 года остался 
только Златан Ибрагимович, 
правда, в 1/8 финала 
он на поле не выходил

Среда. Мюнхен. «Бавария» – «ПСЖ» – 2:0. Лионель Месси покидает этот розыгрыш Лиги чемпионов Global Look Press

Среда. Лондон. «Тоттенхэм» – «Милан» – 0:0. Оливье Жиру и Рафаэл Леау (слева) празднуют выход в четвертьфинал AFP
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1983 год. Часть восьмая

Против поляков Лобановский сыграл 
в шесть защитников

Мы внимательно следим за каждым ша-
гом сборной. С восхищением, когда да-
ет повод. Скоро проводим ее к соседям 

по отборочной группе – полякам и финнам. 
А периферическим зрением охватим и порту-
гальцев, главных наших конкурентов за един-
ственный билет во Францию, на финальный 
турнир.

РАЗМИНКА В ВЕНЕ

Следующий матч в группе, с Польшей, состо-
ится примерно через месяц (22 мая) после фее-
рической, радующей глаз и греющей душу по-
беды над Португалией. А за пять дней до игры 
в Хожуве Валерий Лобановский проверил го-
товность команды в контрольном матче. Со-
перник – сборная Австрии. Команда крепкая, 
с набором европейского уровня футболистов, 
выступающих в сильных зарубежных клубах. 

После чемпионата мира уволили тренера Ге-
орга Шмидта и занялись поиском кандидата, 
способного вывести команду на новый уровень. 
Сразу найти не удалось: «Такие, – как говорил ге-
рой фильма Георгия Данелии Мизандари, – на ули-
це не валяются, о». Пока искали, временно ис-
полнял обязанности тренера сборной Эрик Хоф, 
в 1960-е годы выступал он за национальную ко-
манду Австрии. Попал герр Хоф с корабля на 
бал, аккурат к отборочному турниру чемпиона-
та Европы. Времени на раскачку – в обрез. По-
хоже, в нем он и не нуждался, и в первой игре 
австрийцы разгромили Албанию – 5:0. Вслед за 
тем обыграли Северную Ирландию (2:0) и по-
ложили на лопатки Турцию – 4:0. Первый круг 
завершили встречей с серебряным призером 
ЧМ-1982, сборной ФРГ – 0:0. Результат превос-
ходный: с тремя победами, ничьей и впечатля-
ющей разностью мячей (11-0) австрийцы за-
хватили лидерство в группе. От добра добра не 
ищут, и начальство  заключило контракт с Хо-
фом до 1984 года, превратив его из и. о. в глав-
ного тренера.

НА ПОСЛЕДНИХ СЕКУНДАХ

Лобановский коней на переправе менять не 
стал и повез в Вену блестяще сыгравших с пор-
тугальцами футболистов. Хозяева начали резво, 
на скоростях, ранее им не присущих. Так требо-
вал новый тренер. До поры до времени наши 
защитники с натиском хозяев справлялись, а к 
30-й минуте все же пропустили. Сначала позво-
лили пробить Кранклю, а за Гасселихом, он пер-
вым подоспел к мячу, не уследили – 0:1.

Ответили через шесть минут. Защитники 
хозяев не всегда успевали реагировать на ско-
ростные маневры наших ребят. Несколько раз 
выручал опытнейший вратарь Консилия. А ког-
да Черенков вывел на ударную позицию одно-
клубника Родионова, голкипер опрометчиво 
покинул ворота, и наш форвард легким дви-
жением ноги отправил мяч в открытое про-
странство.

Во втором тайме гости вошли во вкус, созда-
ли несколько угроз, одну реальную, когда Ога-
несян, обыграв одного за другим троих защит-
ников, стянул на себя еще парочку австрияков 
и расстался с мячом только тогда, когда обра-
зовавшуюся пустоту заполнил Блохин. Хорен 
тут же поделился с киевлянином мячом, и Олег 
выполнил привычную работу превосходно. Ве-
дем 2:1.

Хоф с изменившейся не в его пользу ситу-
ацией не смирился, предпринял экстренные 
меры и ввел в игру несколько свежих футболи-
стов. Кто-то утверждал, что наши, поведя в сче-
те, добровольно отошли в оборону и уступили 
инициативу сопернику. Другие уверены – это 
хозяева принудили нас защищаться. Как бы то 
ни было, пришлось сдерживать их натиск. Но 
ведь и обороняться можно по-разному: актив-
но, то есть искать малейшую возможность для 
острых контратак, вторгаться в свободные зоны 
и угрожать воротам. Наши избрали способ пас-
сивный: отбивались, отмахивались от австрий-
цев, как от назойливых мух.

Впереди ничего не получалось, связи меж-
ду звеньями нарушились, ребята нервничали, 
теряли мяч в простейших ситуациях. Оборона 
испытывала огромное давление, несколько раз 
выручал Дасаев, а на последней минуте он со-
творил чудо. Кранкль, оставленный на мгнове-
ние без присмотра, пробил головой в упор ме-
тров с семи-восьми. Увидев, как Дасаев в непо-
стижимом прыжке отбил мяч в поле, форвард 
рухнул на землю и обхватил голову руками. По-
ка сокрушался, кто-то из его товарищей вновь 
доставил мяч в нашу штрафную. И тут Ринат 
ошибся. Только что совершив что-то невообра-
зимое, нереальное, не удержал летевший в руки 
мяч. Защитник Пеццай не растерялся и мгно-
венно пропихнул мяч в беззащитные ворота. 
Секундная стрелка завершала последний круг – 
2:2. Досадно.

Анонимный автор отчета в  «Советском 
спорте» (от 20 мая) вновь употребил фразу, со-
провождавшую неудачи наших клубов и сбор-
ной в матчах с зарубежными «партнерами»: 
«Выразим надежду, что этот товарищеский 
матч станет хорошим уроком для нашей ко-
манды перед ответственной отборочной игрой 
со сборной Польши». 

АВСТРИЯ 2
СССР 2

Голы: Гасселих, 29 (1:0). Родионов, 35 (1:1). Блохин, 62 (1:2). 
Пеццай, 90 (2:2).

Австрия: Консилия, Краусс, Обермайер, Пеццай (к), Деге-
орги (Лайнер, 46), Вебер, Юртин (Кеглевитц, 71), Кинаст 
(Пихлр, 65), Гасселих (Баумайстер, 65), Шахнер, Кранкль.

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе (к), Балтача, Демья-
ненко, Боровский, Бессонов (Баль, 57), Оганесян, Черен-
ков (Андреев, 65), Родионов, Блохин.

Судьи: Неффенегер. Паггиола, Педуцци (все – Швейцария).
17 мая. Вена. Стадион «Пратер». 21 000 зрителей.

В каком состоянии команда перед встречей 
в Хожуве, узнать не удалось. Ответ получим че-
рез пять дней.

ДО МАТЧА

Третьи призеры ЧМ-1982 в Испании испы-
тывали серьезные кадровые проблемы. Завер-
шили выступления за сборную ветераны –Ля-
то и Шармах. Три операции после чемпионата 
мира перенес лучший польский защитник того 
времени Жмуда, не оправился от долгой болез-
ни Матысик. Не вызвали на сбор из-за плохой 
игровой формы «испанцев» Чолека и Кусто. Под 
вопросом участие в матче звезды европейской 

величины Бонека, игрока «Ювентуса». «Старая 
сеньора» вышла в финал Кубка чемпионов, и 25 
мая, через три дня после матча Польша – СССР, 
ей предстояла встреча с немецким «Гамбур-
гом». Руководство итальянского клуба обрати-
лось в футбольный союз Польши с просьбой не 
вызывать Бонека на игру в Хожуве. По решению 
федерации окончательное решение оставалось 
за тренером Антонином Пехничеком.

Пан Антонин в связи с трудностями с соста-
вом Бонека вызвал. Поляки не очень удачно на-
чали отборочный турнир: победа, ничья и пора-
жение. И все же тренер не считал ситуацию без-
надежной. За матчем нашей сборной в Москве 
с Португалией он следил с трибуны «Лужников» 
лично, а на игру в Вене с Австрией послал по-
мощника своего Эдмунда Зентару.

В Польше, как и у нас, приостановили чем-
пионат. Пехничек вызвал кандидатов на деся-
тидневные сборы. Бонека «Ювентус» отпустил 
лишь за сутки до матча.

Место встречи, Хожув, выбрал Пехничек. Не 
только потому, что был уроженцем этого шах-
терского центра Польши. Город и его роскош-
ный вместительный стадион «Шленск» име-
ли репутацию самых счастливых для сборной. 
Именно здесь в 1957 году польская сборная 
выиграла у советской в отборочном турнире 
ЧМ-1958 – 2:1. Тогда только в дополнительной 
встрече за первое место нам удалось уломать 
поляков (и во всех трех встречах играл против 
нас упомянутый только что Зентара). Да и бо-
лельщики там самые в стране горячие, наподо-
бие поклонников «Шахтера» в Донецке. Инфор-
мацию о нашем сопернике выведал у польских 
журналистов Мирослава Скожевски и обозрева-
теля газеты «Спорт» Гжегожа Станьски.

ИГРА

Пехничек, впечатленный игрой нашей ко-
манды с Португалией, заявил перед матчем, 
что не позволит советским футболистам чув-
ствовать себя так вольготно, как позволил им 
соперник. Не только сказал, но и сделал. Обо-
рона хозяев на протяжении всей встречи дей-
ствовала организованно, дисциплинированно, 
когда у ворот накалялась температура и разго-
рался пожар, самоотверженно и своевремен-
но его гасила. За исключением одного эпизода. 
О нем речь впереди. 

В какой-то степени (возможно, в значитель-
ной) облегчили им задачу гости. Вели себя на 
польской земле сдержанно, в полном соответ-
ствии с тренерской установкой. Вместо форвар-
да чистых кровей Родионова к пятерым защит-
никам (не считая вратаря) добавили шестого. 
Игроки второй линии атаки, Оганесян и Черен-
ков, больше оглядывались назад. Бессонов, лич-
ность творческая, свободный художник, иногда 
совершал индивидуальные вылазки на чужую 
территорию, порой опасные. Именно Влади-
мир за весь первый тайм создал единственный 
момент. Впрочем, не назвал бы его опасным. 
Пробил он издали, Млынарчик взглядом сопро-
вождал полет мяча, а тот, больно ударившись 
о перекладину, со стоном отлетел в сторону. На 
голодном пайке оставался в отрыве от товари-
щей Блохин, вынужденный в поисках мяча от-
ходить в тылы.

А поляки, обстоятельства вынуждали их ата-
ковать, усердно наступали. Чрезмерно активен 
Смолярек, не раз переигрывавший Боровско-
го. Он как нож в масло проникал в штрафную 
площадь гостей и создавал напряжение у во-
рот Дасаева. Оставшиеся без работы защитни-
ки Вуйчицки и Ялоха переквалифицировались 
в форвардов. Они и партнерам помогали, и са-
ми пытались поразить мишень. Именно с по-
дачи Ялохи был забит гол. Он, как заправский 
форвард, совершил рывок, обыграл по пути Ла-
рионова и прострелил вдоль ворот. Бонек на 
мгновение освободился от назойливой опеки 
Балтачи. Этого мгновения ему хватило, чтобы 
в красивом прыжке (у нас называли такие рыб-
кой) неотразимо пробить головой.

Стараясь закрепить успех, поляки усилили 
давление. Плохую службу сослужила им спешка, 
суетливость и, как следствие, необоснованные, 
буквально на ровном месте, потери мяча. Наши, 
настроенные на оборону, не сразу поняли, как 
жить дальше. В перерыве им доступно объяс-

нили: надо не назад оглядываться, а чаще обра-
щать взоры на противоположные ворота. Вро-
де как поняли, оживились, включили скорости. 
При этом от избытка эмоций чуть раскрылись 
и создали сопернику благоприятные возмож-
ности для контратак. Проводили их грамотно, 
когда позволяла ситуация, немалыми силами. 
Опасность исходила от Бонека, Кенсы, Смоля-
река и неутомимого Вуйчицки. Мазали поляки, 
спасал Дасаев. Ближе к середине тайма Черен-
ков перехватил передачу соперника и незамед-
лительно отправил в дальний рейс Демьяненко. 
Анатолий, включив приличную скорость, вих-
рем промчался по флангу. Заметив, что поле 
кончается, в последний момент успел пробить 
вдоль ворот. Несильно летевший мяч готов был 
принять Млынарчик. И принял бы, не опереди 
его Вуйчицки, с блеском исполнявший роль Фи-
гаро: он был везде – и там, и здесь. В этот мо-
мент, к счастью для нас, оказался у своих ворот 
и, опередив ошарашенного Млынарчика, изящ-
но его обыграл – 1:1.

Неожиданный гол на какое-то время па-
рализовал поляков, и гости могли воспользо-
ваться их растерянностью. Попытки были. Не 
получилось. Когда хозяева поняли, что ничья 
оставляет их вне игры, ринулись на нашу тер-
риторию и едва не забили. Штрафной исполнял 
Бонек. В несусветной толчее у ворот Дасаева со-
риентировался, как вы догадались, защитник 
Вуйчицки. Он всех перепрыгнул и с близкого 
расстояния пробил головой. Мимо. Спасибо те-
бе, Господи.

НИЧЬЯ В НАШУ ПОЛЬЗУ?

Послушаем тренеров.
Валерий Лобановский: «Мы понимали, что 

игра будет трудной и напряженной. Думается, 
что в ходе матча лучше проявили себя защит-
ники. Наши спортсмены в основном справились 
с поставленной задачей».

Антонин Пехничек: «Наша команда сыграла 
в полную силу, показала все, на что сегодня спо-
собна. Я понимаю, что наши шансы в отбороч-
ной группе ухудшились».

С вашего позволения, подкорректирую вы-
сказывание пана Пехничека. Понятно, тренер, 
пока есть хотя бы  один шанс из ста, обязан хва-
таться за соломинку. Теоретически мизерный 
шанс имелся. Практически, на мой дилетант-
ский взгляд, он вплотную приблизился к нулю. 
Чтобы поляки стали первыми, им необходимо 
выиграть у нас в Москве и у Португалии в Вар-
шаве. А мы с португальцами проигрываем фин-
нам (причем мы дважды, Португалия – у се-
бя дома). А в заключительном матче фавори-
ты должны сыграть между собой вничью. Вот 
и считайте, какой шанс (в процентах) на вы-
ход сборной Польши из группы. С ней все ясно. 
А какие шансы у нас?

Самые большие, уверены советские СМИ. 
Об этом красноречиво говорят заголовки цен-
тральных газет. Приведу пару примеров. «Те-
перь ничья – в нашу пользу» («Советский спорт» 
от 24 мая). «Важное очко добыли в Хожуве наши 
футболисты», – уверен корреспондент «Изве-
стий (от 23 мая) А.Друзенко. И другие издания 
высказывались в том же оптимистическом 
тоне. Кроме одного. Статья Льва Филатова 
(«Единичка без гарантий»), опубликованная 
в еженедельнике «Футбол-Хоккей» (№ 22), по-
лемизировала с всеобщим мнением. Цитирую 
содержание последнего абзаца: «В этом мат-
че наша сборная, казалось бы, уже усвоившая 
ранее интересные атакующие ходы, предста-
ла в наступлении с игрой расплывчатой, амор-
фной, с неотработанными связями. И труд-
но поручиться, что счет был бы сравнен, не 
подвернись оказия. Поэтому, при всем уваже-
нии к добытому результату, невозможно из-
бавиться от ощущения, что в этом матче на-
шей командой было принесено в жертву черес-
чур много игровых ценностей, находящихся уже 
в ее распоряжении».

ПОЛЬША 1
СССР 1

Голы: Бонек, 20 (1:0). Вуйчицки, 64 – в свои ворота (1:1).

Польша: Млынарчик, Маевски, Вуйчицки, Ялоха, Янась, 
Бунцоль, Вияс, Купцевич (Иван, 73), Бонек, Кенсы, Смо-
лярек (к, Дзекановски, 80).

СССР: Дасаев, Боровский, Чивадзе (к), Балтача, Демьянен-
ко, Сулаквелидзе, Ларионов, Бессонов, Оганесян (Баль, 
85), Черенков, Блохин (Андреев, 73).

Судьи: Аньолин. Барбареско, Пьери (все – Италия).
22 мая. Хожув. Стадион «Шленск». 69 044 зрителя.

ФИНЛЯНДИЯ � СССР

В Хельсинки должно быть значительно лег-
че. Обычно, чтобы парни не расслаблялись, 
страшилками их попугивали. Не тот случай. 
Ничего выдающегося о безнадежном аутсай-
дере не расскажешь, не испугаешь. Ну разве что 
о недавней их ничьей (1:1) в Варшаве с призе-
ром мирового первенства в Испании. Это оч-
ко осталось единственным у ближайшего на-
шего соперника. Правда, можно попугать еще 
результатом двух встреч (1:1 и 2:2) в прошлом 
цикле Евро-1980, когда мы оказались с финна-
ми в одной группе (эти ничьи и не позволили 
нашей сборной выступить в финальном турни-
ре). Мол, вот к чему приводит пренебрежитель-
ное отношение к сопернику. 

Психологически команда Суоми чувство-
вала себя спокойно, раскованно, результат над 
ней не довлел. Да и нашим нечего было волно-
ваться. Если уж аутсайдера не поставить на ме-
сто, пусть и в гостях, которого превосходим по 
всем статьям, то и во Франции нечего делать.

Лобановский привез в Хельсинки 17 фут-
болистов. Травмированный Родионов остался 
в Москве. Беспокоило здоровье Бессонова, при-
бывшего с командой 29 мая, за два дня до игры. 
Провели в тот же день тренировку на ипподро-
ме, а накануне матча опробовали место встре-
чи, поле олимпийского стадиона.

Хозяева удивили в дебюте. В первые семь 
минут дважды могли забить. Сначала мощный 
дальний удар защитника Лахтинена обезвре-
дил Дасаев, через пару минут прыткий, шу-
стрый Раутиайнен и партнер его, Валвее, выш-
ли на одного Чивадзе. Отдай Раутиайнен вовре-
мя мяч одинокому, оставленному без внимания 
товарищу, быть бы голу. Но он пожадничал, за-
хотел забить сам и момент упустил.

Как только у хозяев прошел приступ ак-
тивности, приступили они к реализации пла-
на на игру тренера Кууселы. Заключался он 
в сооружении прочной, многослойной обо-
роны. На передовой слонялся по всей шири-
не поля одинокий Валвее. На помощь к нему, 
как только получали мяч, торопились само-
отверженные  работники тыла. Действовали 
они в размеренном, точнее, в замедленном 
темпе. Рослые, несколько тяжеловесные, они 
не способны были соревноваться с нашими 
ребятами в скорости, да и надобности такой 
не было, спешить им некуда. К тому же раз-
меренным темпом финны, похоже, и гостей, 
не очень-то понимавших, как взломать мас-
сированную оборону, усыпили. В первом тай-
ме хозяева с задачей справились, ворота в не-
прикосновенности сохранили.

В перерыве, получив ценные тренерские 
указания, наши темп взвинтили, и подустав-
шие финны пропустили несколько контратак, 
правда, не всегда эффективных, особенно в за-
ключительной фазе. Не скажешь, что у Дасаева 
была беззаботная жизнь. Немало остроты со-
здали финны у наших ворот после стандарт-
ных положений. Был у них умелец (Лахтинен), 
метавший мяч из-за боковой метров на 35–40. 
Тут же подтягивались в штрафную рослые за-
щитники, Кюмяляйнен и Гранског. Располага-
лись рядом с Дасаевым и лишали его подвиж-
ности, маневренности. При навесах они в ан-
глийской манере атаковали голкипера, пытаясь 
затолкать нашего стража в ворота. Испытали 
гости немало неприятных минут. Хрупкий Ри-
нат делал что мог, бесстрашно рискуя получить 
травму, врезался в скопление игроков и отби-
вал мяч кулаками.

У нас моменты, иногда реальные, возникали 
чаще. Реализовали один. Сработала налажен-
ная связка Буряк – Блохин. Леонид исполнил 
фирменную подачу с угла поля, Олег вовремя 
на нее откликнулся и забил. В оставшуюся чет-
верть часа финны предприняли отчаянные по-
пытки сравнять счет. Наши грамотно, всем здо-

ровым коллективом, отбивались. И отбились – 
1:0. Послушаем тренеров.

Валерий Лобановский: «Все наши сложности 
были связаны в первом тайме в основном с невы-
соким темпом. В перерыве мы объяснили коман-
де, что играя медленно, невозможно добиться 
главного – результата».

Марти Куусела: «Мы были хуже соперников 
лишь на табло. К сожалению, произошло то, что 
не раз уже с нами было: при хорошей игре – пора-
жение с минимальным счетом».

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ НЕДОВОЛЬНА

Два очка получены, однако качество игры 
тружеников журналистского цеха не удовлет-
ворило.

Борис Федосов, один из главных оппонентов 
Лобановского и «выездной модели», попенял 
тренеру и игрокам: «Все от них ждут смелой, 
наступательной, не только нацеленной на ре-
зультат, яркой игры. И негоже тренерам укрыть 
футболистов и себя от нелицеприятных порой 
суждений прессы» («Известия» от 3 июня).

Автор привел в пример выдающихся совет-
ских тренеров – Бориса Аркадьева, Михаила 
Якушина, Гавриила Качалина, Никиту Симоня-
на, которые «высокопрофессионально умели 
извлечь пользу из критических суждений обо-
зревателей, комментаторов, специалистов 
и любителей футбола». 

Однако, бросив взгляд на таблицу, где сбор-
ная СССР по-прежнему располагалась на пер-
вой строке, Федосов ничуть не усомнился 
в успешном завершении отборочного турнира.

В том же духе выступили обозреватели дру-
гих изданий, в основном центральных. Лев 
Филатов, оценивая игру сборной в «Советской 
России» (от 5 июня), был, если можно так вы-
разиться, критически сдержан и, в отличие от 
Федосова, не усомнился в успешном исходе тур-
нира: «Встреча в Хельсинки принесла желанные 
два очка, была проведена нашей сборной в приглу-
шенных тонах, казалось, она ждет, что яблочко 
само упадет с дерева. Оно и упало.

Допустим, отборочный турнир будет вы-
игран, но ведь дальше-то ждут куда более слож-
ные испытания в финальной стадии. До поры до 
времени можно удовлетвориться удачным сбо-
ром очков. Но все-таки в конечном счете этот 
«урожай» обеспечивает и гарантирует то, как 
поставлена игра». Вслед за тем Филатов про-
износит фразу крамольную, употреблю более 
сильное выражение – «еретическую», способ-
ную шокировать нынешних тренеров: «Мне 
представляется недоразумением, что некото-
рые тренеры на первый план выставляют ре-
зультат, а игра, по их мнению, потом». 

«Компотом» я вас все же попотчую. Кушай-
те на здоровье. 

ФИНЛЯНДИЯ 0
СССР 1

Гол: Блохин, 75.
Финляндия: Хуттунен, Лахтинен, Кюмяляйнен (к), Гран-

ског, Пеконен, Турунен, Хоутсонен, Укконен, Раутиай-
нен, Исмаил (Хакала, 65), Валвее.

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе (к), Балтача (Баль, 
26), Демьяненко, Ларионов, Буряк, Оганесян, Черенков 
Шенгелия (Андреев, 74), Блохин.

Судьи: Крчняк. Резничек, Косар (все – Чехословакия).
1 июня. Хельсинки. «Олимпийский стадион». 16 966 зри-

телей.

СИТУАЦИЯ В ГРУППЕ ОБОСТРИЛАСЬ

У нас семь очков после четырех игр, у Порту-
галии – четыре после трех. И в случае ее победы 
над финнами мы лидерство не упустим. Матч 
Португалия – Финляндия состоится нескоро, 21 
сентября. И все же, чтобы увидеть реальную си-
туацию перед последними двумя турами, в не-
скольких словах расскажу об этой встрече. За-
одно взглянем одним глазком, что же в стане 
главных конкурентов происходит.

Ба, там тренера сменили!
Клубы, поставив задачу выдавить Глорию из 

сборной, своего добились. Перед игрой с фин-
нами они вновь подвергли бразильца обструк-
ции. Не имея возможности (да и  желания) 
в столь нервной обстановке полноценно под-
готовиться к матчу, Глория подал новое про-
шение об отставке. Завершилось оно такими 
словами: «Если я останусь, для сборной будет 
только хуже. Я в этом убежден». Видимо, в этом 
убедились и руководители федерации. Тренера 
на сей раз удерживать не стали. Ввиду острей-
шего цейтнота временно исполняющим обя-
занности главного тренера назначили помощ-
ника Глории Фернанду Кабриту.

Перед ним мгновенно открылись все две-
ри: отменили игры очередного тура чемпио-
ната Португалии и предоставили в распоряже-
ние нового наставника тех футболистов, каких 
он только пожелал. Сокрушительная победа над 
Финляндией (5:0) автоматически продлила тре-
нерские полномочия Кабриты.

Ситуация в группе обострилась. Теперь нас 
разделяло одно очко. Конкурентам предстоя-
ли два матча с Польшей: 9 октября мы прини-
маем поляков в Москве, 28 октября португаль-
цы встретятся с ними в Варшаве. Все решится 
13 ноября в Лиссабоне в очной встрече хозяев 
с советской сборной. Может, и раньше. Если мы 
обыграем у себя Польшу, а поляки дома отнимут 
у нашего конкурента хотя бы очко. При таком 
раскладе даже проигрыш в Лиссабоне оставит 
сборную СССР на первом месте. По Положению 
при равенстве очков преимущество получает ко-
манда, имеющая лучшую разность мячей.

Перед последними двумя турами у нас – 
«плюс восемь» (9–1), у португальцев – «плюс 
три» (9–6). К Лиссабону (в победе в Москве над 
Польшей мы не сомневались) у нас станет еще 
лучше, как минимум «плюс десять». А вожде-
ленная ничья наших друзей, союзников по Вар-
шавскому договору, с Португалией их «плюс 
три» не изменит. При таком раскладе для вы-
хода из группы в последней игре в Лиссабоне 
хозяевам придется обыгрывать сборную СССР 
с преимуществом в четыре гола. Что маловеро-
ятно. Да просто невероятно.

Расписал я самый благоприятный для нас 
сценарий. Вполне реальный. А что на самом де-
ле получится? Тогда этого никто не знал. До осе-
ни далеко, прогнозы в футболе – дело неблаго-
дарное и ненадежное. Так что отвлечемся от Ев-
ропы месяца на четыре.  Все это время, вплоть 
до октября, мы посвятим нашим внутренним 
делам, родному и до боли близкому союзно-
му чемпионату, необычайно щедрому в сезо-
не-1983 на сюрпризы.

22 мая 1983 года. Хожув. Отборочный матч Евро-1984. Польша – СССР – 1:1. 
Тенгиз Сулаквелидзе пытается предотвратить прорыв капитана поляков Влодзимежа Смолярека

Ян Разморневски
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Пакетт привел в бешенство Ротенберга
В убойном, как и вся серия, пятом матче СКА и минского «Динамо» главный тренер армейцев  
сорвался на канадского форварда белорусского клуба

Концерт, а не хоккей!
«Адмирал» поставил «Салават Юлаев» на край пропасти

Не рано ли «Ладе» в КХЛ?
Разбираемся, с какими составом и тренером клуб собрался возвращаться в элиту

СКА 6 
ДИНАМО Мн 3

2:1, 1:0, 3:2 
Счет в серии 3–2

Голы: Пинчук – 2 (бол., Спунер, Соколов), 8:43 – 
0:1. Яшкин – 3 (бол., Гусев, Ожиганов), 10:16 – 
1:1. Глотов – 3 (Л. Комаров), 17:15 – 2:1. Яш-
кин – 4 (бол., Жафяров, Ожиганов), 39:17 – 
3:1. Пакетт – 2 (Козун, Спунер), 46:32 – 3:2. 
Гусев – 3 (Глотов, Камалов), 47:53 – 4:2. Со-
колов – 2 (бол., Барберио, Козун), 51:58 – 4:3. 
Хайруллин – 1 (п.в.), 58:27 – 5:3. Хайруллин – 
2 (мен., п.в., Хуснутдинов), 59:48 – 6:3.

Вратари: Николаев – Колосов (57:09 – 58:27, 
58:46 – 59:48).

Штраф: 10 – 10.
Броски: 43 (14+16+13) – 22 (6+9+7).
Судьи: Наумов, Юдаков.
9 марта. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец». 

11 896 зрителей.
 

Второй период пятого матча се-
рии СКА – «Динамо» (Минск) без 
особых скандалов буднично ка-

тился к завершению. Однако за 6 се-
кунд до сирены игру воспламенили 
два момента, которые мгновенно за-

ставили Романа Ротенберга взорвать-
ся. 

Сначала в рядовой борьбе у борта по-
вреждение получил Захар Бардаков, ко-
торый, судя по всему, неудачно подвер-
нул колено при падении на лед после 
контакта с защитником Ильей Шинкеви-
чем. Причем уйти в раздевалку напада-
ющий питерцев сумел только с помощью 
партнеров и медицинского персонала. 

В итоге арбитры не нашли виновно-
го в этом эпизоде и решили продолжить 
встречу формальным вбрасыванием 
в зоне СКА. Однако гости не желали впу-

стую тратить оставшееся время до сире-
ны и вполне логично попробовали закон-
чить период результативным «броском в 
раздевалку». Вот только после выигран-
ного единоборства на точке защитник 
«зубров» Джо Душак промахнулся мимо 
шайбы и с мощнейшего замаха попал по 
лицу Марату Хуснутдинову, бросившему-
ся под щелчок канадца. Страшные по-
следствия самоотверженного поступка 
центрфорварда хозяев: швы и порван-
ная губа. 

Правда, и в этом моменте судьи обо-
шлись без репрессий, посчитав, что 

здесь имел место несчастный случай. 
А  вот Ротенберг действиями северо- 
американца остался недоволен и, спу-
стившись вниз к бортику, решил лично 
высказать ему все претензии и проде-
монстрировать отличное знание языка 
Шекспира. Что доподлинно говорил глав-
ный тренер СКА Душаку, понять сложно. 
Однако сквозь интершум в трансляцию 
несколько раз попали англоязычные ру-
гательства. Не зря же босс питерцев учил-
ся в Лондоне. 

ИВАН БОГУН

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 3 
АДМИРАЛ 4 ОТ

0:2, 2:1, 1:0, 0:1 
Счет в серии 2–3

Голы: А. Шевченко – 1 (Берлев, Чебыкин), 0:52 – 0:1. Файзул-
лин – 2 (бол., Червены, Криштоф), 1:26 – 0:2. Паутов – 2 (Гу-
тик, Берлев), 23:59 – 0:3. Науменков – 1 (бол., Шмелев), 
32:56 – 1:3. Пустозеров – 1 (бол., Хмелевский, Шмелев), 
34:00 – 2:3. Пустозеров – 2 (бол.), 59:51 – 3:3. А. Шевчен-
ко – 2 (Грачев, Файзуллин), 65:18 – 3:4.

Вратари: Ежов (58:23 – 58:28, 58:36 – 59:51) – Серебряков.
Штраф: 8 – 12.
Броски: 40 (9+10+14+7) – 25 (13+2+8+2).
Судьи: Белов, Оскирко.
9 марта. Уфа. «Уфа-Арена». 8522 зрителя.

Что такое безумие? Если верить расхоже-
му определению, то это «тяжелое психи-
ческое расстройство или поведение, вы-

ходящее за рамки принятой социальной нор-
мы». Но мы-то с вами знаем, что на самом деле 
это пятый матч «Салават Юлаев» – «Адмирал». 
И пусть кто-нибудь только вздумает спорить!

За четыре игры восточного противостоя-
ния болельщики привыкли к разным сюжет-
ным поворотам. Чего они еще точно не ви-
дели, так это то, как гости вылетают на лед, 
словно брызгаловские «гориллы из клетки», 
и отправляют команду из Башкирии в тяже-
лый нокдаун в стартовой смене. Эпизод с пер-
вым голом, созданный на ровном месте Нико-
лаем Чебыкиным, еще долго будут мусолить 
уфимские зрители. Но именно это задало гра-
дус всей встрече. Возможно, не пересеки габа-
ритный нападающий на тоненького синюю ли-
нию, не упади в углу чужой зоны и не выгрызи 
в падении шайбу у Михаила Науменкова, ни-
кто не разбирал бы матч на молекулы. Однако 
все случилось, так как случилось.

Сейчас доподлинно сложно понять, что в та-
ком со всех сторон уникальном моменте заслужи-
вает большего внимания. Одни похвалят напада-
ющего «Адмирала» за цепкость и игру до конца, 
вторые обратят внимание на возможную поднож-
ку, третьи – распекут судей за не самый чистый 
вход в зону «Салавата». Вот только арбитры не на-
шли в нем ничего противозаконного и засчита-
ли гол имени Чебыкина после запроса от Викто-
ра Козлова.

«В результате видеопросмотра определено: 
конек атакующего хоккеиста и шайба одновре-
менно пересекли синюю линию перед взяти-
ем ворот, положения «вне игры» не было, хоро-
ший гол», – практически сразу объяснил решение 
лайнсменов департамент судейства на официаль-
ном сайте лиги.

Разумеется, за неудачно взятый челлендж ре-
фери мгновенно «наградили» хозяев двумя ми-
нутами штрафа. И «моряки» не стали разбрасы-
ваться возможностью быстро удвоить преимуще-
ство, играючи реализовав большинство. Первая 
спецбригада Леонида Тамбиева не стала терзать 
оборону долгими розыгрышами и всего за 30 се-
кунд соорудила шайбу от Данила Файзуллина, 
который зажег на табло 0:2 в пользу «Адмирала» 
меньше чем за полторы минуты (1:26) со старто-
вого вбрасывания. Причем, как оказалось, обес-
кураживающая двоечка приморцев установила 
новый рекорд скорострельности в плей-офф для 
одной команды.

На этом сюрпризы от гостей и не думали за-
канчиваться. Если в регулярке «Адмирал», по-
лучив комфортное преимущество, сворачивал-

ся и закрывался на все замки, то сейчас вышел 
на второй период продолжать играть в хоккей 
и не был похож на команду-«автобус». Даже не-
смотря на то, что нанес в следующие двадцать 
минут по воротам Ежова всего два броска, один 
из которых превратился в гол Юрия Паутова по-
сле классной передачи от Даниила Гутика.

Долгое время «Салават Юлаев» удивлял 
не умиротворяющий темп гостей, привыкших 
действовать на контратаках и ждать своих мо-
ментов, а то, что он сам по себе не выглядел ко-
мандой, которой нужно кровь из носу спасать по-
ложение. А окончательно ситуация начала на-
поминать катастрофу, когда после не самого 
криминального контакта с Леонидом Метальни-

ковым лед с помощью партнеров покинул первый 
центр уфимцев Александр Кадейкин.

Впрочем, реанимировать интригу хозяева 
смогли и без своего капитана, так больше и не 
вернувшегося на площадку. А помог им в этом 
парад удалений «Адмирала», одно из которых на-
столько взбесило Тамбиева, что его «латышский» 
можно было распознать и без звука.

И неизвестно, сколько бы еще продлилась го-
левая импотенция Уфы, если бы не спорное на-
казание Либора Шулака за выброс шайбы, позво-
лившее «Салавату» в формате «4 на 3» вывести 
на убойный бросок Михаила Науменкова, а через 
минуту наказать гостей усилиями Алексея Пусто-
зерова за еще один фол от Александра Шевченко.

А вот в третьем периоде мы увидели вполне 
привычный «Адмирал». В нем дальневосточни-
ки делали то, что умеют, возможно, лучше всех 
в лиге – терпеть, выжидать, выжигать середину, 
ловить зубами шайбу и замедлять темп. Однако 
в итоге «моряков» вновь подвело абсолютно не-
нужное удаление, подарившее хозяевам спасение 
всего за девять секунд до сирены. Вся боль Влади-
востока – в картине с обессилевшим Серебряко-
вым, чье бешено бьющееся сердце чуть не выско-
чило из-под формы.

Стоит ли говорить о том, что после такой 
концовки и 60 минут триллера в самом начале 
овертайма «Адмиралу» не дожно было хватить 
ни эмоций, ни сил? А ведь дополнительное вре-
мя ему пришлось начинать, когда стрелки часов 
в районе Тихого океана близились к трем ночи. 
И когда «Салават Юлаев» благодаря ближней лав-
ке в зоне атаки на несколько минут закрыл «Ад-
мирал» в чужой зоне, казалось, что корабль ла-
тышского специалиста медленно идет ко дну.

Однако в итоге где-то свыше приморцам воз-
далось за все их мучения. И, как это часто быва-
ет, для победы им хватило всего одного точного 
броска от Александра Шевченко. Парень по пол-
ной искупил свой фол во втором периоде, рванув 
в одиночку в контратаку и не самым мощным вы-
стрелом с кистей поставив в тупик «холодного» 
Илью Ежова. Гвозди бы из таких людей делать! 
Что это, если не безумие, которого мы так давно 
не видели в первых раундах плей-офф?

Теперь от исторического выхода во второй ра-
унд «Адмирал» отделяет всего одна победа, кото-
рая может случиться на родном льду уже в суб-
боту. А «Салават Юлаев» ждут не только тонны 
критики от своих болельщиков, но и очередной 
увлекательный перелет во Владивосток, к которо-
му прилагается битва с часовыми поясами.

ИВАН БОГУН

Кубок Гагарина-2023:  
самые результативные
Бомбардиры: Гусев (СКА) – 9 (3+6), Радулов (Ак Барс) – 7 (4+3), 

Григоренко (ЦСКА) – 6 (4+2), Кагарлицкий (Ак Барс) – 
6 (2+4), Барберио (Динамо Мн) – 6 (0+6), Галиев (Ак Барс), 
Толчинский (Авангард), Яшкин (СКА) – 5 (4+1), Уил (Дина-
мо М) – 5 (3+2), Волк (Автомобилист), Рафиков (Локомотив), 
Файзуллин (Адмирал) – 5 (2+3), Ожиганов (СКА), Спунер 
(Динамо Мн), Войнов (Ак Барс), Нестеров (ЦСКА) – 5 (0+5)…

Снайперы: Галиев, Григоренко, Радулов, Толчинский, Яшкин – 
4, Воронков (Ак Барс), Глотов (СКА), Гусев, Плотников, Сле-
пышев (оба – ЦСКА), Тесанов (Локомотив), Уил – 3…

Ассистенты: Барберио, Гусев – 6, Войнов, Нестеров – 5, 
Жафяров (СКА), Кагарлицкий, Ожиганов, Спунер, Шме-
лев (Салават Юлаев) – 4…

«Лада» все-таки умудрилась про-
играть в  первом раунде плей- 
офф ВХЛ. Причем уступила ко-

манде, которая не только была гораздо ниже 
по итогам регулярного чемпионата, но и во-
обще впервые участвовала в матчах на вы-
лет. Мы уже писали о том, что перед клубом 
из Тольятти поставили серьезные финансо-
вые условия для вхождения в лигу. Но как 
быть со спортивной частью?

Пресс-конференция главного тренера 
«Лады» Валерия Белова после поражения по-
лучилась короткой. Ему не задали ни едино-
го вопроса, тренер даже немного удивился 
подобному развитию событий. Но, правда, 
на видео не видно, сколько журналистов при-
сутствовало на мероприятии.

Сам специалист одной из причин назвал 
то, что его команда «совсем недавно пере-
болела». Причем Белов подчеркнул, что это 
«не оправдание», хотя именно так и выгля-
дело. Других-то аргументов названо не было. 
У тольяттинцев хороший состав, с мастера-
ми приличного уровня по меркам ВХЛ. При-
чем ни одно звено не выпадало (в отличие, 
кстати, от соперника из АКМ). Может быть, 
чуть проседала вратарская линия, но это про-
блема всех клубов. Впрочем, туляки победи-
ли с Иваном Куликовым, который весь сезон 

выступал за худший клуб турнира «Ермак». 
У «Лады» вратари посильнее.

В свое время Валерий Белов сказал гром-
кую фразу о том, что считает себя тренером 
уровня КХЛ и потому в высшую лигу работать 
не пойдет. Примерно через две недели после 
интервью он подписал контракт с «Ладой». 
Понять его можно. Предложений из КХЛ нет, 
не дома же сидеть. А тут клуб, который соби-
рается вернуться на элитный уровень и вро-
де бы обещал, что перейдет в КХЛ с этим тре-
нером.

Теперь в Тольятти могут и передумать.
С каким составом команда пойдет в КХЛ, 

тоже заботит офис лиги. Получать аутсай-
дера, который в сентябре займет последнее 
место в конференции, не хочется. С другой 
стороны, есть примеры «Адмирала», «Север-

стали» и «Витязя», где тоже игроки не такого 
высокого уровня, но команды показывают 

приличные результаты. В первых двух слу-
чаях – из-за тренеров, ведь Леонид Тамбиев 
и Андрей Разин реально лучшие в этом сезо-
не. В последнем – из-за мастерства менедже-
ра, который разве только на лед не выходит, 
но целиком контролирует команду.

Валерию Белову в «Ладе» никто не мешал, 
в состав никто не лез, он сам работал, соглас-
но своей философии. Результат отвратитель-
ный. И в чемпионате заняли лишь шестое ме-
сто, и в плей-офф провалились. Идти с Бело-
вым в КХЛ – риск.

Бывший многолетний соратник Зинэтулы 
Билялетдинова давно уже ушел в самостоя-
тельное плавание. Начиналось неплохо. Бе-
лов сменил Владимира Крикунова, выиграл 

с командой конференцию, а в плей-офф про-
шел два раунда и в финале «Востока» уступил 
«Трактору». Но на следующий год был жуткий 
провал. В гладком чемпионате только третье 
место, а в плей-офф – вылет в первом раун-
де от «Сибири».

После этого Белов переехал в Подольск 
и провел там три сезона. Дважды выводил 
команду в плей-офф, но оба раза подмосков-
ный клуб вылетал в первом раунде, уступая 
СКА и ЦСКА 0–4.

Этот период в «Витязе» был очень неод-
нозначным. Вроде бы с Беловым попадали 
в восьмерку. Но все время было все на то-
ненького, а в матчах на вылет у команды 
не было ни единого шанса. Да, в то время раз-
рыв между клубами был больше, потолка зар-
плат не существовало. Насколько известно, 
обстановка тех времен в команде была дале-
ко не идеальной.

Есть ощущение, что с Беловым в Тольят-
ти прекратят сотрудничество. Если выполнят 
все технические условия, то тренера не возь-
мут в КХЛ. Но и предложений после перио-
да работы в Тольятти у Белова тоже не будет.

Вот вам и еще одна проблема «Лады» пе-
ред возвращением в КХЛ.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

АК БАРС 6 
НЕФТЕХИМИК 1

1:1, 4:0, 1:0 
Счет в серии 3–2

Голы: Воронков – 3 (Войнов), 0:43 – 1:0. Гали-
мов – 1 (Шафигуллин), 15:18 – 1:1. Галиев – 
4 (бол., Войнов), 24:21 – 2:1. Кагарлицкий – 
2 (бол., Радулов, Галиев), 34:10 – 3:1. Ды-
няк – 2 (Лукоянов, Журавлев), 35:06 – 4:1. 
Радулов – 3 (Сафонов), 39:25 – 5:1. Радулов – 
4 (бол., Лямкин, Шипачев), 59:46 – 6:1.

Вратари: Билялов – Судницин (Тихомиров, 40:00).
Штраф: 4 – 13.
Броски: 29 (7+12+10) – 30 (8+9+13).
Судьи: Беляев, Кулаков.
9 марта. Казань. «Татнефть-Арена». 8059 зри-

телей.

ЛОКОМОТИВ 2 
ВИТЯЗЬ 1 2ОТ

0:1, 0:0, 1:0, 1:0 
Счет в серии 4-1

Голы: Зинченко - 1, 2:34 - 0:1. Никулин - 2 (Сер-
геев), 49:45 - 1:1. Иванов - 2 (бол., Каюмов), 
80:43 - 2:1.

Вратари: Исаев (49:42 - 49:45) - Дорожко.
Штраф: 4 - 4.
Броски: 48 (9+12+12+15) - 35 (11+9+9+6).
Судьи: Ромасько, Сергеев.
9 марта. Ярославль. Арена-2000. 6460 зрителей.

СЕГОДНЯ
16.30  Авангард – Сибирь  

(КХЛ ТВ)
17.00  Автомобилист – Металлург  

(Матч, КХЛ Prime)
19.30  ЦСКА – Северсталь  

(Матч, КХЛ Prime)
19.30  Торпедо – Динамо М  

(КХЛ ТВ)

Время московское.

Запад

СКА (1) –  
«Динамо» Минск (8)* – 3–2

Первый матч – 4:6, второй – 5:2, третий – 4:0, 
четвертый – 2:4, пятый – 6:3, шестой – зав-
тра.  

ЦСКА (2) –  
«Северсталь» (7) – 2–2

Первый матч – 5:2, второй – 2:3 2ОТ, третий – 3:5, 
четвертый – 9:3, пятый – сегодня, шестой – 
12 марта.  

«Локомотив» (3) –  
«Витязь» (6) – 4–1

Первый матч – 0:1 ОТ, второй – 6:2, третий – 4:0, 
четвертый – 3:2 2ОТ, пятый – 2:1 2ОТ. 

«Торпедо» (4) –  
«Динамо» Москва (5) – 2–2

Первый матч – 1:3, второй – 5:2, третий – 0:3, чет-
вертый – 5:4 ОТ, пятый – сегодня, шестой – 
12 марта.  

Восток

«Ак Барс» (1) –  
«Нефтехимик» (8) – 3–2

Первый матч – 2:3 ОТ, второй – 4:1, третий – 
4:1, четвертый – 4:2, пятый – 6:1, шестой – 
завтра. 

«Салават Юлаев» (2) – 
«Адмирал» (7) – 2–3

Первый матч – 1:2 ОТ, второй – 5:2, третий – 2:3 
ОТ, четвертый – 1:0, пятый – 3:4 ОТ, шестой – 
завтра.  

«Авангард» (3) –  
«Сибирь» (6) – 3–1

Первый матч – 1:2 ОТ, второй – 4:1, третий – 4:3, 
четвертый – 4:1, пятый – сегодня.  

«Автомобилист» (4) – 
«Металлург» (5) – 2–2

Первый матч – 4:2, второй – 2:3 2ОТ, третий – 1:2 
2ОТ, четвертый – 4:0, пятый – сегодня, ше-
стой – 12 марта.  

Все серии плей-офф – до четырех побед.

В свое время Валерий Белов сказал громкую 
фразу о том, что считает себя тренером уровня 
КХЛ и потому в высшую лигу работать не пойдет. 
Примерно через две недели после интервью 
он подписал контракт с «Ладой»

Главный тренер тольяттинцев  
Валерий Белов

Андрей Холмов 
ХК «Лада»

От исторического  
выхода  
во второй раунд 
«Адмирал» отделяет 
всего одна победа, 
которая может случиться 
на родном льду 
уже в субботу

Вчера. Уфа. «Салават Юлаев» – «Адмирал» – 3:4 ОТ.  
66-я минута. Только что Александр Шевченко принес своей команде победу

photo.khl.ru
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ТРУДНОСТИ МОЛОДОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ

– Вы третий год занимаете должность 
вице-президента КХЛ по молодежному 
хоккею. Как оцените этот период работы? 
Все ли идеи удалось реализовать?

– Эти три года получились интерес-
ными и наполненными профессиональ-
ными вызовами. Мы проделали серьез-
ную работу в начале пандемийного се-
зона. В конце сезона-2019/20 пришлось 
закончить чемпионат и  готовиться 
к следующему. Лига разработала и вве-
ла новое ковидное положение. Но это – 
лишь начало пути. Далее мы общались 
с клубами, проверяли, следили и дела-
ли все, чтобы чемпионат продолжался. 
Провели огромную работу, и она дала 
результат. Да, какие-то матчи перено-
сили, но в МХЛ определился чемпион. 
Этот год мы отработали успешно. Отме-
чу другое большое изменение, которое 
касается структуры проведения чемпи-
оната. В декабре 2021 года МХЛ презен-
товала новый формат чемпионата. Счи-
таю это большим успехом лиги. Мы под-
няли уровень проведения соревнования.

– Вы – молодой руководитель. Когда 
только начали работать в МХЛ, страну, да 
и весь мир, захватил ковид. И сразу на вас 
свалился большой объем работы. Как вы 
справлялись?

– Действительно, объем работы боль-
шой. Но эти сложности в какой-то мере 
помогли мне сразу окунуться в работу. 
Спорта в ней было не так много – при-
шлось принимать именно управленче-
ские решения.

– Цель МХЛ  – подготовка хоккеи-
стов к КХЛ. Насколько она успешно реа-
лизуется?

– Все игроки, которые заходят в МХЛ, 
получают возможность попасть в глав-
ную лигу страны. Раз уж мы заговорили 
о пандемийном сезоне, то в нем было 
заиграно 125 хоккеистов до 20 лет. Это 
абсолютный рекорд КХЛ. В следующем 
сезоне было заиграно 85 игроков моло-
же 20 лет. Это уже рекорд за все непан-
демийные сезоны. В этом году в регу-
лярном чемпионате МХЛ было заигра-
но 80 хоккеистов до 20 лет. Это говорит 
о том, что клубы стали больше доверять 
молодежи. Очень хорошая тенденция, 
которая должна стимулировать ребят 
попасть в КХЛ. Мы и клубы создаем ус-
ловия, при которых эту цель можно осу-
ществить. Дальше все зависит от самих 
игроков.

– Вы назвали статистику игроков, 
которые попали в КХЛ до 20 лет. Види-
те ли проблему в том, что большинство из 
них заходят в основную команду в воз-
расте 17–18 лет? А те, кто не привлека-
ется в  КХЛ до 20 лет, чаще всего ухо-
дят в ВХЛ.

– Развитие каждого клуба зависит 
от его руководителя. Каждый клуб при-
держивается определенной стратегии. 
Кто-то доверяет молодежи с раннего 
возраста, стараясь повлиять на разви-
тие и выявляя юных звездочек. А кто-
то терпит до 19–20 лет, пока игроки со-
зревают в МХЛ. Нам тяжело влиять на 
это. В любом случае игроки, которые 
заходят в МХЛ, получают три года, что-
бы заявить о себе. Не все раскрываются 
в 16–17 лет. Кто-то может запрыгнуть 
на подножку поезда в 20 лет. Напри-
мер, Ярослав Лихачев, который в про-
шлом сезоне МХЛ показал приличный 
результат, а текущий чемпионат прово-
дит на лидирующих ролях в КХЛ. Он – 
претендент на приз лучшему новичку 
сезона. А его оппонент – Степан Нику-
лин из «Локомотива», который совсем 
недавно играл в «Локо».

– Давайте разберем ситуацию на 
примере Матвея Мичкова. Он мог стать 
суперзвездой МХЛ, если бы играл до 20 
лет. Но Матвей уже сейчас поднялся в КХЛ. 
Есть ли желание сохранять молодых звезд 
до определенного возраста, чтобы ваша 
лига процветала?

– Когда Мичков зашел в МХЛ, он стал 
лицом лиги. Но все-таки наша основ-
ная задача – поставлять кадры в КХЛ. 
Мы подразумеваем вертикаль, по кото-
рой ребята должны подниматься. И по-

пуляризировать лигу переходом из МХЛ 
в КХЛ. Гордимся тем, что хоккеисты, 
прошедшие нашу лигу, играют в КХЛ 
и не только. Дальше они выступают за 
сборную страны. Все это делается для 
того, чтобы наша молодежь не уезжа-
ла в Северную Америку, а развивалась 
в России. Из звезды МХЛ игрок может 
стать игроком (а затем и звездой!) КХЛ. 
Стратегия развития – именно в этом.

– В 2020 году вы говорили, что хотите 
сделать так, чтобы молодежь не уезжала 
в Северную Америку, а развивалась здесь. 
Справляется ли МХЛ с этой задачей?

– Работа ведется, в том числе в рам-
ках программы «Играй в России». По-
вторюсь: мы создаем условия для раз-
вития игроков. Работает вертикаль 
с КХЛ. Игрок, который сегодня нахо-
дится в МХЛ, уже завтра может вый-
ти за первую команду. Факторов может 
быть много: от состояния самого игро-
ка до травм и болезней кого-то из осно-
вы. КХЛ – рядом для любого игрока МХЛ. 
В Северной Америке много нюансов, ко-
торых наша молодежь не знает: напри-
мер, менталитет сильно отличается от 
российского. Это надо учитывать. Что-
бы чувствовать себя свободным в быту, 
важно знать английский язык. Условия 
развития в России ничем не уступают 
Северной Америке.

– Существует ли сейчас проблема того, 
что молодые игроки больше смотрят в сто-
рону Северной Америки?

– Заставить игрока остаться в Рос-
сии не в силах никто. Каждый сам вы-
бирает, где продолжать карьеру, со-
ветуясь с родителями. Не секрет, что 
некоторые агенты провоцируют моло-
дого игрока отправиться за океан. Но 
сам хоккеист в 16 лет не может пред-
сказать, как сложится отъезд и как он 
почувствует себя, приехав в Северную 
Америку. Недобросовестные агенты 
порой оставляют игрока без присмо-
тра. И парень карабкается сам. Мы ви-
дим, что многие игроки возвращаются 
в Россию в возрасте до 20 лет. Напри-
мер, Лихачев.

– МХЛ раскрывает не только молодых 
игроков, но и тренеров: Шумик, Черночуб, 
Филатов. Вы видите, чтобы кто-то из тре-
неров МХЛ через какое-то время зашел во 
взрослый хоккей?

– Вы сняли с языка эти фамилии. 
Шумик – один из самых молодых тре-
неров МХЛ. В прошлом, дебютном для 
себя сезоне «Стальные Лисы» выигра-
ли Восточную конференцию. Квали-
фикация тренера говорит сама за се-
бя по итоговому результату. Черночуб 
завоевал бронзу. Оба тренера были 
отмечены лигой – их пригласили на 
Кубок вызова. Мне нравится сфор-
мировавшаяся тенденция с молоды-
ми тренерами. В КХЛ сейчас работа-
ет Анвар Гатиятулин, который раньше 
возглавлял «Белых Медведей». Сто-
ит сказать не только о тренерах, но 
и о судьях, которых мы также гото-
вим. Никита Шалагин – золотой сви-
сток сезона-2020/21 – в этом году де-
бютировал как главный арбитр в чем-
пионате МХЛ. Лига готовит кадры по 
всем амплуа.

НОВЫЙ ФОРМАТ 
ЧЕМПИОНАТА

– Как принималось решение по сокра-
щению количества матчей в  чемпиона-
те МХЛ? Почему лига сделала такой шаг?

– Мы всегда получаем обратную 
связь от тренеров. Хоккеистам, которые 
заходят в МХЛ, нужно не только играть, 
но и тренироваться. Ребята приходят из 
детских школ, где отличается подготов-
ка. В МХЛ профессиональные и очень 
серьезные требования. Конечно, есть 
разногласия, есть разные мнения. Тем 
не менее считаю, что в этом возрасте 
должен присутствовать полноценный 
и профессиональный тренировочный 
процесс. До 20 лет формируется физи-
ческое состояние хоккеиста. Все мастер-
ство надо отработать на тренировках, 
чтобы потом выполнять задание трене-
ра. Говорю не о тактике, а о физическом 
состоянии. Лига при таком количестве 
команд не могла сделать сбалансиро-
ванный календарь. 64 матча с огром-
ным трудом помещались в игровые дни. 
Большая занятость арен сокращает чис-
ло доступных для игр дат. Более того, мы 
увеличили количество команд – это ска-
залось на календаре и структуре чем-
пионата. Говоря о плюсах: увеличилось 
время на тренировочный процесс, вы-
езд на Дальний Восток для всех команд 
Западной конференции проходит за од-
ну поездку. Это логистически и эконо-
мически помогло клубам. Другой важ-
ный фактор: хоккеист в образовавшие-
ся паузы может сыграть в команде КХЛ. 
При насыщенном календаре, поднима-
ясь в КХЛ, игрок пропускал матчи МХЛ. 

А в основной команде можно не полу-
чить того времени, которое ты хотел. Об 
изменениях мы сообщили клубам зара-
нее. Перемены назревали. С введением 
нового формата сильно возросли зре-
лищность и интрига.

– Дело не в  страхе или нежелании 
тренироваться. Календарь неритмичный. 
Может быть, стоило сместить длинные пау-
зы без матчей на новогодние праздники?

– Я бы не сказал, что наш календарь 
неритмичный. Он – сбалансированный. 
Да, предусмотрены перерывы. Все зави-
сит от занятости арен по ходу чемпио-
ната. А она – очень серьезная. Если игра 
стоит в неудобное время, это не значит, 
что лига так захотела. Это связано с тем, 
что мы подстраиваемся под свободные 
даты. Занятость арен сильно влияет на 
календарь. Если сложить все занятые да-
ты, получится почти два месяца. Говоря 
о календаре, не стоит забывать, что мы 
готовим его после КХЛ и ВХЛ. Разводим 
матчи по дням. Когда они от безысход-
ности попадают на один день, разводим 
их по времени. Сделать календарь удоб-
ным для всех – непростая работа. И мы 
выполняем ее с учетом пожеланий каж-
дого клуба.

– Новая структура чемпионата с раз-
делением конференций на дивизионы  – 
оптимальный формат проведения турни-
ра? Сохранит ли ее МХЛ в новом сезоне?

– Эту систему мы внедряли не на 
один год. Основательные итоги под-
ведем после окончания чемпиона-
та. Получим обратную связь от клу-
бов, тренеров и хоккеистов. И, сделав 

выводы, возможно, внесем какие-то 
коррективы. На данный момент нас 
все устраивает. Я уже сказал про ин-
тригу и зрелищность. С новой структу-
рой чемпионата мы дали возможность 
большему числу команд решать тур-
нирные задачи. В «Золотом» дивизио-
не играют за первую пятерку. Девятая 
команда вылетает, а еще три отправ-
ляются в плей-ин. Представляете, ка-
кая идет борьба? Никто не живет слад-
кой жизнью – ни лидеры, ни команды, 
которые бьются за плей-ин. В «Сере-
бряном» дивизионе команды, кото-
рые год за годом не могли бороться за 
плей-офф, могут осуществить главную 
цель – выиграть Кубок Харламова. Все 
команды могут войти в плей-офф. Эта 
задача стимулирует игроков, тренеров 
и руководителей развиваться. Я про-
тивник того, чтобы слабые и сильные 
команды часто встречались друг с дру-
гом. В прошлом сезоне больше деся-
ти процентов матчей заканчивались 
с разницей в семь плюс голов. Вторую 
такую спаренную игру неинтересно 
смотреть только по одной причине – 
результат предсказуем. А настроиться 
аутсайдеру на лидера на один матч – 
совершенно реальная задача. Это сей-
час и случилось. Команды, которые 
«посеяны» ниже в таблице, получили 
возможность подготовиться и выдать 
одну сильную игру с лидером. Треть 
матчей Западной конференции закан-
чивалась в пользу команд «Серебряно-
го» дивизиона. Этот стимул приводит 
к развитию. В конкурентоспособной 
среде появляется больше талантли-
вых игроков.

БУДУЩЕЕ 

– Может  ли увеличиться количество 
матчей в  новом сезоне и  срок проведе-
ния чемпионата? Сборная России сейчас 
не участвует в турнирах ИИХФ.

– Вопрос интересный. Сейчас мы не 
представляем, когда Россия вернется на 
турниры ИИХФ. Сезон надо готовить ле-
том. И уже понимать, до какого числа он 
пройдет. Если мы не участвуем в чем-
пионате мира, то играть можно до мая. 
Теперь представьте, что ИИХФ в ноя-
бре возвращает Россию на чемпионат 
мира. Что тогда делать? Мы подготови-
ли сезон, а потом нашу страну вернут. 
Это опасный момент в том смысле, что 
чемпионат может закончиться досроч-
но. Приведу другой фактор, который не 
позволит удлинить сроки календаря, – 
контрактные обязательства. Контракты 
всей вертикали российского хоккея дей-
ствуют до 30 апреля. Изменить это мо-
ментально не получится. Я привожу эти 
аргументы не потому, что против прод-
ления сезона. Я просто объяснил, поче-
му это сделать сложно.

– Вы бы при возможности играли регу-
лярный чемпионат до конца марта?

– Если контракты пролонгируются 
на месяц, то логично, что и чемпионат 
станет на месяц дольше. Получается, до 
конца марта.

– Заинтересована ли МХЛ в возвраще-
нии драфта юниоров?

– Это серьезный вопрос. Мы ведем 
дискуссии об этом. Вопрос прорабаты-
вается.

– Прорабатывается всей вертикалью 
КХЛ – МХЛ?

– Да. Одной лигой не обойтись. Со-
здание драфта МХЛ неактуально. Надо 
смотреть глобальнее, решать этот во-
прос с клубами и ФХР.

– Чем драфт поможет конкретно МХЛ?

– Распределением игроков. Все то же 
самое, как и в КХЛ. Драфт приведет 
к уравниванию команд, повышению ин-
триги. Чемпионат станет еще более не-
предсказуемым. Соответственно, игро-
ки будут быстрее развиваться. Но надо 
понимать, что клубы обладают разны-
ми ресурсами. Некоторые команды са-
мостоятельны – они не связаны с вер-
тикалью КХЛ.

– Из вашего ответа сложилось мнение, 
что вы поддерживаете драфт.

– Драфт – механизм, который может 
серьезно изменить подход клубов. Боль-
шое внимание будет уделяться менед-
жерской и тренерской работе. Ты полу-
чаешь не того игрока, которого дали или 
который пришел из школы, а того, ко-
го выбрал сам. Это совершенно другой 
подход. Выражение «кого дали, с теми 
и работаю» перестанет существовать. 
Мы увидим, как на самом деле работа-
ют тренеры и менеджеры.

– Противники драфта скажут, что в Рос-
сии он недееспособен по причине бюджет-
ного финансирования школ. Большие клу-
бы не захотят расставаться с кровинуш-
ками, которых развивали с  малых лет. 
Это действительно проблема для драфта?

– Преград для того, чтобы вернуть 
драфт, действительно много. Те, кто ки-
дается фразами «верните драфт – и все 
станет хорошо», не погружены во все де-
тали и нюансы процесса. Это очень се-
рьезные проблемы и глобальный пере-
ворот, в котором должны участвовать 
все заинтересованные стороны.

– А  какие еще преграды вы може-
те назвать?

– Много законов, которые придется 
изменить. Например, о том, что каждый 
клуб КХЛ должен иметь в своем распо-
ряжении детскую школу. Для того что-
бы драфт состоялся, школы должны по-
лучить независимость. В КХЛ есть 12–13 
клубов, которые обладают прекрасной 
вертикалью, которая обеспечивает рабо-
ту школы. А для драфта школы должны 
стать независимыми. В России годами 
складывался менталитет о своих воспи-
танниках. Они и отражают работу шко-
лы. Плюс болельщикам приятно видеть 
земляков в любимой команде. Придет-
ся менять эту тенденцию. Это займет не 
год и не два. Придется согласовать и из-
менить много правовых актов.

– Мы помним немало примеров, когда 
команды КХЛ выкупали юниоров, выпу-
скающихся из других школ. Разве этот 
процесс не равносилен тому, что этого же 
игрока выбрал бы клуб на драфте?

– Разница в уровне хоккеистов. Есть 
положение о переходах: за компенса-
цию игрок может перейти в другой 
клуб. Драфт же предполагает уравнива-
ние всех команд. Слабые клубы получа-
ют сильных игроков. И я это понимаю. 
Сейчас КХЛ стремится к уравниванию 

возможностей. Этому способствуют по-
толок зарплат, аренда. Драфт тоже вли-
яет на это, но должно произойти мно-
го изменений, чтобы он вернулся в на-
шу лигу.

– Есть ли планы по расширению МХЛ 
с нового сезона?

– К вступлению в МХЛ есть стабиль-
ный интерес, заявка новых команд 
проходит по утвержденной процедуре. 
Не секрет, что заявку на возвращение 
в МХЛ подали «Снежные Барсы» – мо-
лодежная команда «Барыса».

БУКМЕКЕРЫ, 
ДОГОВОРНЫЕ МАТЧИ

– Лига может стимулировать клубы, 
чтобы такие акции, как в Новосибирске, 
проводили чаще?

– Мы стимулируем. Обязанность ра-
ботать со зрителями прописана в регла-
менте, клубы ежегодно перед сезоном 
присылают планы мероприятий по при-
влечению болельщиков. Но прежде все-
го сами клубы и руководители должны 
быть заинтересованы в повышении по-
сещаемости матчей и популяризации 
хоккея. Те же «Сибирские Снайперы» 
выиграли все матчи, когда на трибунах 
было более 1000 зрителей.

– Не первый год название лиги допол-
няет название букмекерской компании. 
Как вы относитесь к  идее партнерского 
нейминга?

– После общения с букмекерской 
компанией мы поняли, что она за-
интересована в молодежном хоккее. 
С 2019 года у МХЛ появился титульный 
спонсор. Это говорит о том, что мы – са-
модостаточная лига. Совместно мы про-
водим разные проекты. Один из них – 
конкурс среди пресс-служб клубов по 
определенной тематике. Победители 
получают денежное вознаграждение, 
это мотивирует сотрудников клубов соз-
давать контент. Мы не останавливаемся 
на этом и прорабатываем другие проек-
ты, которые будут способствовать попу-
ляризации хоккея.

– У  болельщиков, которые видят 
название лиги, сразу срабатывает стере-

отип, что букмекер контролирует все мат-
чи и  результаты. Объясните, почему это 
невозможно?

– Это стереотип, созданный опреде-
ленными болельщиками. Я сам во вре-
мя игровой карьеры слышал или читал, 
что какой-то проигранный матч моей 
командой означал, что это договорняк. 
Прежде чем говорить о том, что букме-
кер контролирует результаты матчей, 
надо иметь аргументы. А таких аргумен-
тов нет.

– Как лига следит, чтобы хоккеисты не 
делали ставки на свои матчи?

– В прошлом сезоне мы разработа-
ли антикоррупционную политику. Пре-
зидент КХЛ Алексей Морозов ее утвер-
дил. Мы провели более 30 семинаров 
с клубами в формате встреч с игрока-
ми. Хоккеистам говорят о том, что нель-
зя делать ставки на матчи, участвовать 
в азартных играх. Кроме того, мы рас-
сказываем о финансах, кибермошен-
ничестве и подсказываем, как действо-
вать в разных ситуациях. Немаловажная 
часть – общение со СМИ и ведение соци-
альных сетей. Молодые ребята должны 
понимать и контролировать то, как они 
ведут аккаунты. Расскажу, как мы бы-
стро отреагировали на один факт. Хок-
кеиста попросили передать привет те-
леграм-каналу с невинным названием. 
А этот канал оказался ресурсом, кото-
рый продает информацию о якобы до-
говорных матчах. Мы быстро среагиро-
вали, сообщили об этом клубам. Преду-
предили, чтобы игроки не передавали 
никаких приветов и обещаний. Также 
у нас работает горячая линия, по кото-
рой можно сообщить разные неправо-
вые моменты. Сейчас очень легко вы-
явить причастность хоккеиста к став-
кам, в том числе через определение 
родственных связей.

– Что ждет игроков, которые заключа-
ют пари на свои матчи, и это официально 
подтвердится?

– Существует закон «О физической 
культуре и спорте». Мы внесли пункт, 
который практически цитирует этот за-
кон. Он касается не только игроков, но 
и тренеров, судей, руководителей. Если 
признают чью-то вину, то предусмотрен 
штраф от 50 до 500 тысяч рублей и спор-
тивная дисквалификация – от одного го-
да до бессрочной. Думаю, играть с огнем 
не нужно. Это может обернуться оконча-
нием карьеры. Это мы и хотим донести 
до игроков, чтобы они даже не смотре-
ли в эту сторону.

– Получали ли вы какую-то информа-
цию по горячей линии от хоккеистов?

– От хоккеистов – нет.
– А не от хоккеистов?
– Да, получали, но она не касалась до-

говорных матчей.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Александр Гуськов
Родился 26 ноября 1976 года в Нижнем Новгороде. 
Во время игровой карьеры выступал на позиции 

защитника. 
Играл за «Торпедо-2» НН (Высшая лига, 1994/95), 

«Мотор» Заволжье (Высшая лига, 1995–1997), 
«Ладу» (1997/98, 1999, 2006/07), «Трактор» 
(1998, 2013), «Нефтехимик» (1999–2001, 2014), 
«Локомотив» (2001–2004, 2007–2011, 2012/13), 
«Ак Барс» (2004), «Авангард» (2004–2006), 
ЦСКА (2011–2012), «Северсталь» (2013/14). 

Серебряный призер ЧМ (2002), двукратный чемпи-
он России (2002, 2003). 

С 2014 по 2020 год работал комментатором-экс-
пертом на КХЛ-ТВ.

С марта 2020 года по н. в. – вице-президент КХЛ 
по молодежному хоккею и глава Молодежной 
хоккейной лиги. 

ХОККЕЙ

Александр Гуськов:  
«Условия развития в России ничем 
не уступают Северной Америке»
Вице-президент КХЛ по молодежному хоккею и глава МХЛ – о реформах и развитии лиги

В этом году в регулярном чемпионате 
МХЛ было заиграно 80 хоккеистов 
до 20 лет. Это говорит о том, что клубы 
стали больше доверять молодежи. Очень 
хорошая тенденция, которая должна 
стимулировать ребят попасть в КХЛ.

Я противник того, чтобы слабые и сильные 
команды часто встречались друг с другом. 
В прошлом сезоне больше десяти процентов 
матчей заканчивались с разницей в семь 
плюс голов. Вторую такую спаренную игру 
неинтересно смотреть только по одной 
причине – результат предсказуем.

Преград для того, чтобы вернуть драфт, 
действительно много. Те, кто кидается 
фразами «верните драфт – и все станет 
хорошо», не погружены во все детали 
и нюансы процесса.

3 сентября 2022 года. Санкт-Петербург. «СКА-1946» – «Красная Армия» – 2:3 Б. Александр Гуськов на символическом вбрасывании photo.khl.ru
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Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 86**. Никита Кучеров Тампа-Бэй 64 25 66 91 -4 32 215 20.15
 2. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 65 39 35 74 +6 45 250 21.06
 3. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 63 19 50 69 -3 26 156 20.02
 4. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 63 23 43 66 -6 40 186 18.36
 5. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 60 36 25 61 -6 26 252 20.19
 6. н. 96. Андрей Кузьменко Ванкувер 63 30 27 57 +6 6 116 16.12
 7. н. 37. Андрей Свечников Каролина 62 22 32 54 +7 71 199 18.04
 8. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 48 20 34 54 +10 22 97 19.28
 9. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 64 11 39 50 -12 46 145 18.11
10. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 62 7 37 44 +9 51 115 23.53
11. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 60 13 27 40 -24 18 107 17.50
12. н. 91. Владимир Тарасенко Рейнджерс/Сент-Луис 50 14 24 38 -17 8 124 17.13
13. н. 49. Иван Барбашев Вегас/Сент-Луис 64 12 22 34 -8 36 100 16.34
14. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 33 12 20 32 +14 2 96 20.17
15. н. 65. Илья Михеев Ванкувер 46 13 15 28 +3 2 91 16.55
16. з. 81. Дмитрий Орлов Бостон/Вашингтон 48 6 22 28 +8 12 85 22.29
17. з. 9. Иван Проворов Филадельфия 64 4 18 22 -11 14 100 23.11
18. н. 63. Евгений Дадонов Даллас/Монреаль 55 5 16 21 -8 16 84 14.32
19. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 56 9 11 20 +3 35 102 14.32
20. з. 28. Александр Романов Айлендерс 65 2 18 20 +8 35 89 19.33
21. н. 86. Кирилл Марченко Коламбус 41 16 2 18 -11 10 77 14.56
22. н. 21. Клим Костин Эдмонтон 42 10 8 18 +12 55 44 10.32
23. н. 7. Владислав Наместников Виннипег/Тампа-Бэй 60 6 11 17 -1 19 77 11.56
24. з. 7. Дмитрий Куликов Питтсбург/Анахайм 62 3 12 15 -12 30 82 20.08
25. з. 16. Никита Задоров Калгари 65 9 5 14 +9 60 98 18.54
26. н. 11. Евгений Свечников Сан-Хосе 49 8 6 14 -3 22 58 10.46
27. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 30 4 9 13 -6 10 44 13.15
28. н. 13. Алексей Торопченко Сент-Луис 50 5 6 11 -1 10 57 11.28
29. з. 84. Владислав Гавриков Лос-Анджелес/Коламбус 55 4 7 11 -5 32 66 22.09
30. н. 25. Денис Гурьянов Монреаль/Даллас 48 3 7 10 -4 4 86 12.32
31. з. 46. Илья Любушкин Баффало 49 1 9 10 -4 34 27 14.46
32. з. 2. Артем Зуб Оттава 34 3 6 9 0 25 29 20.27
33. н. 59. Никита Александров Сент-Луис 24 3 4 7 +1 8 25 9.47
34. н. 91. Виталий Кравцов Ванкувер/Рейнджерс 33 3 4 7 +6 6 34 11.22
35. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 31 3 3 6 -4 9 34 12.15
36. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 14 2 4 6 -6 2 22 17.02
37. з. 22. Никита Зайцев Чикаго/Оттава 31 0 5 5 -7 14 10 17.05
38. з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 15 0 3 3 -2 2 11 15.40
39. н. 14. Григорий Денисенко Флорида 18 0 3 3 -5 4 16 9.53
40. з. 54. Егор Замула Филадельфия 11 0 2 2 -1 0 6 13.45
41. з. 82. Никита Охотюк Нью-Джерси 10 1 0 1 +1 2 6 11.44
42. н. 85. Семен Дер-Аргучинцев Торонто 1 0 0 0 +1 0 0 7.16
43. з. 71. Николай Кныжов Сан-Хосе 2 0 0 0 -3 2 1 16.49
44. н. 16. Павел Дорофеев Вегас 3 0 0 0 0 2 5 11.43
н. 41. Никита Сошников Айлендерс 3 0 0 0 -2 0 4 9.56
46. н. 57. Михаил Мальцев Колорадо 5 0 0 0 0 0 4 6.36

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
47*. 88**. Андрей Василевский Тампа-Бэй 48 29 1521 128 2 2,67 91,6 0
48. 40. Александр Георгиев Колорадо 45 27 1432 116 4 2,60 92,0 0
49. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 45 27 1316 120 1 2,67 90,9 0
50. 35. Илья Самсонов Торонто 33 23 917 78 3 2,41 91,5 0
51. 30. Илья Сорокин Айлендерс 48 22 1446 108 5 2,33 92,6 0
52. 72 Сергей Бобровский Флорида 42 20 1243 115 1 2,93 90,7 2
53. 40. Семен Варламов Айлендерс 20 11 617 53 2 2,68 91,4 0
54. 52. Петр Кочетков Каролина 19 10 497 43 3 2,33 91,3 0
55. 40. Даниил Тарасов Коламбус 13 2 403 37 0 3,28 90,8 0
56. 30. Ярослав Аскаров Нэшвилл 1 0 35 31 0 4,15 88,6 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ и игровое время, 
для вратарей – игры, победы, поражения, броски по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент 
надежности и процент отраженных бросков.
* Номер по порядку.
** Игровой номер.

НХЛ-2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 124 (54+70), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 96 (41+55), КУЧЕРОВ (Там-

па-Бэй) – 91 (25+66), Пастрняк (Бостон) – 84 (44+40), Томпсон (Баффало) – 83 (42+41), Э.Карлссон 
(Сан-Хосе) – 82 (19+63), Петтерссон (Ванкувер) – 81 (30+51), М.Ткачак (Флорида) – 81 (28+53), Ро-
бертсон (Даллас) – 80 (38+42), Марнер (Торонто) – 79 (23+56)…

Снайперы: Макдэвид – 54, Пастрняк – 44, Рантанен (Колорадо), Томпсон – 42, Драйзайтль – 41, КА-
ПРИЗОВ (Миннесота), Пойнт (Тампа-Бэй) – 39, Робертсон – 38, ОВЕЧКИН (Вашингтон), Хорват (Ай-
лендерс/Ванкувер), Д.Хьюз (Нью-Джерси), Шайфли (Виннипег) – 36…

Ассистенты: Макдэвид – 70, КУЧЕРОВ – 66, Э.Карлссон – 63, Марнер, К.Хьюз (Ванкувер) – 56, Драй-
зайтль – 55, М.Ткачак – 53, Моррисси (Виннипег) – 52, Петтерссон (Ванкувер) – 51, Маккиннон (Ко-
лорадо), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 50…

Наши в НХЛ: 9 марта
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИК
Зайцев Чикаго Детройт (г) – 3:4 0 13.16 -1 0

НАПАДАЮЩИЕ
Кузьменко Ванкувер Анахайм (д) – 3:2 ОТ 1 (1+0) 15.11 +1 3
Наместников Виннипег Миннесота (д) – 2:4 1 (0+1) 17.17 0 3
Капризов Миннесота Виннипег (г) – 4:2 1 (0+1) 14.50 +1 0
Кравцов Ванкувер Анахайм (д) – 3:2 ОТ 0 12.45 0 3
Подколзин Ванкувер Анахайм (д) – 3:2 ОТ 0 11.38 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

ВИННИПЕГ 2 
МИННЕСОТА 4

0:1, 2:2, 0:1

Голы: Фолиньо  – 6 (Сундквист, Миддлтон), 
14:14 – 0:1. Годро – 12 (Фолиньо, Сундквист), 
27:06 – 0:2. Стэнли – 1 (Наместников, Элерс), 
27:36 – 1:2. Хартман – 10 (Капризов, Миддлтон), 
28:31 – 1:3. Нидеррайтер – 20 (Шмидт, Коннор), 
37:15 – 2:3. Шоу – 5 (п.в., Зуккарелло), 59:22 – 2:4.

Вратари: Хеллибак (58:31–59:22) – Флери.
Штраф: 2–6.
Броски: 48 (15+19+14) – 23 (5+11+7).
9 марта. Виннипег. Canada Life Centre. 13 148 зри-

телей.

С появлением в «Миннесоте» Ки-
рилла Капризова эта команда стала вы-
зывать большой интерес у российской 
публики, но в последнее время смо-
треть за хоккеем «Уайлд» все труднее. 
Главный тренер Дин Эвасон оконча-

тельно привил игру от обороны, и даже 
гениальные действия нашего форварда 
не спасают зрелищность. Впрочем, мо-
жет быть, подобное наконец-то прине-
сет «Дикарям» успех в плей-офф?

Гости уверенно начали матч в Вин-
нипеге  – на старте второго перио-
да вели уже в две шайбы. Правда, не-
уверенные действия в обороне приве-
ли к пропущенному голу от защитника 
Логана Стэнли. Поучаствовал в этой 
комбинации и недавно выменянный 
из «Сан-Хосе» российский нападающий 
Владислав Наместников. В «Джетс» его 
карьера налаживается: парень выходит 
во второй тройке, набрал два очка в трех 
встречах. Шикарный прогресс по срав-
нению с «Тампой», где Владислав сидел 
в четвертом звене.

Впрочем, меньше чем через мину-
ту «Миннесота» восстановила разрыв 
в счете. Капризов вынес шайбу из зоны, 
ее подхватил Хартман и точно бросил.

Самый пугающий за весь сезон мо-
мент случился с «Уайлд» чуть позже. 
Двухметровый защитник Стэнли в борь-
бе завалился на ногу лидеру «Дикарей», 
и Кирилл покинул лед хромая. В игру он 
не вернулся. В самое ближайшее время 
россиянин должен пройти обследование, 
которое выявит степень повреждения.

ВАНКУВЕР 3 
АНАХАЙМ 2 ОТ

1:1, 1:1, 0:0, 1:0

Голы: Терри – 18 (Мактавиш, Джонс), 3:40 – 0:1. 
Миллер – 22 (мен., Петтерссон), 14:44 – 1:1. 
Кузьменко  – 30 (Бовилье, Петтерссон), 
34:23 – 2:1. Макгинн – 11 (Зеграс, Строум), 
34:43 – 2:2. Миллер – 23 (Хьюз), 60:20 – 3:2.

Вратари: Демко – Достал.
Штраф: 4–0.
Броски: 34 (9+12+12+1) – 22 (8+7+7+0).
9 марта. Ванкувер. Rogers Arena. 18 617 зрителей.

У матча «Ванкувера» с  «Анахай-
мом» не было турнирного значения, 
но для нападающего «Кэнакс» Андрея 
Кузьменко он стал знаковым. Бывший 
хоккеист СКА в свой первый же сезон 
в НХЛ достиг отметки в 30 голов в регу-
лярном чемпионате. И у него есть еще 
18 встреч, чтобы улучшить этот пока-
затель.

А вот у двух его одноклубников – 
Василия Подколзина и Виталия Крав-
цова – дела идут не так успешно. 
Оба провели игру в четвертом зве-
не, и если для Подколзина это при-
вычная роль, то Кравцов после обме-
на из «Рейнджерс» явно рассчиты-
вал на другое. Видимо, дело все-таки 
не в  главном тренере команды из 
Нью-Йорка Жераре Галлане, кото-
рый со временем вывел Виталия из 
состава.

Отдел хоккея

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 64 34 13 17 215–171 81
2. Миннесота 65 37 7 21 186–171 81
3. Колорадо 62 35 6 21 201–174 76
4. Виннипег 65 36 3 26 201–183 75
5. Нэшвилл 61 31 7 23 178–180 69
6. Сент-Луис 63 27 5 31 193–233 59
7. Аризона 64 22 10 32 177–229 54
8. Чикаго 64 22 5 37 161–229 49

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 64 38 6 20 204–179 82
2. Лос-Анджелес 65 37 8 20 222–217 82
3. Сиэтл 64 37 6 21 225–202 80
4. Эдмонтон 65 35 8 22 251–218 78
5. Калгари 65 29 13 23 200–200 71
6. Ванкувер 64 27 5 32 216–248 59
7. Анахайм 65 21 9 35 165–265 51
8. Сан-Хосе 65 19 12 34 189–248 50

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 62 49 5 8 237–132 103
2. Торонто 64 39 8 17 216–171 86
3. Тампа-Бэй 64 38 5 21 225–198 81
4. Флорида 65 32 6 27 221–218 70
5. Оттава 63 32 4 27 199–198 68
6. Баффало 63 32 4 27 233–224 68
7. Детройт 64 29 9 26 192–211 67
8. Монреаль 64 26 5 33 176–229 57

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 62 42 8 12 216–158 92
2. Нью-Джерси 63 41 6 16 226–174 88
3. Рейнджерс 63 35 9 19 209–179 79
4. Айлендерс 66 33 8 25 191–179 74
5. Питтсбург 63 32 9 22 206–203 73
6. Вашингтон 65 31 6 28 201–196 68
7. Филадельфия 64 24 11 29 168–211 59
8. Коламбус 64 20 7 37 167–239 47

ВЧЕРА
Детройт – Чикаго – 4:3
Виннипег – Миннесота – 2:4
Ванкувер – Анахайм – 3:2 ОТ

ЗАВТРА
 3.00 Флорида – Чикаго
 5.00 Калгари – Анахайм
21.00 Бостон – Детройт
23.30 Питтсбург – Филадельфия

ВОСКРЕСЕНЬЕ
 1.00 Баффало – Рейнджерс
 2.00 Колорадо – Аризона
 3.00 Каролина – Вегас
 3.00 Флорида – Виннипег
 3.00 Коламбус – Сент-Луис
 3.00 Тампа-Бэй – Чикаго
 3.00 Монреаль – Нью-Джерси

 3.00 Торонто – Эдмонтон
 3.30 Айлендерс – Вашингтон
 6.00 Ванкувер – Оттава
 6.00 Сиэтл – Даллас
 6.30 Сан-Хосе – Миннесота
 6.30 Лос-Анджелес – Нэшвилл
20.30 Детройт – Бостон
23.00 Питтсбург – Рейнджерс

ПОНЕДЕЛЬНИК
 2.00 Нью-Джерси – Каролина
 2.00 Сент-Луис – Вегас
 2.00 Тампа-Бэй – Виннипег
 4.00 Калгари – Оттава
 4.30 Анахайм – Нэшвилл
 4.30 Аризона – Миннесота

Время московское.

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Капризов получил травму
Характер повреждения Кирилла и сроки его восстановления  
станут известны в ближайшее время

Форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов Reuters

Нападающий «Кэнакс» Андрей Кузьменко Reuters

Кузьменко может стать вторым 
после Овечкина

В домашнем матче против «Анахайма» Андрей Кузь-
менко забросил свою 30-ю шайбу в нынешнем сезо-
не и стал десятым российским игроком, добравшим-

ся до этой отметки в первом же регулярном чемпионате 
НХЛ. В XXI веке подобный рубеж покорялся только нашим 
суперзвездам – Александру Овечкину, Евгению Малкину 
и Артемию Панарину. Рекорд Ови (52 гола) форвард «Ван-
кувера», конечно, не повторит, а вот второй результат (34), 
который делят Павел Буре и Николай Борщевский, вполне 
способен превзойти.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все российские игроки, забившие 30 и более голов  
в своей первой регулярке в НХЛ

Сезон Игрок Клуб Матчи Голы
2005/06 Александр Овечкин Вашингтон 81 52
1991/92 Павел Буре Ванкувер 65 34
1992/93 Николай Борщевский Торонто 78 34
2006/07 Евгений Малкин Питтсбург 78 33
1990/91 Сергей Федоров Детройт 77 31
2022/23 Андрей Кузьменко Ванкувер 63 30
1991/92 Сергей Немчинов Рейнджерс 73 30
1992/93 Дмитрий Квартальнов Бостон 73 30
2015/16 Артемий Панарин Чикаго 80 30
1993/94 Алексей Яшин Оттава 83 30
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Мамы-чемпионки
Комиссия спортсменов ОКР организовала необычное, но очень яркое мероприятие

Как совмещать рождение и воспитание детей, семейную 
жизнь и успешную карьеру в спорте высших достиже-
ний? Это стало темой круглого стола с участием извест-

ных российских чемпионок в рамках мероприятия ОКР. МОК 
декларирует роль спорта как платформы для расширения воз-
можностей самореализации женщин, следя за гендерным ба-
лансом на Олимпийских играх и увеличивая количество как 
женских, так и смешанных дисциплин. В составе олимпийской 
команды России всегда были спортсменки, вдохновляющие ты-
сячи женщин на успешность в полном смысле этого слова. В са-
мых разных проявлениях – материнство, семья, карьера, обще-
ственная или государственная деятельность.

Накануне Всемирного женского дня Олимпийский коми-
тет России собрал за круглым столом известных олимпийских 
чемпионок, призеров и участниц Игр – чтобы обсудить вопро-
сы реализации своего спортивного потенциала в балансе с же-
ланием стать мамой и растить детей. Спортсменки пришли 
на мероприятие с детьми, для которых была организована от-
дельная развлекательная программа, пока мамы могли пого-
ворить на важные для каждой из них темы и поделиться соб-
ственным опытом. 

МЫ ЖИВЕМ ПО ОЛИМПИЙСКИМ ЦИКЛАМ

Модератором встречи стала трехкратная олимпийская чем-
пионка по синхронному плаванию Алла Шишкина. Одним из 
главных в дискуссии стал вопрос о том, как решиться на бере-
менность в период активной спортивной карьеры. У каждой 
семьи своя история, но сошлись участницы обсуждения в од-
ном – планирование жизни, в том числе и рождения детей, про-
исходит с оглядкой на спортивные задачи. А успешное совме-
щение двух этих сфер жизни было бы невозможно без поддерж-
ки родных и близких.

Самая титулованная синхронистка мира, семикратная 
олимпийская чемпионка и 21-кратная чемпионка мира Свет-
лана Ромашина призналась, что идея стать родителями нача-
ла зарождаться у нее с мужем уже после Олимпийских игр 2012 
года в Лондоне. 

– Но я понимала, что в тот момент я еще не наплавалась. 
Мне кажется, каждая из присутствующих девушек и их му-
жья могут подтвердить, что мы живем по олимпийским ци-
клам. После того как отпахали четыре года, приходит по-
нимание, что сейчас – то самое время. У меня все сложи-
лось очень удачно для продолжения спортивной карьеры: 
забеременеть получилось достаточно быстро, сама бере-
менность проходила спокойно, и после рождения ребенка 
я практически сразу начала задумываться уже о дальней-
ших соревнованиях.

– У меня все произошло осознанно и целенаправленно, – 
отметила двукратная олимпийская чемпионка по спортивной 
гимнастике Алия Мустафина. – После Олимпиады я специаль-
но не тренировалась, готовилась к материнству. Если честно, 
о беременности я задумалась еще после Олимпиады в Лондоне, 
но тогда мне было всего 18 лет, решила, что нужно подождать, 
а вот после Рио уже твердо для себя все решила.

Но особенно интересные истории случаются в семьях, где 
оба родителя профессиональные спортсмены. Несмотря на 
жесткий график, они – успешный пример того, как можно ре-
ализовать себя и в семье, и на соревнованиях. Так, забавной 
историей поделилась вице-чемпионка Олимпийских игр 2012 
года по плаванию Анастасия Фесикова: 

– Я много лет занималась у одного тренера. Когда вышла 
замуж и муж (бронзовый призер Олимпийских игр 2012 года 
в Лондоне Сергей Фесиков. – Прим. «СЭ») тренировался в Ита-
лии, я поняла, что хочу поехать с ним. Провела там пробный 
и по возвращении домой сказала своей наставнице, что хочу 
тренироваться в Италии с мужем. Она очень расстроилась, ко-
нечно, такие перемены спортсменам даются тяжело. Но бук-
вально через месяц я узнала, что беременна. Тренер сказала 
тогда: «Фух, слава богу! Пусть лучше ты будешь в положении, 
чем уедешь». Все сложилось удачно, и в июне родился Максим. 
Второй ребенок, кстати, тоже родился в июне. Как сказала Све-
та [Ромашина], живем олимпийскими циклами.

Растрогала спортсменок история скелетонистки Ольги Ден-
щиковой и ее мужа Семена, лыжника-фристайлиста. 

– В 2018 году мы сыграли свадьбу на Сахалине, я проводи-
ла мужа на Олимпийские игры в Пхенчхан, а сама осталась до-
ма. Решила продолжать соревноваться и поехала с мужем на 
совместные сборы в Сочи. После них в Австрии, куда я отпра-
вилась за спортивным инвентарем, вдруг поняла, что со мной 
что-то не то: в то время шел Октоберфест, я была на карусе-
ли, и вдруг начало подташнивать, а это вообще несвойствен-
но для меня – я же скелетонистка. Так узнала, что беременна. 
Было двоякое ощущение – и радость, и в то же время замеша-
тельство, ведь начался сезон, я настроилась на борьбу на бли-
жайшие четыре года. В общем, после родов я решила снова вер-
нуться в спорт. Пропустила год и поехала в Сочи на сборы. На 
этот раз уже с мужем и с ребенком. После них узнаю, что сно-
ва беременна. 

КОГДА С ТРИБУНЫ СЛЫШИШЬ «МАМА!»,  
ЭТО ПРИДАЕТ СИЛ

Участницы круглого стола сошлись во мнении, что вер-
нуться в спорт после рождения ребенка – непросто, но чем-
пионская мотивация и спортивные амбиции помогают пре-
одолеть любые сложности. Трехкратная олимпийская чем-
пионка по синхронному плаванию Александра Пацкевич 
рассказала, что готова была завершить карьеру и перейти 
на другую работу: 

– У меня, можно сказать, было рабочее место, я уходила 
с концами. Но через четыре месяца декрета дома с ребенком 
во время просмотра чемпионата мира по плаванию 2019 го-
да я подумала, что должна была быть там. Через четыре меся-
ца начала тренировки и уже через полгода вернулась в состав.

Восстановление шло очень сложно. Я плакала, записы-
вала себя на видео, на котором говорила, что посмотрю его 
в следующий раз, когда выиграю Олимпийские игры в То-
кио. Я не могла делать шпагаты, ничего не могла. Но в ито-
ге через тренировки, через ежедневную работу все получи-
лось. И сейчас, когда мне очень-очень сложно, я открываю 
это видео и думаю: если уж я смогла тогда, в том состоянии, 
то все остальное – просто ерунда.

Кроме того, как отметили спортсменки, тренированный ор-
ганизм хорошо помнит, что нужно делать. Двукратная чемпи-
онка Европы по керлингу Людмила Прививкова: 

– Вернулась на первые соревнования, когда Феде было во-
семь месяцев. Очень переживала, было очень сложно, так как 

я не тренировалась практически всю беременность. Но почти 
сразу заметила, что организм все очень хорошо помнит, бы-
стро ушло все лишнее. 

Одним из важнейших элементов в продолжении професси-
ональной спортивной карьеры оказалась поддержка близкого 
окружения. Спортсменки признавались, что без помощи се-
мьи – матерей, бабушек и, конечно, мужей – продолжение пу-
ти к медалям и титулам было бы невозможно. Светлана Рома-
шина рассказала, как уговаривала себя, что уходить от ребенка 
на работу – нормально:

– Это моя цель, моя работа. Ведь сколько матерей по всему 
миру ежедневно уходят на работу? А мой ребенок дома с му-
жем. Поэтому половина всех моих медалей – его. Когда мы тре-
нируемся, выступаем и делаем то, что нам нужно для карьеры, 
родные прикрывают все тылы. А ведь так важно знать навер-
няка, что с детьми все в порядке. 

– Хочется быть мамой, обнимать и целовать ребенка, но в то 
же время чувствуешь, что еще не все сказала в спорте, – отме-
тила Александра Пацкевич. – Для меня самым главным бы-
ло найти баланс и не корить себя за то, что ты одновременно 
хочешь и быть с ребенком, и продолжать карьеру. Здесь важ-
на поддержка близких, а еще – новые технологи, видеосвязь. 
Хоть немного меньше терзаешь себя и скучаешь, когда видишь 
своего ребенка. 

Людмила Прививкова рассказала, что начала готовиться 
к отъездам на сборы еще во время беременности. По ее сло-
вам, в специальной воспитательной и психологической лите-
ратуре часто советуют открыто говорить ребенку, куда уезжа-
ют его родители, но это не помогало: 

– Всегда были слезы, ребенок вцеплялся в меня клещами. 
Я пробовала и прямо говорить, и убегать на сборы, пока ре-
бенок спит. Конечно, переживала, когда ты не дома, ребенок 
не с тобой – это тяжело. При этом много плюсов в том, что 
ты выступаешь, а он за тебя болеет, кричит с трибуны «Ма-
ма!». Это придает сил. Начала сама себя чувствовать спо-
койнее и комфортнее.

– Были разные периоды взросления ребенка, – подели-
лась Анастасия Фесикова. – Сначала он спокойно отпускал, 
потому что еще не понимал, потом все чаще спрашивал, 
куда уходит мама. А когда еще чуть подрос, если я уезжала, 
начинал предвкушать, что я ему что-то привезу со сборов. 
В 2021 году во время Игр в Токио Максиму было уже семь 
лет, и он уже изо всех сил поддерживал меня. Зато, возвра-
щаясь домой, я еще больше посвящаю себя ребенку, погру-
жаюсь в семью – возможно, больше, чем мамы, которые ви-
дят своих детей каждый день. 

А олимпийская чемпионка по теннису Елена Веснина, кото-
рая готовится стать мамой во второй раз, и вовсе призналась, 
что дочь привила ей интерес к новым видам спорта: 

– Любим смотреть спорт и болеть вместе. Например, недав-
но все вместе «залипли» на прыжках в воду. Дочка выучила фа-
милию мальчика и болела за него, ей очень понравилось, как 
он прыгал вниз головой, делал сальто. Но при этом она хочет 
играть в теннис, как я, и еще ходит на гимнастику. 

Все участницы беседы сошлись во мнении, что какими бы 
ни были ограничения, связанные с появлением детей, в конце 
концов они превращаются в дополнительные стимулы – как 
в спорте, так и в остальных сферах жизни. Все участницы вы-
разили надежду, что их примеры вдохновят спортсменок про-
должать совмещать карьеру с материнством.

АНАТОЛИЙ КУРАГИН

7 марта. Москва. Суперзвезды российского спорта: Александра Пацкевич, Анастасия Фесикова,  
Людмила Прививкова, Алла Шишкина, Елена Веснина с дочерью Лизой, Светлана Ромашина, Алия Мустафина,  
Ольга Денщикова и Лада Задонская (слева направо) на торжественном мероприятии

Наталья Пахаленко 
ОКР

Кузяева предложили  
турецким клубам

После предварительного раунда переговоров в январе 
«Зенит» и полузащитник Далер Кузяев приостановили ди-
алог о новом контракте. Скорее всего, стороны вернутся 
к данной теме после завершения сезона. При этом предста-
вители игрока уже предлагают футболиста клубам из Турции 
и некоторых других европейских стран. Хавбек хотел бы ока-
заться в команде, которая принимает участие в еврокубках.

Для Кузяева переход в европейский клуб является при-
оритетным вариантом развития карьеры. В случае неудачи 
он не планирует рассматривать предложения от других рос-
сийских команд кроме «Зенита». 

Кузяев выступает за сине-бело-голубых с лета 2017 года. 
За петербуржский клуб он провел 170 матчей. (Metaratings.ru)

В «Лужниках»  
начали срезать газон

На поле БСА «Лужники» сегодня начали срезать верхний 
слой газона. Ранее совместная комиссия РФС – РПЛ при-
знала поле непригодным для проведения матча 19-го ту-
ра чемпионата России «Торпедо» – «Урал» – инспекция бы-
ла повторной, увиденное не убедило ее членов в улучшении 
качества. Игру перенесли на «Арену Химки» – матч состо-
ится 11 марта.

Следующий домашний матч черно-белые проведут 
9 апреля с «Факелом», а затем 16-го числа – со «Спартаком». 
Отметим также, что в июне на БСА запланирован финал Куб-
ка России. («РБ Спорт»)

Обухов хочет сыграть с «Сочи»
Нападающий «Оренбурга» Владимир Обухов расска-

зал, сможет ли сыграть против «Сочи» в следующем мат-
че команды в чемпионате России. Ранее он пропустил игру  
18-го тура РПЛ против «Ахмата» из-за травмы. До нее напа-
дающий не выступал полгода в связи с дисквалификацией 
за нарушение антидопинговых правил.

«Готовлюсь к игре в общей группе, все нормально, – отме-
тил Обухов. – Было микроповреждение. Скорее всего, спазм. 
Но решили перестраховаться и не рисковать». («РБ Спорт»)

К Башичу в Боснии  
нет претензий

Футбольный агент Асхат Идризович заявил, что в «Орен-
бурге» довольны игрой полузащитника Ивана Башича. Кро-
ме того, нет никаких препятствий его выступлениям за мо-
лодежную сборную Боснии.

«Я был на предсезонном сборе в Анталии, разговаривал 
с тренерами, руководством клуба – все очень довольны тем, 
как Башич относится к делу, как играет. Иван давно адапти-
ровался к России, с этим не было никаких проблем. В Боснии 
нет никаких претензий из-за того, что он играет в России. 
Башич – капитан молодежной сборной и не может не полу-
чить приглашения, он точно будет играть, без него команде 
придется сложно», – заявил Идризович. («РБ Спорт»)

Камоцци назвал идеальную 
команду для Миранчука

Франко Камоцци, экс-советник бывшего владельца 
«Спартака» Леонида Федуна, высказался о полузащитнике 
«Торино» Алексее Миранчуке. Итальянский функционер за-
явил, что «Торино» является отличным вариантом для рос-
сиянина. Ранее в СМИ появлялась информация о том, что 
«Торино» может выкупить права на Миранчука у «Аталан-
ты» за 12 миллионов евро.

«Торино» – идеальная команда для Миранчука, здесь 
он показывает свой лучший футбол. Думаю, что ему сто-
ит подписать полноценный контракт», – сказал Камоцци. 
(«РБ Спорт»)

Латвийский олимпийский 
комитет прекратил 
финансирование Остапенко
Латвийский олимпийский комитет прекратил финанси-

рование теннисистки Елены Остапенко. Причина в том, что 
спортсменка выступает в соревнованиях вместе с россияна-
ми и белорусами, информирует Sputnik Латвия. Напомним, 
Остапенко является чемпионкой Открытого чемпионата 
Франции по теннису 2017 года. («РБ Спорт»)

«Каролина» экстренно  
вызвала Кочеткова из АХЛ

Тренерский штаб «Каролины Харрикейнз» вызвал врата-
ря Петра Кочеткова из АХЛ. Данное решение связано с трав-
мой основного голкипера «Ураганов» Анти Раанты.

Кочетков в нынешнем сезоне провел 19 матчей в ре-
гулярном чемпионате НХЛ и одержал 10 побед при трех 
матчах на ноль. В начале сезона он подписал новый кон-
тракт с «Каролиной», рассчитанный на три года. («РБ 
Спорт»)

Мишин не оформил  
карту болельщика

Российский тренер по фигурному катанию Алексей Ми-
шин рассказал, почему он до сих пор не оформил Fan ID, 
а также предположил, почему карту болельщика ввели толь-
ко на футбольные матчи.

«Я хочу ходить на футбол, на матчи «Зенита», но карту бо-
лельщика мне никак не удается оформить. И я не могу ска-
зать, что я хочу иметь Fan ID. Еще не пробовал завести кар-
ту. Одна мысль, что нужно что-то оформлять, уже отбива-
ет желание что-либо делать. У меня такой жизненный ритм, 
что буквально нет ни одной свободной минутки.

Мне сложно сказать, хорошая ли это инициатива. Тут есть 
две стороны. С одной, ведется учет посещаемости спортив-
ных соревнований. В таком ключе это может иметь пози-
тивный эффект. Особенно в футболе. Но отсутствие болель-
щиков на стадионах или даже резкое уменьшение количе-
ства посещений футбольных матчей – это отрицательная 
сторона.

Почему Fan ID есть в футболе, но нет в фигурном ката-
нии? Футбол способен порождать более острые ощущения, 
которые, возможно, могут привести к неадекватному само-
выражению людей», – сказал Мишин. (Metaratings.ru)

Мостовой  
предложил штрафовать 
и дисквалифицировать судей
Экс-игрок сборной России Александр Мостовой отреаги-

ровал на судейские ошибки в матчах 18-го тура РПЛ и рас-
сказал, как нужно наказывать судей для улучшения каче-
ства работы.

«Ошибки в судействе были, есть и будут. Человеческий 
фактор неизбежен. Даже с введением ВАР допускаются 
ошибки. Потому что футбол – это одна из самых дина-
мичных игр в мире. Основная проблема судейства в том, 
что 90% судей не играли в футбол. Если говорить о санк-
циях в отношении арбитров, которые ошиблись в РПЛ, 
то я не думаю, что стоит отправлять их в первую лигу. 
Нужна система, похожая на систему наказания футбо-
листов: дисквалификации, штрафы», – сказал Мостовой. 
(Metaratings.ru)

Тухель может вернуться 
в «ПСЖ»

Президент «Пари Сен-Жермен» Нассер Аль-Хелаифи со-
бирался провести встречу с руководством парижского клуба, 
чтобы решить судьбу нынешнего главного тренера коман-

ды Кристофа Гальтье после вылета из Лиги чемпионов. Па-
рижане проиграли «Баварии» в двух матчах 1/8 финала тур-
нира с общим счетом 0:3.

Издание Relevo утверждает, что Аль-Хелаифи недоволен 
тем, что команда не смогла навязать борьбу сопернику и не 
забила ни одного гола. Также президенту клуба не нравят-
ся некоторые тренерские решения и вызывает вопросы са-
моотдача игроков. Если Гальтье уволят, его может заменить 
немецкий тренер Томас Тухель, который ранее уже работал 
в Париже. (Metaratings.ru)

Боли в спине у Поварницына 
стали следствием ковида

Тюменский биатлонист Александр Поварницын, заняв-
ший шестое место в спринте на этапе Кубка Содружества 
в Тюмени, прокомментировал итоги гонки и рассказал о по-
следствиях болезни.

«Мне тяжело сейчас бежать после болезни. Состояние не 
позволяет хорошо передвигаться на лыжах. Чувствуется, что 
болезнь и пропущенные тренировки отразились на функци-
онале. Во время ковида у меня была сильная заложенность 
носа, я ходил и чихал, добавились и неврологические забо-
левания – боли в спине. Сейчас приходится себя преодоле-
вать», – рассказал Поварницын.

Следующая гонка на этапе в Тюмени у мужчин состоит-
ся 11 марта. (Metaratings.ru)

Пол убежал от представителей 
Мейвезера во время конфликта

Американское издание TMZ сообщает, что в Майами 
(США) произошел конфликт между командой Флойда Мей-
везера и Джейком Полом. Источник опубликовал видеоза-
пись словесной перепалки между блогером и представите-
лями Мейвезера. Затем Джейк неожиданно начал убегать 
от них. Позже Пол записал видео в соцсети, объяснив, что 
на него пытались напасть 20 человек со стороны боксера. 
(Metaratings.ru)

41-летний футболист  
продлит контракт с «Бетисом» 
в случае выхода в ЛЧ
41-летний вингер «Бетиса» Хоакин Санчес готов про-

длить контракт с клубом еще на один сезон, если зеле-
но-белым удастся выйти в Лигу чемпионов по итогам сезо-
на-2022/23. Об этом сообщает Todofichajes. 

Хоакин – воспитанник «Бетиса», за первую команду ко-
торого дебютировал в 2000 году. Он покинул клуб в 2006 го-
ду, но вернулся в 2015-м и с тех пор продолжает выступать 
за него. (Sport24)

На смену Конте  
готовят Луиса Энрике

Бывший главный тренер «Барселоны» и сборной Испа-
нии Луис Энрике может продолжить карьеру в АПЛ. Как 
сообщает The Athletic, его кандидатуру рассматривает ру-
ководство «Тоттенхэма», где в скором времени могут от-
править в отставку Антонио Конте. Среди других претен-
дентов называются Маурисио Почеттино, который в про-
шлом тренировал эту команду, а также Оливер Гласнер 
(«Айнтрахт»), Рубен Аморим («Спортинг») и Лучано Спал-
летти («Наполи»). (Sport24)

Федерация футбола Армении 
подала в суд на владельца 
«Пюника»
Федерация футбола Армении подала в суд на владельца 

ереванского «Пюника» Артура Согомоняна. 

«16 декабря этого года владелец футбольного клу-
ба «Пюник» Артур Согомонян в интервью официально-
му сайту клуба сделал ложные и клеветнические заяв-
ления в адрес руководства Федерации футбола Армении 
и ФФА, а также прибегнул к заведомо ложному доносу, 
что согласно УК РА подлежит уголовной ответственно-
сти. Федерация футбола Армении официально заявляет, 
что обяжет владельца футбольного клуба «Пюник» Ар-
тура Согомоняна принести через суд публичные изви-
нения за клевету и подлог, совершенные в отношении 
ФФА и руководства ФФА, а также примет меры к привле-
чению Согомоняна к уголовной ответственности за за-
ведомо ложный донос», – говорится в заявлении феде-
рации. (Sport24)

Отстранение Винер 
расценивается  
как дискриминация
Москва расценивает отстранение Ирины Винер от ра-

боты на спортивных мероприятиях как дискриминацию 
и шаг к разрушению мирового спорта. Об этом заявила 
в четверг на брифинге официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

«Недавнее решение Международной федерации гим-
настики отстранить от работы на международных сорев-
нованиях президента Всероссийской федерации худо-
жественной гимнастики, главного тренера сборной Рос-
сии, мировую легенду Ирину Винер мы рассматриваем 
как очередной пример дискриминации отечественных 
спортивных деятелей и посягательство западных поли-
тических функционеров на независимость спорта, как 
элемент разрушения мирового спорта, – сказала Заха-
рова. – Это не просто тренер, это человек, который во 
многом создал нынешнюю мировую художественную 
гимнастику».

В соответствии с решением Фонда гимнастической 
этикиы Винер не разрешается участвовать или получать 
аккредитацию на международные соревнования, вклю-
чая работу в качестве тренера или главы делегации, а так-
же выполнять другую официальную роль на междуна-
родном соревновании в любом мероприятии под эгидой 
Международной федерации гимнастики на период в два 
года. (ТАСС)

Соболенок Кедри  
стал талисманом 
Международного фестиваля 
университетского спорта

Талисманом Международного фестиваля университет-
ского спорта 2023 года в Екатеринбурге стал соболенок Ке-
дри. Об этом в четверг сообщает пресс-служба соревнова-
ний.

Международный фестиваль пройдет с 19 по 31 августа 
с участием команд из стран БРИКС, ШОС и СНГ. Соревнова-
ния состоятся по 14 видам спорта. Будет разыграно 193 ком-
плекта медалей. (ТАСС)

Умер олимпийский чемпион  
по гребле на каноэ

Олимпийский чемпион по гребле на каноэ Павел Ха-
рин умер на 96-м году жизни. Об этом в четверг сообща-
ет пресс-служба Федерации гребли на байдарках и каноэ 
России.

На Олимпиаде 1956 года в Мельбурне Харин и Граци-
ан Ботев завоевали золото в соревнованиях каноэ-двоек на 
дистанции 10 000 метров и серебро – на дистанции 1000 м. 
В 1957 году Харину было присвоено звание заслуженного 
мастера спорта СССР.

Харин был участником Великой Отечественной войны, 
он награжден орденом Отечественной войны II степени, 
медалью «За оборону Ленинграда», медалью «За победу над 
Германией». (ТАСС)
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Иван Якимушкин: «Норвежцам без разницы, 
есть мы на соревнованиях или нет»
Призер Олимпиады-2022 – о том, кому выгодно возвращение российских лыжников

В минувшие выходные в Санкт-Петер-
бурге прошел финал «Гран-при России» 
по фигурному катанию, призванный 

собрать всех лучших и подвести черту под 
большим соревновательным сезоном. Да,  
18 марта пройдет чемпионат шоу-программ, 
в апреле будет Турнир на призы Петербург-
ской федерации фигурного катания – и там 
стоит ждать сильные имена, а в Москве юно-
шеские турниры расписаны до июня. Но то-
пы больше в  одном месте на стартах по 
правилам ISU не соберутся – как будет про-
ходить чемпионат шоу-программ, пока дер-
жится в секрете.

КАМИЛА – НЕ ЛИДЕР

Поэтому финал «Гран-при» заодно и стал 
определяющим в розыгрыше солидной части 
призовых из 100-миллионного фонда на се-
зон. На кону во взрослом финале «Гран-при» 
стояли 9 млн рублей, у юниоров – 2,4 млн,  
а также по итогам финала «Гран-при» был 
опубликован рейтинг российских фигури-
стов от ФФКР, первая тройка в каждом из 
видов получала 5, 2,5 и 1 миллион соответ-
ственно. Итого 34.

То есть более половины всех денег было ра-
зыграно именно в выходные в Питере. И кто 
же оказался самым богатым фигуристом по 
итогам сезона? Кажется, итог вас удивит. Да, 

Валиева выиграла рейтинг по итогам сезона 
у женщин, никогда не опускалась ниже второ-
го места – и все равно на данный момент усту-
пает первенство с разницей в жалкие (прости-
те, но в таких масштабах применимо это сло-
во) 100 тысяч рублей.

ПРАВИЛА ПОДСЧЕТА

Но для начала, как всегда, несколько вво-
дных. Наш рейтинг можно принимать на веру 
с изрядной долей условности. Мы считаем за-
работанные деньги в соответствии с резуль-
татом и не знаем, сколько конкретно денег 
доходит до каждого фигуриста (поговарива-
ют, что в районе 50–60%). Тем более мы не 
знаем, как распределяли между собой призо-
вые участники команд на чемпионате России 
по прыжкам и Кубке Первого канала. Но по 
умолчанию мы делили общий куш на коли-
чество участников команды. В случае с Куб-
ком Первого канала мы не начисляли призо-
вые танцорам и капитанам, так как формаль-
но они не участвовали в турнире. Наверняка 
какую-то часть призовых они получили, но 
уравнивать роль капитанов и выступавших 
фигуристов было бы странно. Надо отдать 
должное скромности Камилы Валиевой, ко-
торая сама сказала после турнира: «Меня-то 
за что поздравлять? Я что именно делала? Я 
по названию капитан, но всю работу делали 
наши спортсмены».

Наконец, в случае пар и танцевальных ду-
этов, к сожалению или к счастью, все суммы 
надо делить надвое. То есть Бойкова и Коз-
ловский в сумме заработали за сезон 9 мил-
лионов рублей, что делает пару третьей в об-
щем рейтинге, но мы считаем отдельных лю-
дей, бюджет у Саши с Димой, подозреваем, 
не семейный, поэтому они в нашем рейтинге 
ниже с показателем по 4,5 миллиона рублей 
каждый (по умолчанию считаем, что в па-
рах царит равноправие и призовые они де-
лят поровну).

КТО ВЫИГРЫВАЕТ ГОНКУ?

Имя лидера рейтинга вас удивит, особен-
но если вы не следите пристально за фигур-
ным катанием. Первое место по количеству 
призовых занял человек, который в прошлом 
сезоне не попал на Олимпиаду, на един-
ственном для себя этапе «Гран-при» (тогда 
еще международного) занял восьмое место, 
а в этом сезоне проиграл чемпионат России 
с разницей в 0,00 балла. Это Петр Гуменник, 
однозначное открытие этого внутрироссий-
ского сезона.

В первой двадцатке гонорарного топ-спи-
ска – по пять представителей школы «Хрусталь-
ный» и клуба Тамары Москвиной, трое учени-
ков Алексея Мишина. Остальные представле-
ны одной парой или одиночником.

Отрывы впереди получились за счет 
рейтинга – его победители сразу получа-
ли транш в 5 миллионов рублей. Прав-
да, в нескольких случаях фигуристы 
поделили места. Например, Бойкова/
Козловский и Мишина/Галлямов раз-
делили первое место среди пар. В та-
ких случаях мы делили положенные им 
5 миллионов рублей надвое – сильно сомнева-
емся, что федерация из кармана вынет лишние 
2,5 миллиона, даже если они у нее есть.

ТРУСОВА И КОЛЯДА –  
В КОНЦЕ ПЯТОГО ДЕСЯТКА

Из известных фигуристов вне топ-20 отме-
тим Марка Кондратюка (31-е место, 1 200 000 
рублей), Александру Трусову и Михаила Коляду. 
Оба находятся в конце пятого десятка с резуль-
татами 500 и 450 тысяч рублей соответствен-
но. Перед ними, например, такие юные леди 
и джентльмены, как Алиса Двоеглазова или 
Лев Лазарев или пока не звездная пара Юлия 
Артемьева/Алексей Брюханов. Трусова делит 
свое 46–48-е место с Аннабель Морозов и Де-
видом Нарижным, которые уже давно не ка-
таются вместе – этот участок таблицы слов-
но из прошлой эпохи.

Бросается в глаза и то, что самой успеш-
ной юниоркой все же стала Вероника Жи-
лина, занявшая лишь 24-е общее ме-
сто (1 675 000 рублей). Алину Горбачеву 
она обогнала благодаря тому, что уче-
ница бойкой на язык Софьи Федчен-
ко участвовала в финале «Гран-при» 
по взрослым.

Понятно, что для многих топовых 
фигуристов призовые – не основ-
ная статья дохода, а приятный бо-
нус. Трусова ставит на рекламу, Ко-
ляда поехал по шоу. Но для боль-
шинства речь идет о солидных 
суммах.

Главный вопрос теперь не 
в том, кто удержит лидерство 
в рейтинге, а сохранится ли 
в принципе фонд на следую-
щий сезон? Если окажется, что 
российским фигуристам при-
дется по второму кругу ездить на 
«Гран-при России» вместо «Гран-
при ISU». И наверное, на него по-
ка нет ответа ни у кого.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

В Пекине Иван не стал олимпий-
ским чемпионом, но однознач-
но является одним из лучших 

лыжников нового поколения. Имен-
но он в сезоне-2020/21, когда норвеж-
цы отсиживались дома из-за корона-
вируса, стал вторым в Кубке мира за 
Большуновым. Он взял личное сере-
бро в олимпийском марафоне. А на 
прошедших «Чемпионских высо-
тах» стал соавтором победы Тюмен-
ской области в эстафете, взял сере-
бро в командном спринте и бронзу 
в раздельной гонке на 15 км. Это не 
считая того, что Якимушкин – счаст-
ливый отец и теперь будет воспиты-
вать сына. Он родился в семье Ива-
на и чемпионки России Ольги Куче-
рук 27 января – прямо перед вылетом 
лыжника на сборы перед «Чемпион-
скими высотами».

МНОГИЕ НЕ ХОТЯТ БЕЖАТЬ 
МАРАФОН В КОНЦЕ 
ПРОГРАММЫ

– Иван, вы стали победителем «Чем-
пионских высот» в  эстафете. С  таким 
составом можно было и с норвежцами на 
чемпионате мира бороться, нет?

– На международном уровне мы 
в этом году не бегаем, как вы знаете. 
Думаю, чтобы отвечать на этот вопрос, 
нужно выступать на одних соревнова-
ниях и смотреть по результатам. От-

носительно внутреннего чемпионата – 
да, мы были фаворитами с таким со-
ставом. Но все равно и Евгений Белов, 
и Денис Спицов, как они говорят, после 
болезней далеки от той формы, в кото-
рой хотели бы быть. Нас ждет навер-
няка интересная эстафетная гонка на 
чемпионате России.

– Вы серебряный призер на 50 кило-
метрах, а  в Малиновке их не бежали. 
Почему?

– Я улетел домой, очень соскучил-
ся по семье и принял решение про-
пустить последнюю гонку. Сейчас все 
время и внимание ребенку.

– Почему многие снялись с марафона?
– Достаточно сложная и к тому же 

завершающая гонка. Многие просто 
не хотят бежать 50 километров в конце 
программы. Многие, кто целенаправ-
ленно готовится именно к этой гонке, 

пропускают несколько стартов, а те, кто 
бежит всю программу, – им тяжело, не 
все хотят этого.

– Может, тогда марафон в  начало 
перенести? Как нестандартное решение.

– Нет, людям, которые хотят пробе-
жать и «полтинник», и другие дисципли-
ны, понадобится отдых. После 50 кило-
метров организму нужно восстановить-
ся. Перенесешь в начало – как потом 
бежать 15 километров и спринты?

– Видел сюжет про Артема Мальцева, 
который здесь вам проиграл одну деся-
тую и стал четвертым – он даже менял 
номер 004 на машине. У вас есть подоб-
ные суеверия?

– Я максимально несуеверный 
человек, ко всему отношусь проще. 
Меня точно нельзя назвать фатали-
стом – мол, влияет судьба или номер. 
Я к этому так отношусь: все, что про-
исходит на трассе, зависит только от 
тебя.

– Какую оценку себе поставите за 
«Чемпионские высоты»?

– Не сказать, что расклад идеаль-
ный, так, как хотелось, но я пробежал 
много дисциплин и сделал это доста-
точно хорошо. «Четверочку» точно мо-
гу себе поставить!

– Вопросы про нейтральный статус 
вам задавали, давайте спрошу по-дру-
гому – вы ведь тоже выступали на Кубке 
мира без норвежцев, в том сезоне заня-
ли второе место в зачете. Вы чувствова-
ли, что соревнования обесценены? Можно 
сравнить эти ощущения с теми, что сей-
час у норвежцев?

– А вы замечаете по норвежцам, что 
они переживают по поводу нашего от-
сутствия, что нас нет?

– Может, просто не очень приветству-
ется, когда они говорят об этом?

– Ничего они не переживают. На 
нас свет клином не сошелся. Есть мы 
или нет – им без разницы. Францу-
зы заезжают в спринтах третьими, 

многие другие ребята составляют 
им конкуренцию. У них не происхо-
дит такого, что норвежцы приеха-
ли – и первая шестерка вся их, они 
без борьбы не уезжают. Нет, они чув-
ствуют борьбу и живут от соревнова-
ний до соревнований, там этап идет 
каждую неделю. Они живут по это-
му графику, я сомневаюсь, что кто-
то из них сидит и грустит: «Вот, ес-
ли бы русские были, я бы по-друго-
му бежал...» Нет.

– Французы, думаю, вообще доволь-
ны, что на подиумы заезжают.

– Многие команды захватыва-
ет борьба между собой, которая у них 
идет. Да, может, им интересно, что про-
исходит у нас, как мы бегаем. Но этот 
интерес оттого, что они чувствуют кон-
куренцию и интересуются как спор-
тсмен спортсменом, коллегой, а не из-
за переживаний, что нас нет.

– Звучит грустно. Получается, наше 
возвращение никому особо не выгодно.

– Нет, почему? Это выгодно спонсо-
рам, телезрителям. Но у них есть кон-
куренция. Одно дело – ты сидишь пе-
ред телевизором в грустной обстанов-
ке без конкуренции и жесткой борьбы. 
У них, повторюсь, есть борьба, они же 

не бегут одни. Я понимаю, если бы 
никого, кроме норвежцев, не было 

и они были вшестером, тогда да, 
они бы взгрустнули и нас вспом-

нили. Но они тренируются, идут 
весь сезон к этим соревновани-
ям. Я понимаю, как это – гото-
вишься все лето, каждый день 
выходишь, упорные трениров-

ки, испытываешь себя, и потом 
зимой ты будешь думать – а вый-
дет ли тот, а чего это другого нет? 
Нет, они пытаются показать то, 
что наработали летом.

– Елена Валерьевна Вяльбе рас-
сказывала, что она старалась при-
глашать разные сборные на россий-

ские соревнования, вплоть до экзоти-
ческих монголов и иранцев. Вам было 
бы интересно посмотреть на иранцев 
в Малиновке?

– Думаю, если бы здесь присут-
ствовали другие страны, старт ока-
зался бы более масштабным, вы-
ше рангом, но с точки зрения не 
конкуренции, а географии. Спор-
тсменам, особенно лидерам, важ-

но соперничество. Мы здесь все-таки 
не в роли зрителя, мы в роли тех, кто 
бегает и старается показать лучший ре-
зультат.

– В Малиновке крутая организация, но 
многие жаловались, что добраться до нее 
очень трудно. Пока с самолета на поезд 
пересядешь...

– Этот вопрос решается. В следую-
щем году, насколько я понимаю, от-
кроется аэропорт в Вельске. Зрители 
здесь в достаточном количестве, отда-
ча от них хорошая, люди именно стоят 
вдоль трассы, следят, знают по именам, 
болеют. Мне нравится.

СОМНЕВАЮСЬ, ЧТО ЛЫЖИ 
КОГДА-НИБУДЬ БУДУТ ТАК 
ЖЕ ПОПУЛЯРНЫ, КАК ФУТБОЛ

– Вы родом из Мурома, может, я оши-
баюсь, но это не самый лыжный регион, 
оттуда не так много топовых спортсменов.

– Алексей Прокуроров из Муро-
ма, например. Топовый же лыжник?

– Конечно. Ого, не знал, каюсь.
– Он даже в моей школе учился, 

и если вы откроете книжку про него, 
найдете фотографию меня малень-
кого, и он будет стоять рядом.

– Но вы все-таки переехали 
в Тюмень.

– Да, я переехал, когда уже про-
фессионально занимался лыжами. 
С точки зрения географии Тюмень 
больше подходит для лыжных гонок. 
«Жемчужина Сибири» – наилучший 
и самый крупный спортивный центр 
в России на данный момент среди 
тех, что мы имеем. Понятно, разви-
ваться мне как спортсмену в Тюме-
ни было намного легче, чем в Му-
роме.

– Люди узнают после серебра Олим-
пиады на улицах?

– В Тюмени правительство ста-
рается поддерживать спортсменов, 
наши изображения висят на плака-
тах, и те, кто интересуется лыжны-
ми гонками, подходят, спрашива-
ют что-то, интересуются. Люди, ко-
торым спорт неинтересен, нас и не 
узнают.

– Недавно вышло интервью Арте-
ма Дзюбы, и  его смотрели больше, 
чем соревнования лыжников. Обидно 
ли, логично?

– Логично, потому что футбол 
смотрит не отдельная часть ауди-
тории, а практически все. Вот Леша 
Червоткин смотрит, например. Мне 
кажется, среди людей мужского по-
ла легче найти тех, кто смотрит фут-
бол. Это крупный вид спорта, много 
спонсоров, много затрат на медий-
ность, рекламу. Эти люди мелькают 
на экранах постоянно, мы с детства 
знаем имена великих футболистов.

– Но нет ли желания их догнать? 
Что надо делать сейчас, когда запрос 
на шоу вырос?

– Лыжный спорт развивается, 
и достаточно быстро относительно 
того же футбола за последние лет 
восемь. Сомневаюсь, что лыжные 
гонки будут когда-нибудь по попу-
лярности на одном уровне с футбо-
лом, но догнать топовые зимние ви-
ды спорта и посражаться с ними мы 
можем.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Алексей Прокуроров из Мурома.  
Он даже в моей школе учился,  
и если вы откроете книжку про него, 
найдете фотографию меня маленького, 
и он будет стоять рядом.

Главный вопрос 
теперь не в том,  
кто удержит 
лидерство  
в рейтинге, 
а сохранится ли 
в принципе  
фонд  
на следующий  
сезон

Иван Якимушкин 
Родился 17 июня 1996 года в Муроме (Влади-

мирская область).
Серебряный призер Олимпиады (2022) в мара-

фоне.
Серебряный призер чемпионата мира (2021) 

в эстафете.
Победитель зимней универсиады (2019).
Чемпион мира среди юниоров (2015, 2016).

Валиева уступила  
в рейтинге призовых
Больше всех в России зарабатывает малоизвестный фигурист

Рейтинг фигуристов 
с самыми большими 
призовыми 
в сезоне-2022/23
 1. Петр Гуменник 9 741 667
 2. Камила Валиева 9 625 000
 3. Софья Акатьева 6 791 667
 4. Евгений Семененко 6 050 000
 5. Дмитрий Алиев 4 625 000
 6–7. Александра Бойкова 4 500 000
 6–7. Дмитрий Козловский 4 500 000
 8–9. Анастасия Мишина 4 416 667
 8–9. Александр Галлямов 4 416 667
10. Елизавета Туктамышева 4 000 000
11–12. Елизавета Шанаева 3 925 000
11–12. Павел Дрозд 3 925 000
13–14. Евгения Тарасова 2 941 667
13–14. Владимир Морозов 2 941 667
15. Александр Самарин 2 666 667
16. Софья Муравьева 2 475 000
17. Аделия Петросян 2 416 667
18–19. Елизавета Худайбердиева 2 250 000
18–19. Егор Базин 2 250 000
20. Глеб Лутфуллин 1 966 667 4 марта. Санкт-Петербург. Камила Валиева Дарья Исаева «СЭ». Снято на Cano
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До старта матча за мировую шахматную корону 
между Яном Непомнящим и Дин Лижэнем оста-
ется ровно месяц. Детали предстоящего сраже-

ния в Астане «СЭ» прокомментировал Сергей Каря-
кин – один из самых титулованных гроссмейстеров 
России и участник матча 2016 года в Нью-Йорке. Раз-
говор состоялся после пресс-конференции в МИЦ «Из-
вестия», которая была посвящена переходу Федерации 
шахмат России из Европы в Азию.

ШАХМАТНАЯ КОРОНА ДОЛЖНА 
ВЕРНУТЬСЯ В РОССИЮ

– Астана – удачный выбор места проведения матча за 
корону для нашего претендента?

– Это удобный вариант. Гораздо лучше, чем Мекси-
ка (президент ФИДЕ Аркадий Дворкович говорил, что 
именно эта страна – главный претендент на матч. – 
Прим. «СЭ»). Нет смены часовых поясов, довольно 
близкий перелет. Плюс в Казахстане в последние годы 
проводилось много крупных турниров, поэтому уве-
рен, что организация будет на самом высоком уровне. 
Если бы матч проходил в условном Мехико, то к этому 
могли бы возникнуть вопросы.

– Владимир Поткин в интервью «СЭ» не исключил, что 
Магнус Карлсен может войти в команду китайского грос-
смейстера. Верите, что такое возможно?

– Здесь не могу ничего сказать. Сложно предуга-
дать, что у Магнуса в голове. Но они много занима-
лись с Дином несколько лет назад. Это общеизвест-
ный факт. Магнус, будучи в самом расцвете сил, при-
гласил к себе на тренировочный сбор Дина, который 
на тот момент, по-моему, не был в топ-10. Так что Кар-
лсен оказал большую помощь в становлении Лижэня 
как шахматиста.

– Наверняка в этом матче на Дина будет работать весь 
Китай  – лучшие гроссмейстеры, физиотерапевты, док-
тора, массажисты...

– Честно, не знаю. С одной стороны, мы привыкли, 
что китайцы дружные, сплоченные, работают ради од-
ной общей цели. С другой стороны, когда был турнир 
претендентов-2022 в Мадриде, то Дин прилетел на не-
го в день первой партии. У него была сильная акклима-
тизация, и в первом туре он не был похож сам на себя. 
Практически без борьбы проиграл Яну белыми. Сложи-
лось такое ощущение, что китайцы, наоборот, меша-
ли своему лучшему гроссмейстеру. Почему они рань-
ше не выпустили его из страны? Возможно, это были 
какие-то антиковидные меры, не знаю. Но тогда они 
работали ему в минус. Посмотрим, как будет на этот раз.

– Ян говорил, что к матчу в Дубае так много трениро-
вался, что в партиях с Карлсеном он уже не мог смотреть 
на шахматы. Вы тогда были в команде Яна. Заметили что-
то перед началом?

– Было такое впечатление. Дело в том, что Ян горел 
этим матчем. Хотел как можно лучше подготовиться. 
Поэтому он откладывал все дела, а все силы тратил на 
занятия. Помню, до матча оставалось два дня. Он го-

ворит: давай поиграем еще несколько тренировочных 
партий. В итоге мы играли очень долго. Тренировоч-
ные партии – это, конечно, полезно, но в тот момент 
было важнее, чтобы у него была свежая голова, чем по-
вторение какого-то дебютного варианта.

ДИН ОЧЕНЬ ФАРТОВЫЙ

– На ваш взгляд, стоит ли ждать яркого матча, с мно-
жеством результативных партий?

– Такое всегда сложно предугадать. Бывает, встре-
чаются два ярких суперталанта, но получается очень 
сухой матч. Сплошные ничьи, и все решает одна по-
беда. Или встречаются два позиционных шахматиста, 
и от напряжения в их партиях невозможно оторвать 
глаз. Важно, кто в какой форме подойдет к этому про-
тивостоянию. Они долго готовятся к этому событию. 
Особенно Ян. Всю вторую половину 2021 года он гото-
вился к матчу с Карлсеном, потому сразу же присту-
пил к подготовке к турниру претендентов-2022, ко-
торый смог выиграть. И снова к матчу. Так что в этом 
мини-цикле у Яна гораздо больше побед и опыта, чем 
у Дина. Яну будет комфортнее. По крайней мере в на-
чале матча. В какой форме Дин приедет в Астану – 
сложно сказать.

– В январе на супертурнире в Вейк-ан-Зее китайский 
гроссмейстер провалился...

– Турниры перед матчами на первенство мира 
играют второстепенную роль. Дело в том, что у каж-
дого претендента есть дебютная подготовка, которую 
они с командой кропотливо готовят к матчу. Но, при-
езжая на турниры, они не имеют права ее раскрывать. 
Играют второстепенные варианты. Поэтому зачастую 
выступают ниже своих возможностей, можно сказать, 
дают фору оппонентам. Прочувствовал это на себе. Пе-
ред победным турниром претендентов-2016 в Москве 
я достаточно средне сыграл в Вейк-ан-Зее. Перед мат-
чем с Карлсеном у меня не было ни одного выдающе-
гося турнира. Я копил силы, энергию, потенциал к мат-
чу в Нью-Йорке. Так что тот факт, что Ян удачно сыграл 
в Дюссельдорфе, а Дин плохо в Нидерландах, ни о чем 
не говорит. Это не должно обманывать.

– Ну и в какой-то момент везение Дина должно закон-
читься...

– Да, он очень фартовый. Был первым запасным на 
турнире претендентов-2022, но попал туда вместо ме-
ня после странной дисквалификации от ФИДЕ. Был за-
пасным в матче за корону и теперь сыграет в нем из-
за отказал Карлсена. Приведет ли это везение к титулу 
или он проиграет? Буду болеть за Яна, шахматная ко-
рона должна вернуться в Россию.

– Кто из молодых гроссмейстеров вам больше все-
го импонирует?

– Нодирбек выделяется. У него сбалансированный 
стиль игры, виден огромный потенциал в классике. Из 
индийцев нравятся Гукеш, Эригайси и Сарин. В пери-
од пандемии они меньше играли, но сейчас появля-
ются практически в каждом крупном турнире. Шаг за 

шагом они будут идти наверх и вытеснять более воз-
растных шахматистов.

ВОЗГЛАВИЛ 
ПОДМОСКОВНУЮ ФЕДЕРАЦИЮ 
В НАЧАЛЬНОМ СОСТОЯНИИ

– В конце февраля вас избрали президентом Федера-
ции шахмат Московской области. Какие первостепенные 
цели поставили перед собой?

– Проведение большого количества детских сорев-
нований, адресная поддержка молодых талантов, раз-
витие программы «Шахматы в школе», формирование 
сборной Мособласти среди мужчин и женщин для уча-
стия в командных чемпионатах России. А они прово-
дятся по классическим, по быстрым шахматам, по бли-
цу. Так или иначе, работы непочатый край. Я возглавил 
федерацию в начальном состоянии. Нулевой бюджет 
и всего один человек в штате. Так что предстоит вы-
строить новую работающую систему. 

– Удастся  ли вам совмещать работу в  федерации 
и активное продолжение карьеры?

– Вопрос актуальный. Надеюсь, что да. После мат-
ча в Нью-Йорке я много занимаюсь социальной рабо-
той. Мастер-классы, лекции, сеансы одновременной 
игры, Общественная палата... Все это я делал для по-
пуляризации шахмат в стране. Теперь моя работа бу-
дет более структурированная, с понятными целями. 
Очень хочу вывести шахматы в Московской области 
на новый уровень.

– Больше года не играли в турнирах ФИДЕ и на днях 
были исключены из рейтинга. Вернетесь?

– Мне надо сыграть всего одну официальную пар-
тию, чтобы вернуть рейтинг. Надеюсь, скоро это слу-
чится.

– Вы стали победителем турнира «Шахматные звез-
ды»–2023. Что скажете про этот старт?

– Турнир фантастический. Не знаю, что нам го-
товит федерация. Александр Ткачев говорил на 
пресс-конференции, что у суперфинала чемпионата 
России будет новый формат. Другие условия для участ-
ников. Посмотрим. Но на данный момент «Шахмат-
ные звезды» – сильнейший турнир в России. Он уже 
проходил два раза с участием почти всех сильнейших 
россиян и дружественных иностранцев. Очень наде-
юсь, что будет проведен снова. Лично мне этот тур-
нир позволял держаться на плаву в период санкций 
и дисквалификации. Говорю даже не про материаль-
ную сторону вопроса, а про возможность соперничать 
с сильнейшими.

– «Шахматные звезды» могут стать рейтинговым тур-
ниром?

– Организаторы поставили цель – никак не зави-
сеть от ФИДЕ. Это четкая позиция. Если они захотят 
сделать обсчет, то, думаю, никаких проблем с этим не 
будет.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Федерация шахмат России объ-
явила, что женскую сборную 
страны ожидает пополнение: 

в состав команды войдет междуна-
родный мастер 20-летняя Ольга Ба-
делько, осенью 2021 года перешед-
шая в Федерацию шахмат России из 
Белоруссии. Сейчас спортсменка на-
ходится в процессе оформления рос-
сийского гражданства. 

– Ольга – очень сильная, перспек-
тивная шахматистка, – считает стар-
ший тренер женской сборной России 
гроссмейстер Сергей Рублевский. – 
Год от года она прибавляет в своем 
мастерстве, и, конечно же, она ста-
нет очень важным приобретением 
для нашей сборной и достойно заме-
нит Александру Костенюк. Она уже 
проводит сборы вместе с нашей ко-
мандой. 

– Я буду очень рада выступать за 
сборную России, это одна из сильней-
ших команд мира, в которую очень 
непросто попасть, – сказала Ольга 
Баделько. – В России большая конку-
ренция, и за место в сборной нужно 
бороться. Надеюсь, что все техниче-
ские вопросы благополучно решат-
ся и я смогу выступать на соревно-
ваниях в составе сборной. Тем более 
что переход в Азию должен прине-
сти нам новые турниры, в том числе 
командные.

ПРЕСС-СЛУЖБА  
ФЕДЕРАЦИИ ШАХМАТ РОССИИ

Соревнования «Восхождение» 
стартуют 15 марта

Седьмые Всероссийские соревнования среди команд 
детских домов и школ-интернатов для детей-сирот 
«Восхождение» проводятся с 15 по 25 марта в оздоро-

вительном комплексе «Сочи Парк Отель». Общее руковод-
ство организацией соревнований осуществляет Федерация 
шахмат России при поддержке Министерства спорта РФ 
и Благотворительного фонда Елены и Геннадия Тимченко. 

В соревновании принимают участие команды, сформиро-
ванные из обучающихся одного детского дома или школы-ин-
терната для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей (2007 года рождения и моложе). На данный момент 
зарегистрировано 47 команд из 32 регионов России. Юные 
шахматисты сыграют восемь туров по швейцарской системе. 

Участников ожидает разнообразная культурно-развле-
кательная программа, включающая в себя экскурсии, спор-
тивные соревнования, сеансы одновременной игры, ма-
стер-классы и многое другое.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

В Москве и регионах  
откроются фан-зоны матча 
на первенство мира

В Астане с 7 апреля по 1 мая состоится матч на пер-
венство мира между россиянином Яном Непомня-
щим и китайцем Дин Лижэнем. Федерация шах-

мат России совместно с региональными федерациями 
шахмат организует фан-зоны с комментариями пар-
тий матча от авторитетных экспертов и всемирно из-
вестных гроссмейстеров в Москве и других регионах на-
шей страны. 

В столице официальные фан-зоны будут размещаться 
в Центральном доме шахматиста на Гоголевском бульва-
ре и в гостинице «Измайлово Альфа», где с 13 по 28 апреля 
впервые в Москве пройдут детско-юношеские первенства 
России. Также планируется открытие фан-зон в более чем 
20 субъектах Российской Федерации, в том числе и на роди-
не Непомнящего – городе Брянске.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Баделько войдет в состав 
женской сборной России

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин: «К матчу с Карлсеном 
Непомнящий был перетренирован»
Вице-чемпион мира – о предстоящем титульном матче и вступлении в новую должность

Ольга Баделько Леннарт Отес

Дмитрий Коротаев «Известия»

Подопечные Оле Густава Йеста-
да проводят практически иде-
альный сезон. В национальном 

чемпионате «Кристиансанд» выиграл 
18 матчей из 18, досрочно заняв первое 
место. Это стало понятно в среду, 8 мар-
та, после победы над ближайшим пре-
следователем «Сторхамаром» (36:31). 
Анна Вяхирева забила два гола и стала 
лучшим ассистентом своей команды, 
отдав восемь голевых передач. Правда, 
в концовке матча правая полусредняя 
получила повреждение после столкно-
вения с соперницей и больше на пло-
щадке не появлялась. Будем надеять-
ся, что травма оказалась несерьезной, 
учитывая, что в этом сезоне Анна уже 
провела в лазарете более двух месяцев. 

ГОЛЕВАЯ КОНЦОВКА

В конце октября двукратная MVP 
Олимпийских игр получила травму 
бедра. Анна даже перенесла опера-
цию во время проведения чемпиона-
та Европы-2022. Россиянка вернулась 
на паркет в начале января и помогла 
своей команде в заключительной ча-
сти группового этапа Лиги чемпионов. 
«Гадюки» выиграли пять матчей из пя-
ти, обеспечив себе первое место (на од-
ну победу от норвежского коллектива 
отстал «Бухарест»). В этих играх Вяхи-
рева забила 30 голов (всего 61 – тре-
тий результат в команде), в том числе 
стала самым результативным игроком 
в матчах с немецким «Битигхаймом» 
(девять голов) и словенским «Кримом» 
(восемь).

Также Анна идет на втором месте 
в Лиге чемпионов по количеству го-
левых передач – 66 в 11 матчах (Густав 
Йекстад часто ставит Анну на позицию 
в розыгрыше). Больше только у разы-

грывающей «Будуночности» Матеа Пле-
тикошич (72 передачи). Правда, у пред-
ставительницы Черногории на три сы-
гранных матча больше. Отметим, что 
на третьем месте в этом рейтинге идет 
еще одна россиянка – разыгрывающая 
«Крима» Дарья Дмитриева (65). 

Команда Дмитриевой не смогла 
попасть в топ-4 в группе А и гаран-
тировать себе место в четвертьфина-
ле. Не хватило одной победы. Теперь 
в 1/8 финала «Криму» надо пройти бу-
харестский «Рапид». Матчи состоятся 
19 и 26 марта. Отметим, что Дмитри-
ева – безусловный лидер словенско-
го коллектива. На ее счету также 76 го-
лов – восьмое место в списке лучших 
бомбардиров. 

ВНОВЬ ГЛАВАТЫ?

Дмитриева выступает в «Криме» 
на правах аренды. У Дарьи контракт 
с ЦСКА, но руководство столичного 
клуба отпустило игрока в аренду, что-
бы та смогла продолжить выступать 
в Лиге чемпионов. «Если в следующем 
сезоне еврокубковый бан снимут, сра-
зу вернусь», – отмечала Дмитриева 
в интервью «СЭ». Пока таких предпо-
сылок нет, поэтому, вероятно, словен-
ский клуб может попробовать сохра-
нить у себя лидера коллектива. 

В чемпионате Словении «Крим» 
уверенно выиграл регулярный чемпи-
онат (14 побед из 14), а в первом раунде 

плей-офф уже успел разгромить «Изо-
ла Бори» (47:17). 

Вяхирева перешла в  «Кристиан-
санд» в августе 2022 года. Перед этим 
она в пятый раз в карьере выигра-
ла чемпионат России с «Ростов-До-
ном» и в третий раз была признана 
MVP турнира (также становилась луч-
шей гандболисткой в сезонах-2015/16 
и -2019/20). По этому показателю она 
сравнялась с Дарьей Дмитриевой.

«Бухарест» готов был сделать росси-
янку самой высокооплачиваемой ганд-
болисткой мира, но Румынии она пред-
почла Норвегию. «Кристиансанд» пять 
лет подряд выигрывает национальный 
чемпионат, а два последних сезона – 
еще и Лигу чемпионов.

В этом сезоне «Кристиансанд» 
вновь фаворит престижного еврокубка. 
Помимо Вяхиревой в составе «гадюк» 
есть такие звезды женского гандбола, 
как чешка Маркета Ержабкова, швед-
ка Ямина Робертс, а также двукратная 
олимпийская чемпионка, бессменный 
вратарь сборной Норвегии Катрин 
Лунде. В этом сезоне 42-летняя Лун-
де идет на втором месте по количеству 
сейвов в Лиге чемпионов. 

В декабре «Кристиансанд» продлил 
контракты с Лунде и Вяхиревой до кон-
ца сезона-2024/25. Норвежский клуб 
пошел на такой шаг, несмотря на реше-
ние главного тренера покинуть коман-
ду по окончании текущего сезона. Гу-
став Йестад возглавит «Оденсе». 

Новым тренером «гадюк», скорее 
всего, станет хорошо знакомый Вя-
хиревой Томаш Главаты, с которым 
россиянка выиграла чемпионат Рос-
сии-2021/22. В этом сезоне словацкий 
специалист возглавляет норвежский 
«Вайперс».

Отдел спорта

ГАНДБОЛ

Вяхирева ведет свой клуб 
к золотому дублю
«Кристиансанд» досрочно выиграл регулярный чемпионат Норвегии

Вяхирева перешла 
в «Кристиансанд» 
в августе 
2022 года

Анна Вяхирева стала одним из лидеров «Кристиансанда» ГК «Кристиансанд»
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Дмитрий Бивол:  
«Очень нравится идея боя 
с Бетербиевым»

1
– В бою с Рамиресом вы часто насту-

пали ему на переднюю ногу. Это специ-
ально было?

– В какой-то степени это инстру-
мент, где-то я делал это специально, 
где-то нет. Если его нога стоит там, где 
мне не надо, но мне туда нужно насту-
пить, – я туда наступлю. Я не буду ис-
кать место: «Ой, там его нога стоит, я 
туда наступать не буду». Мне надо – я 
туда наступлю. Вот это место мне нуж-
но занять, а там его нога стоит. Прихо-
дится наступать на нее.

– Перед Рамиресом говорили, что он 
будет отбивать вам корпус, но я ни в этом 
бою, ни вообще в  принципе не помню, 
чтобы вам отбивали этот этаж. Вам ког-
да-нибудь было реально плохо от уда-
ра в живот? 

– Конечно, бывало. И на трениров-
ках бывало, что прилетает. Это очень 
неприятный удар. В бою с Рамиресом 
было пару ударов, но они не были на-
столько неприятными, как могли бы 
оказаться. Удар в корпус – это как опе-
рация без наркоза. Если нокаут – с то-
бой использовали наркоз, то здесь ты 
все чувствуешь. (Смеется.)

Удар в корпус не требует большой 
силы, он требует неожиданности. Если 
ты попадаешь человеку в корпус, а он 
вдохнул и сгруппировался – это не так 
больно. А если человек на выдохе, и тут 
ему прилетает в корпус, и он не замеча-
ет – это будет очень болезненно. 

ИНОГДА РУГАЮСЬ  
МАТОМ ТАК, ЧТО УХО РЕЖЕТ. 
ХОТЕЛ БЫ ЭТО ИЗМЕНИТЬ 

– Вы в последние годы заметили, что 
у вас у самого как-то выросла сила уда-
ра? Считается, что после 30 лет у мужчи-
ны идет пик физической силы.

– Не знаю, что так прямо растет 
сила удара – не сказал бы. И зависит 
тут от соперника, с одним ты можешь 
больше вложиться. Когда ты хочешь 
вложиться, удар становится более за-
метным, медленным. С резкими сопер-
никами, быстрыми сложнее бить тяже-
лые удары. 

– В  бою со Смитом вы пропустили 
самый тяжелый удар в карьере, этот пра-
вый оверхенд с гонгом. Потом садитесь 
в угол, и тренер Машьянов на вас ругает-
ся: «Куда ты лезешь влево, *****?!» Како-
во это, когда пропустил тяжелый удар, 
еще и матом кроют?

– Да нет, нормально, это же Генна-
дий Юрьевич. Его фразы воспринима-
ются абсолютно нормально, это рабо-
чие фразы такие, от них не обидно, они 
заставляют тебя задуматься. Бывают 
тренеры, которые не очень грамотные 
педагоги, которые пытаются унижать 
своих учеников. Геннадий Юрьевич та-
кие методы не использует, он может 
использовать мат, но для того, чтобы 
ты больше включился в беседу и услы-
шал, что до тебя хотят довести. Про-
сто бывает, что ты работаешь в бою на 
своей волне, тебе говорят, а ты не слы-
шишь. И бывают такие фразы, что ты 
сразу на них обращаешь внимание.

– Вы сами по жизни часто материтесь?
– Вот это то, что я хотел бы изме-

нить в  себе, – не использовать мат 
в обычной жизни. Иной раз очень мно-
го ругаюсь, мне это прям слух режет, 
не нравится. Хочу убрать это. Я руга-
юсь даже не потому, что кто-то раздра-
жает меня, а для связки слов. И это не 
очень хорошо.

– Возвращаясь к  удару со Смитом, 
какая вообще ошибка была в  том эпи-
зоде?

– Ошибка была в том, что я не ушел 
ногами от этого удара, а наклонился от 
него. И чуть расслабился, когда услы-
шал гонг. Если бы я этот удар не уви-
дел, он мог быть крайним в этом бою. 
А так как я увидел его, я успел внутри 
собраться. Это как с ударами судьбы, 
если вы знаете, что вас по жизни под-
ставить пытаются, вы все равно эмо-
ционально подготовитесь, это не будет 
так тяжело. А когда нежданно-негадан-
но подставляют, это прям причиняет 
урон. 

– У вас не было сотрясения мозга от 
этого удара?

– Нет, вроде все нормально было. Не 
рвало меня, ничего не было.

– Одна из самых пугающих травм 
в ударных видах единоборств – это пере-
лом челюсти. Никогда не проходили 
через такое?

– Нет, не проходил. 
– Вы один из самых выносливых бок-

серов в  мировом боксе. Какие для вас 
основные факторы выносливости?

– Конечно, это генетика, во-первых. 
Во-вторых, психология. Но даже обла-
дая этими качествами, нужно подго-
товить свой организм. Поначалу, ког-
да я начинаю лагерь, мне бывает тя-
жело шесть раундов отспарринговать. 
Потом ты привыкаешь, делаешь восемь 
раундов, потом десять раундов. Потом, 
может быть, один-два раза 12 раун-
дов делаешь. Помимо этого есть дли-
тельные кроссы, раз в неделю. Они то-
же разные бывают. Иногда бег в сред-
нем темпе в районе часа, это в начале 
сборов. Потом можешь три минуты бе-
жать в высоком темпе и минуту отды-
хать. Но и психология очень важна, есть 
люди, которые хорошо бегают, в парах 
хорошо смотрятся, а выходят в ринг 
и устают. 

– Василий Ломаченко перед ОИ в Лон-
доне поставил рекорд – 4,5 минуты про-
держался без воздуха под водой. Вы про-
бовали задерживать дыхание на время?

– Честно говоря, нет. Даже не знаю, 
как долго могу задержать дыхание. 
Я мало использую бассейн, мало ис-
пользую эти техники задерживания 
дыхания. Плавание не моя тема, но 
это полезная вещь, знаю, что она 
нужная. Одно время я пробовал пла-
вать, но… у плавания есть такой эф-
фект, что поплаваешь и день потом 
становится такой вялый, вода заби-
рает энергии много. Вторую трени-
ровку делать тяжело. И у плавания 
есть такой момент, что находишься 
ты в горах, вот здесь (1600 метров. – 
Прим. «СЭ») – нужно быть более вни-

мательным к своему здоровью. После 
бассейна вероятность простудиться 
больше. Это мое мнение. Я просто 
привык к кроссам больше, чем к пла-
ванию.

– Многие топ-атлеты ставят над собой 
ментальные эксперименты. У нас в ММА 
есть Иржи Прохазка, который три дня 
просидел в темной комнате. Вы подоб-
ное на себе никогда не ставили?

– Вообще нет такого желания, ни 
капли. Кто-то там проплывает 10 ки-
лометров, молодцы, красавцы, но я – 
пас. По бегу рекорды какие-то ста-
вить я тоже не хочу, и мне неинте-
ресно. Я понимаю, что у людей есть 
разные цели, их может это как-то 
приободрить. Но мне это неинте-
ресно, мне интересно ставить зада-
чи в ринге и выполнять их. Вот это 
мне нравится.

НЕВЕРОЯТНО СИЛЬНЫЙ УДАР 

– Как вам бой Артура Бетербиева 
с Энтони Ярдом?

– Я смотрел начиная с 3-го раунда 
где-то, не с начала. Как всегда, в сво-
ем стиле Артур. Жестко, монотонно, 
и в итоге довел дело до конца, выиграл. 
Молодец. 

– Вам не показалось, что Артур был 
немного не тот?

– Да нет, не то, что не тот. Просто 
бывают бои хуже, бывают лучше. Бы-
вают соперники разные. Такого анали-
за я не проводил.

– Букмекеры уже даже открыли коэф-
фициенты на ваш потенциальный бой 
и видят вас фаворитом – 1,72 против 2,10 
на Бетербиева. Понятна их логика?

– Еще фаворитом часто бывает че-
ловек, у которого больше фанатская 
база. Как, например, было с Канело. 
Для меня все эти коэффициенты вооб-
ще без разницы. Кто что сказал, у ко-
го какое мнение. Даже если соперник 
не из топ-50 и я фаворит – вдруг так 
случится, что в день боя я буду про-
сто плохо себя чувствовать? Никогда 
не обращаю внимания на эти коэф-
фициенты.

– Насколько вы вообще увлечены иде-
ей боя с Бетербиевым?

– Мне очень нравится идея это-
го поединка. Если мы возьмем бокс 
и назовем пять самых желаемых по-
единков на 23-й год. Усик – Фьюри, 
Джервонта Дэвис – Райан Гарсия, 
Кроуфорд – Спенсер…

– Бивол – Бетербиев. 
– Бивол – Бетербиев, да. Возмож-

но, Бивол и Канело тоже. Это инте-
ресный поединок, тут работа силь-
ная промоутера, раскрутить по-

единок, чтобы бой был интересен 
и нашей стороне, и промоутерам Бе-
тербиева. 

– Почему Бетербиев всегда доводит 
свой тяжелый удар? Как бы ни шел бой, 
он все равно настигает им.

– Артур сам по себе очень физи-
чески одаренный спортсмен. У не-
го невероятно сильный удар от при-
роды. Вдобавок к этому он облада-
ет хорошей техникой. Почему он 
доводит свои бои до этого исхода? 
Потому что монотонно идет к сво-
ей цели, где-то у ребят не хвата-
ет выносливости, где-то не хвата-
ет концентрации. А Артур добива-
ется своей цели. 

– Монотонный  – это положитель-
ная оценка, не в  значении «одно- 
образный»?

– Нет, не однообразный. Монотон-
ный – это он давит, давит, методично, 
и в итоге доводит. Где-то у ребят по-
лучается в начале сопротивляться, но 
в итоге он поддавливает. Где-то даже 
пропуская много ударов. Нужно ана-
лизировать, я еще не анализировал. 
Когда у тебя нет боя, зачем к чему-то 
готовиться?

– Вы всегда здорово протыкаете, 
пробиваете блок соперника. Был ли 
кто-то, кто работой блоком вас удивил?

– Ну, у Канело была очень хоро-
шая защита, хорошая реакция, хоро-
шая подвижность тела. Мне кажется, 
я много промахивался в этом бою. Да, 
попадал больше, чем другие, и зада-
ча была такая – надо как можно боль-
ше выбрасывать ударов, потому что 
многие из них будут по воздуху, но за 
счет количества попадания все рав-
но вырастут. 

СЕЙЧАС МАЛО ЧТО СТРОЯТ 
ИНТЕРЕСНОГО

– Вы человек, который любит и ценит 
красивую архитектуру. Сейчас площа-
ди застраивают «человейниками», вот 
у вас в Петербурге есть Мурино, городок 
такой... Вгоняют ли они вас в депрессию 
или смирились с тем, что это просто необ-
ходимость?

– Конечно, как ни крути, это необхо-
димо, жилье нужно. Но... Мне оно, ко-
нечно же, не нравится. Ты смотришь 
на это, на вот эту плитку разноцвет-
ную, однообразную. Ну, блин, сделайте 
что-то лучше. Я понимаю, за это и пла-
тить людям больше нужно будет, жилье 
становится дороже. Понятно, почему 
все. Конечно, приятно, когда видишь 
какие-то отдельные дома, даже здесь, 
в Бишкеке, есть определенные компа-
нии, у которых такие красивые здания. 
Я смотрю: «Какие они молодцы! Как 
круто строят, какие красивые входные 
группы». У меня даже не повернется 
язык назвать это подъездом, это такая 
настоящая красивая входная группа.

У нас Мурино, конечно, это пе-
чаль... А еще печальнее становится, 
когда в центре города подобное стро-
ят. Есть несколько кварталов, они по 
цене такие интересные, но ты по-
нимаешь, что это надолго остается, 
и этот вентилируемый фасад делают... 
Просто квадраты вот эти, с вентили-
руемым фасадом и вот с этой плит-
кой. Рядом с ней проходишь и дума-
ешь: «Вот сейчас ветер будет, она от-
валится и даст по башке кому-нибудь». 
Хотелось бы что-то красивее... За это я 
и люблю Питер, что у него есть архи-
тектура такая, по Невскому пройдешь-
ся, по центру, такие здания уникаль-
ные. А новое мало что строят интерес-
ное. В целом это просто дать людям 
побыстрее жилье за доступную цену 
и свернуть лавочку.

– Как у  вас здесь с  едой, на базе 
«Барс»? Местная кухня очень мясная 
такая. 

– Питание у нас здесь вообще отлич-
но, мне очень нравится, как у нас здесь 
готовят, на этой базе. Да, здесь исполь-
зуется национальная кухня, она такая 
жирная немного. Даже не немного, она 
жирная. Но на этой базе не так все жир-
но, у нас всегда на обед есть просто от-
варные макароны, либо рис, либо греч-
ка. Это огромный плюс, потому что это 
углевод, который нужен спортсмену. 
На завтрак у нас всегда есть каша. Да, 
на молоке, но это каша. Есть и какие- 
то национальные блюда, они жирнень-
кие такие, но ты можешь это микса-
нуть, и будет нормально. Тем более на 
этом этапе подготовки нам это допу-
стимо. Когда будет месяц-два до боя, 
тогда уже диета будет более строгой, я 
не ем жирного, жареного стараюсь из-
бегать, сладкого. 

– Ваше рассуждение на тему, как 
говорить русским – Киргизия или Кыргы-
зстан, собрало три миллиона просмотров 
на YouTube. И сейчас читаю комментарии 
в  ваших соцсетях, там много киргизов 
пишут на эту тему. Не было у вас побоч-
ных эффектов от этого высказывания?

– А что я сказал? Я даже не помню, 
честно. 

– Ну вас спросили, как русским пра-
вильно говорить – Киргизия или Кыргзы-
стан, вы ответили, что всегда все гово-
рили «Киргизия», это по-русски, мы же 
не называем Германию Дойчланд и так 
далее. Не обиделись на вас кыргызы?

– Я не знаю. (Смеется.) Честно, я 
не проверял. (Смеется.) Ну не знаю… 
Это обидно, что ли? Ну как бы да, сей-
час это Кыргызстан…  Белоруссия же 
не обижается, когда говорят «Бело-
руссия»?

– Ну иногда могут обидеться. 
– А как надо сказать?
– Беларусь.
– Правильно, Беларусь. А Молда-

вия?
– Молдова.
– Молдова правильно, да. Но у нас 

все говорят «Молдавия», и даже кыр-
гызы говорят «Молдавия», и даже кыр-
гызы говорят «Белоруссия», а правиль-
но же Беларусь. Не знаю. (Смеется.) Да, 
сейчас республика называется Кыргыз- 
стан. Но в России привыкли говорить 
Киргизия, иногда даже в полуофици-
альных документах пишут «Киргизия». 
У меня раньше в паспорте было напи-
сано «Киргизская ССР». Потом поме-
нял паспорт в 20 лет, мне почему-то 
написали «Республика Кыргызстан». 
Я надеюсь, под этим не подразумева-
ется какое-то обидное, надеюсь, лю-
ди поймут.

НИКИТА ГОРШЕНИН

Когда ты хочешь 
вложиться, 
удар становится 
более заметным, 
медленным. 
С резкими 
соперниками, 
быстрыми сложнее 
бить тяжелые 
удары.

Я мало использую бассейн, мало использую 
эти техники задерживания дыхания. 
Плавание не моя тема, но это полезная 
вещь, знаю, что она нужная.

Еще фаворитом 
часто бывает 
человек, 
у которого больше 
фанатская база. 
Как, например, 
было с Канело. 
Для меня все  
эти коэффициенты 
вообще  
без разницы.

Дмитрий Бивол
32 года, Россия
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